
Clarín*5 Partidazo 
bajo el aguaSan Lorenzo lo dio vuelta en el final y le ganó 3-2 a Racing. P.32
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Tnimp volvió a elogiar 
a Milei y dijo que está 
abierto a un acuerdo 
de libre comercioFue en la Casa Blanca. Destacó a Milei como “un gran, gran líder”.

Manes insiste 
en que fue 
agredido por 
Caputo y que 
lo denunciará“Me amenazó la persona con más poder que el Presidente. Vino con una patota y me dijo que lo voy a escuchar, que yo no estoy limpio. Me dijo básicamente que me va a tirar todo el Estado encima”, contó el diputado sobre el incidente del sábado a la noche en el Congreso con el asesor presidencial Santiago Caputo. Ratificó que fue golpeado, p.3

Por primera vez, el presidente de Estados Unidos admitió la posibilidad de un acuerdo comercial con la Argentina. Sin dar detalles, y ante una consulta concreta, respondió: “Consideraré cualquier co
sa”. Y agregó, en referencia a Milei: “Creo que es un gran, gran líder. Está haciendo un gran trabajo, un trabajo fantástico. Ha rescatado a ese país del olvido. Sí, analizaremos las posibilidades”. Un acuerdo de 

ese tipo implicaría que la Argentina rompiera con el Mercosur. La duda es cómo podrían sortear, ambos países, el hecho de que sus economías no son complementarias sino competitivas, p.6
Demanda cripto en NYSin nombrar a Milei, una acción colectiva llegó a la Justicia en EE.UU. por cientos de damnificados por la cripto- moneda que difundió el Presidente.

Mercados en alza Después del anuncio sobre la negociación con el FMI

Cómo 
borraron a 
Villarruel 
del acto en 
el Congreso
La transmisión oficial de la apertura de sesiones el sábado evitó mostrar a la vicepresidenta durante gran parte de la Asamblea Legislativa. Ya desde el principio las cámaras no mostraron el encuentro entre ella y Milei en su arribo al Congreso. El saludo de parte del Presidente fue frío y distante. Sobre el final del acto, la tensión escaló cuando Milei la retó por cerrar la sesión antes de tiempo. “No terminé. No te apures”, le recriminó.
P.5

Último primer día: 
sanciones para 
alumnos borrachos

Es en la Ciudad. Mañana arranca la secundaria y los alumnos de 5o año harán el clásico festejo del último primer día. Pasan la noche previa juntos, sin dormir y, en muchos casos, con consumo de alcohol. Los chicos que 
estén borrachos, actúen de manera indebida o no estén en condiciones de asistir a clases, no podrán entrar, deberán ser retirados por sus familiares y tendrán falta. Padres y directivos ya fueron notificados, p.26

IT.ll. suspende 
toda la ayuda 
militar a Ucrania 
tras otro cruce 
con Zelenski
La decisión busca presionar al líder de Kiev para que participe en conversaciones de paz con Rusia, luego de recibir el domingo un fuerte apoyo de sus aliados europeos. Ayer Zelenski dijo que la paz “está muy lejos”. Y Trump le replicó: “Esta es la peor declaración”. No está claro aún qué alcance tiene la suspensión de la asistencia de armas y pertrechos, p.14
Luego de las 
fugas de presos, 
Macri desplazó a 
Wolff y nombró a 
un ex comisario“Es tiempo de policías”, dijo el jefe de Gobierno tras anunciar la salida del ministro de Seguridad Waldo Wolff, después de los reiterados escapes de detenidos de comisarías porteñas, y su reemplazo por Horacio Giménez, ex jefe de la Metropolitana. Hernán Lombardi será el nuevo ministro de Desarrollo Económico, cargo que dejó vacante Roberto García Moritán. p.22
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N unca se había visto en vivo y en directo una patoteada semejante en ese escenario: el encuentro entre el presidente ucraniano VolodimirZelenski y su par estadounidense, Do- nald Trump, acompañado por su vi ce, J.D. Vanee, terminó siendo histórico, pe
ro por las razones equivocadas.No hubo amables declaraciones diplomáticas ni se llegó a ningún acuerdo de paz. Sólo se vio al hombre más poderoso del mundo destratar, humillar y agredir, con la entusiasta colaboración de su segundo, al líder de un país en guerra desde hace tres años, que lamenta decenas de miles de muertos y un quinto de su territorio ocupado por soldados invasores.Lo que debía ser un saludo protocolar para las cámaras en el Salón Oval de la Casa Blanca se transformó no sólo en otra muestra del grosero estilo de Trump, que no deja de asombrar, sino que prendió las 

alarmas en todo Occidente.El episodio, como lo advirtió allí mismo el propio Trump, resultó además gran material para la televisión, que no se cansó de repetir las imágenes.Sin embargo, la mirada más aguda o interesante no provino del periodismo, sino de los guionistas de SaturdayNight Live.Se trata de uno de los programas más le
gendarios de la historia de la televisión. Lo emite NBC desde hace 50 años y de allí salieron figuras como Eddie Murphy, Jimmy Fallón, W ill Ferrel, T ina Fey y Adam Sandler. En cada show, la sátira de la actualidad ocupa un lugar predominante.Y este sábado armaron un sketch en el que el actor Mikey Day representó a Ze- lenski y James Austin Johnson repitió su ya clásica imitación de Trump, presentándose como “Presidentey CEO de Gaza Ho
tel and Casino’y diciendo que le daba la bienvenida a Zelenski a “esta increíble 
trampa; va a ser una trampa grande y her

mosa, y vamos a atacarlo muy pronto sin 
ninguna razón”.En medio de la escena, y he aquí la vuelta original y la “conexión argentina”, apareció un personaje que no participó del encuentro sucedido en la vida real. Era Mike
Musk dice que no estaría mal 
salir de la OTAN y la ONU. ¿Es 

de viejo meado asustarse?

Myers, exmiembro del programa, estrella de películas como Austin Powers, caracterizado como Elon Musk. Haciendo bromas 
sobre que el Salón Oval era en realidad su 
oficina. Y blandiendo una motosierra.Una referencia directa a la motosierra que Javier Milei le regalara al millonario sudafricano quien, como implican los escritores de SNL, ha devenido en el consejero más importante de Trump.

Dueño de una ideología ultra que ese mismo sábado por la noche dio otro salto 
hacia la dimensión desconocida cuando, en respuesta a un usuario que había posteado “es hora de abandonar la OTAN y la ONU”, escribió en X, la red social de su propiedad, “estoy de acuerdo”.De nuevo: el asesor más importante del presidente estadounidense, cercano también a Milei, que lo admira, dice que Esta
dos Unidos debería abandonar la OTAN 
y la ONU. Y Trump no dice nada.¿Es todo un show? ¿Es lo que piensan de verdad? ¿Personajes tan importantes y poderosos dicen eso en serio? ¿Es de 
viejo meado asustarse por esto?Las respuestas escasean.Es obvio que son otros tiempos. Pulu
lan nuevos valores y costumbres. Estilos y formas que hacía mucho no se veían. Los extremos están de moda. Otra vez.Prohibido distraerse, aunque sea Carnaval.!

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Victoria Villarruel
Vicepresidenta.

Waldo Wolff
Ministro de Seguridad 
porteño saliente.

Un paso al costadoFue desplazado del Ministerio de Seguridad, en medio de una seguidilla de fugas de presos de comisarías porteñas, y en un año electoral. “Es tiempo de policías”, afirmó Jorge Macri al anunciar que el ex titular de la fuerza Horacio Giménez será el reemplazante de Wolff que intervendrá en la campaña. Sociedad

Vínculo complicadoLa ceremonia de apertura de las sesiones ordinarias dejó en claro que la relación con Javier Milei está rota. El video oficial buscó en diferentes momentos no mostrar a la vicepresidenta, como cuando en el discurso del Presidente le cortaron la cabeza y solo se veían sus manos detrás de Milei. Tema del día

Sean Baker
Director de cine.

La consagraciónSu film, Anora, arrasó con 5 de los 6 Oscar a los que aspiraba: mejor película, dirección, actriz protagónica, guión original y edición. Baker es la primera persona en la historia en ganar cuatro estatuillas por el mismo film. El otro dato llamativo es que es un director nunca se apartó del cine independiente. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
1. Aquí 4. Producto bruto interno. 6. Cubriera 
una cosa con una capa de una sustancia. 8. Ma
terial de protección que se aplica sobre una he
rida. 10. Símbolo del stokes. n Príncipe árabe. 
12. Conjunto formado por siete huesos cortos 
del pie, entre éste y la pierna. 14. País de África; 
capital: Asmara. 16. Una de las funciones trigo
nométricas. 17. Símbolo del radón.

Verticales
1. Abastezcas. 2. Percibiré el sentido de una co
sa. 3. Lapso de doce meses. 4. Esmero en hacer 
algo. 5. Golpeé y removí una sustancia, para 
que se condensara. 7. Apuntó un arma contra 
algo. 9. Adornan con orla 13. Río que pasa por 
Colonia (Alemania). 15. Terminación de la se
gunda conjugación verbal

Solución
Horizontales: 1 Acá. 4. PBI. 6. Bañara & Apósito.
10. St. n. Emir. 12. Tarso. 14. Eritrea 16. Seno. 17. Rn.

Verticales: i Abastes. 2. Captaré. 3. Año. 4. Primor.
5. Batí. 7. Asestó. 9. Orlan. 13. Rin. 15. -er.

Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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La pelea política

Casa a cara. El asesor presidencial Santiago Caputo (de espaldas) apoya una mano en el pecho del diputado Facundo Manes, tras la Apertura de Sesiones del Congreso, captura

Manes insistió en que recibió 
dos golpes y sobre Caputo dijo: 
“Me amenazó el hombre más
poderoso de la Argentina”
El diputado nacional demandará al asesor presidencial después del cruce que tuvieron en el Congreso. El radical prepara su estrategia judicial.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comLo que comenzó como un chica- neo mutuo entre Javier Milei y Facundo Manes en plena apertura de sesiones en el Congreso se ha convertido en 48 horas en un escándalo con derivaciones judiciales que pone en la mira del Gobierno nuevamente a Santiago Caputo, el principal asesor del Presidente, por las amenazas y golpes que denunció el diputado nacional de la UCR.Ya en lunes, y pese al feriado, Manes salió a cruzarlo duro a Caputo en una entrevista que dio en A24. 0, para algunos, incluso, a levantarle el precio de manera estratégica para denunciar que fue amenazado por "el hombre más poderoso de la Argentina.Desde el sábado a la noche, cuan

do Caputo le pegó dos "palmaditas" en el pecho, Manes empezó un raid de declaraciones, a la prensa o vía X, en las que aseguró que el asesor presidencial le había advertido que le iba a "tirar todo el Estado encima".En el Gobierno las réplicas del segundo paso en falso de Caputo en dos semanas -el primero fue intervenir una entrevista televisiva de Milei en TN- fueron puertas adentro, a excepción del propio Presidente, que lo respaldó públicamente, vía X y también en un reportaje a LN+ en el que dijo que "Manes miente deliberadamente" y salió a acusar a Clarín de armar una operación mediática en su contra.Cultores de una relación de respeto mutuo hasta no hace tanto tiempo, Milei y Manes se cruzaron el sábado en el Congreso. Todo hubiera quedado en tono de un clási

co ida y vuelta si no hubiera sido por la irrupción de Caputo poco después para apretar a Manes frente a cámaras y periodistas.Por eso la estrategia judicial, que Manes diseñó durante todo el fin de semana con un equipo de abogados, apunta directo contra el influyente asesor de Milei. “Me amenaza la persona con más poder que el Presidente, me dice que lo voy a escuchar, y otras cosas que voy a contar en la denuncia", sostuvo.El diputado también se refirió a los dichos del asesor presidencial. "Me dijo básicamente que me va a tirar todo el Estado encima, me dijo que lo iba a a escuchar, que yo no estoy limpio. Me dijo eso: 'Vos no podés hacer eso que hiciste, porque para hacerlo vos tenes que estar limpio'. Yo le respondí que estoy limpio", profundizó Manes. También insistió en que fue gol

peado y que recibió “dos cortitos” durante el incidente, aunque identificó al supuesto agresor."Si le pasa a un diputado nacional, esto le puede pasar a un periodista honesto que investiga al poder, a un policía honesto quiere desarmar a la policía corrupta. Si a un diputado, con la Asamblea Legislativa y las cámaras, lo amenazan y le pegan...", enfatizó el legislador y médico. A la espera de que finalice el lluvioso fin de semana de carnaval, nadie dentro del Gobierno, a excepción de Milei, se expresó sobre la actitud de Caputo con Manes. Quizás lo hagan en las próximas horas, aunque resta definir cómo será el mensaje que se bajará sobre el tema.En la entrevista que dio el domingo por la noche, Milei no cuestionó el proceder de Caputo, lo rela- tivizó por haber sido "sólo dos pal

maditas en el pecho" y además tildó a Manes de "mentiroso".En privado, a diferencia de lo que pasó cuando el asesor interrumpió un reportaje suyo hace dos semanas, también lo habría respaldado. Milei lo considera a Caputo un joven "brillante" y se rodea en él y en su hermana Karina a la hora de tomar decisiones de gobierno. Y responsabiliza a Clarín de darle entidad a un escándalo que él considera no es tal.Hasta ahora, los únicos que salieron a cuestionar abiertamente a Caputo cuando fue el episodio de la entrevista de TN fueron el vocero presidencial Manuel Adomi y el jefe de Gabinete Guillermo Francos. El último fue el más duro en sus declaraciones. "Me parece que Santiago Caputo aprendió una lección. Nadie es superpoderoso", había declarado en ese momento el experimentado dirigente.Apenas sucedió el hecho, buena parte del arco opositor salió en defensa de Manes, especialmente el radicalismo que él mismo integra y que preside el senador Martín Lousteau.Sin embargo, no hubo menciones al tema de referentes de otras fuerzas. Mauricio Macri, por caso, no habló del asunto hasta ahora, más allá de estar públicamente enfrentado a Caputo, a quien responsabiliza de descuidar a Milei. Nadie del PRO, socio político del Gobierno en el Congreso, habló del tema hasta ahora.Tampoco citó a Manes en su descargo contra Milei Cristina Kir- chner. La líder del PJ optó por cuestionar al Presidente por el contenido de su discurso y se centró más en el relato económico que en lo que sucedió afuera del recinto. ■
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La pelea políticaEstá integrado por la primera línea mileísta en redes sociales. Buscan influir en la conversación pública y ser un actor clave de la “batalla cultural”.Quién es quién en el equipo del asesor Santiago Caputo, encargado de custodiar el relato libertario
Emiliano Russo erusso@clarin.comDurante la noche del sábado en la que primero se mostró amenazante desde un palco del recinto de la Cámara de Diputados y luego bajó al primer piso para increpar al diputado Facundo Manes, Santiago Caputo estuvo rodeado por parte del equipo con el que comanda la Comunicación Digital del Gobierno pero también con algunos dirigentes que revisten en otros organismos del Ejecutivo. Desde el palco de la Cámara baja, el asesor presidencial se mostró casi pegado a 
Sebastián Amerio, el viceministro de Justicia, y con Daniel Parisini, alias Gordo Dan, el tuitero oficialista que en la última semana lo visitó con asiduidad en sus oficinas del primer piso de la Casa Rosada.Un poco detrás se dejaron ver Lucas "Sagaz" Luna, un operador del asesor que además fue ungido como coordinador de LLA en Tres de Febrero, el partido del noroeste del GBA que gobierna el aliado Diego Valenzuela. También presenció el discurso de Javier Milei, el jefe del bloque de LLA de la Cámara de Diputados bonaerense, Agustín Ro
mo, quien junto a Gordo Dan es uno de los impulsores de la enigmática "Las Fuerzas del Cielo", la 
agrupación que se presentó como 
el "brazo armado de Milei" pero que conforme el paso del tiempo ha ido perdiendo impulso.Casi semioculta, apareció Maca
rena Alifraco, del equipo de Caputo e hija del legislador Edgardo Alifraco, del MID, cercano al diputado Oscar Zago. Junto al asesor, Romo, Dan y otros tuiteros oficialistas viajó recientemente a Washington para participar de la CPAC en la que disertó Milei y Donald Trump.Además, compartieron escenario la noche del sábado Juan Carrei
ra, alias Juan Doe en X, director de Comunicación Digital de Presidencia, y Tomas Jurado, que administra la cuenta "Peluca" en X, e integra esa Secretaría, la que tiene su sede en el Salón de los Proceres de Casa de Gobierno.Con excepción de Amerio, el grupo tiene algo en común: son la in
fantería digital de Milei en las re-

Equipo. 1) Santiago Caputo. 2) Sebastián Amerio, viceministro de Justicia. 3) Daniel Parisini, alias Gordo Dan, tuitero ultra mileísta. 4) Agustín Romo, jefe de la bancada de LLA en Diputados de la Provincia. 5) Macarena Alifraco, colaboradora de Caputo. 6) Lucas Sagaz, operador de Caputo. 7) Tomás Jurado, tuitero. 8) Juan Carreira, alias Juan Doe, director de Comunicación Digital de Presidencia, foto:pablo lapuenteescobar/x
POSTEO EN X

Un funcionario buscó 
quitarle entidad al hecho

En unajornada en la que las máxi
mas autoridades de la adminis
tración libertaria optaron por lla
marse al silencio, la única voz ofi
cial que salió a hablar del escán
dalo protagonizado por Santiago 
Caputo y Facundo Manes fue Ja
vier Lanari, subsecretario de 
Prensa de la Presidencia. En un 
posteo, el funcionario buscó qui
tarle entidad el episodio en el 
Congreso. "La hipocresía del Cír
culo Rojo", escribió Lanari. Yen- 
seguida agregó: "El titular del blo
que K amenaza al Presidente de 
la Cámara de Diputados. Lo insul
ta y lo invita a pelear a Seguróla y 
Habana. Total normalidad (con 
un emoji de risas)". Y concluye: 
Un asesor le da dos palmaditas a 
un diputado. Denuncia penal. La 
democracia está en peligro" (con 
un emoji de enojo).

des sociales e intentan no sólo influir en la conversación pública sino también mostrarse como un engranaje más de la "batalla cultural" que libra el líder libertario.Dos ex socios de Caputo en su consultora de opinión pública, Rodrigo Lugones -hijo de Mario, el ministro de Salud- y Tomás Vidal, también colaboran con el devenir del relato libertario. El primero combina residencia en España y en el país y el segundo tendría oficinas en un edificio de calle Reconquista, donde también funcionaría la Fundación "El Faro". Esa entidad, que preside el escritor Agus
tín Laje, tendría como objetivo formar cuadros libertarios pero también recaudar fondos para lo que será la próxima campaña electoral de LLA.Otro ex socio del asesor todote- rreno del Presidente, Guillermo Ga- rat, se desempeña como vicepresidente de Relaciones Institucionales y Comunicación de YPF: allí administra desde la millonaria pau
ta de la petrolera con los medios 

hasta la contratación de figuras co
mo Lionel Messi.Otro funcionario que colaboró con el proyecto electoral del grupo de los tuiteros que responden a Caputo en la Provincia es el secretario de Culto, Nahuel Sotelo, con mi- litancia en Quilmes. También estuvo en el lanzamiento de "Las Fuerzas del Cielo" en diciembre en un teatro de San Miguel, el subsecretario de Políticas Universitarias, 
Alejandro "Galleguito" Ahzarez.Pero quizás la presencia más inquietante que se suele observar rodeando las galerías del Patio de las Palmeras en camino hasta el Salón Martín Fierro, donde tiene sus oficinas Caputo, es la del titular de la 
Side, Sergio Neiffert.El ex dirigente del municipio de Malvinas Argentinas conoció al consultor a través de su padre. Pero este funcionario casi no pesó en la reformulación del organismo de inteligencia, donde talló el secretario de Asuntos Estratégicos de Jefatura de Gabinete, José Luis Vi- la. ■

Solidaridad 
con Manes de 
diferentes 
espacios

Desde el radicalismo salieron a solidarizarse con el diputado Facundo Manes, que fue increpado por el asesor presidencial Santiago Caputo el sábado en el Congreso, tras la apertura de Sesiones Ordinarias. Rodrigo de Loredo, presidente del bloque radical de la Cámara de Diputados, calificó el hecho directamente como un “atropello” y subrayó que “no puede quedar sin responsables”.El senador Martín Lousteau, presidente del radicalismo, sostuvo: “En uno de los hechos más graves desde que el Congreso volvió a funcionar en 1983, un diputado opositor fue golpeado por asesores oficialistas. Ahora entendemos por qué no querían periodistas cerca. Mi solidari
dad con Facundo Manes y, más que nunca, reitero la necesidad de defender nuestra democracia de los ataques del presidente Milei”.También desde el peronismo salieron a solidarizarse con el diputado. “Un nuevo espectáculo tragicómico de un presidente estafador y desertor que desprecia la Constitución, la democracia y al país que gobierna. Repudio la agresión sufrida por el diputado Facundo por parte de los ingenieros del odio”, escribió en su cuenta de X el gobernador bonaerense Axel Kicillof.“Toda mi solidaridad con Facundo Manes. Es gravísimo que lo agredan de ese modo”, comentó sobre el mismo episodio la dirigente de izquierda y diputada mandato cumplido, Myriam Bregman. Añadió que “la impunidad con la que se maneja Caputo lo lleva a cometer esta paloteada frente a todos”.Desde la Coalición Cívica, el presidente del bloque de diputados, Juan Manuel López, también se expresó: “Repudio cual
quier tipo de violencia o ame
nazas ejercidas por parte del entorno del Presidente de la Nación contra el diputado Facundo Manes”.También Andrés Cuervo La- rroque, ex camporista y actual ministro de Kicillof, se manifestó: “Solidaridad con el diputado Manes ante las amenazas que sufrió por parte del Gobierno Nacional en un nuevo espectáculo bochornoso”. Y el ex gobernador Juan Schiaretti sostuvo: “Nunca antes había visto un acto institucional desarrollarse con tanta agresividad, maltrato, falta de respeto y sarcasmo”. ■
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La Asamblea Legislativa volvió a mostrar la fractura entre presidente y vice. Ella no aplaudió. Desajustes, irritación contenida y pelea de trolls en redes.La vice Villarruel, fuera de la transmisión de TV, reto público y fractura expuesta con Milei
El encuentro de Javier Milei y Victoria Villarruel en el Congreso el sábado a la noche, sigue dando que hablar. No solo quedó expuesta la fractura entre ambos, sino que de antemano la transmisión oficial por cadena nacional guionada con supervisión de la hermanísima Kari- na Milei decidió no mostrar a la vi- 
ce, empezando por el momento de la llegada del Presidente al Congreso, cuando debe ser recibido por la misma.Así, desde el comienzo, la sesión de apertura del año legislativo tuvo momentos de tensión porque al llegar al Congreso, Milei quiso ingresar 
solo, en un intento por desplazar a 
la vicepresidenta. En un hecho inédito, la transmisión oficial excluyó el momento en que Villarruel lo saludaba.Ya dentro del recinto de Diputados, las ausencias se hacían sentir: sólo 5 de 24 mandatarios provinciales acompañaron al Presidente. Y hubo la mitad de bancas vacías. El opera
tivo oficial por mostrar épica de un 
gobierno empoderado incluyó im
pedir el acceso de la prensa acredita- Contraste. El plano del sábado en la Asamblea, con la vice cortada. En el detalle, la imagen de marzo de 2024.

mo los legisladores libertarios aplaudían, lo mismo que Menem, pero Vi- 
llarruel dejó sus manos sobre el es
critorio.Recién a los 14 minutos de discurso, hubo un cuadro en el que apareció la vice junto a Menem.El fuerte reto de Milei a Villarruel en el final de la Asamblea fue una muestra más de la tensión.“De esta manera quedan inauguradas las centésimas cuadragésima terceras sesiones ordinarias de nuestro Congreso de la Nación”, cerró Milei y legisladores y militantes que coparon los palcos estallaron en aplausos.Villarruel levantó los micrófonos para hablar pero no lo hizo. En ese momento, el Secretario Parlamentario Agustín Giustinian le hizo el gesto a la vicepresidenta para que diga en el micrófono que de por cerrada la sesión.Villarruel no llegó a hablar, el locutor oficial lanzó: “Señoras y señore...” y Milei lanzó: “¡Pará!”.Siguieron los aplausos, los cánticos de “Presidente, presidente”. Villarruel entendió que podía dar por cerrada la sesión y dijo: “Habiéndose cumplido el objetivo de esta solemne asamblea, queda levantada la misma”. Milei se dio vuelta y le repro
chó: “¡No terminé!”. Enseguida, Vi
llarruel agregó: “Ah, perdón, perdón”. 
Y Milei le retrucó: “Digo, no te apu
res”. A lo que la vice agregó: “Perfec
to, perdón, perdón”.Y Milei cerró -como explicaría el domingo en una entrevista televisiva donde aludió al episodio- con su habitual “Viva la Libertad, carajo!”. Vi
llarruel, sin quererlo, casi le había 
abortado su anhelado cierre. “Lo que importa son los resultados, Riquel- me y Palermo no se llevaban bien, pero metían goles y Boca seguía ganando...” comparó Milei en la mis-

I lace un año la 
transmisión escenificó 

el efusivo abrazo.

da a los palcos que hace años utili
zan, para llenarlos de militantes li
bertarios, que eran captados aplaudiendo y vivando a Milei, igual que los legisladores oficialistas en sus bancas.Lo sucedido este sábado contrastó con las imágenes de hace un año atrás; cuando Milei y Villarruel se 
dieron un fuerte abrazo que fue transmitido por la cadena nacional. El único momento en el que Milei dirigió la palabra fue al senador nacional de La Libertad Avanza por San Luis, Bartolomé Abdala, presidente provisional de Senado.Otro cambio en la transmisión oficial fue recortar la imagen durante 
el discurso de Javier Milei para que 
no aparezca la vice. Otra diferencia con la imagen de hace un año, cuando en el plano entraban tanto Villarruel como Martín Menem Ante cada pausa de Milei, tanto la tribuna co- Ocultar. La transmisión no llegó a mostrar el recibimiento de Villarruel a Milei en la explanada del Congreso.

Una diputada radical 
denunció violencia de

Milei hacia la vice.

ma entrevista del domingo, trayendo al ruedo un ejemplo paradigmáti
co de mala relación en el fútbol.

En la red X, los trolls villarrueli- 
nes estuvieron hiperactivos, desta
cando supuestas cualidades de la 
vice y marcando contraste con Mi
lei, a quien le dijeron de todo.“El caso de Manes fue el más grave, pero no fue él la única víctima de violencia”, dijo Danya Tavela, diputada del bloque de radicales rebeldes, como Manes. “No estamos mencionando la violencia que sufrió la vi
cepresidenta al principio, durante y al final de la Asamblea”, dijo la diputada. “Cuando le dice ‘No terminé, no me corte’... Si un jefe nuestro nos di
jera a cualquiera eso, con ese tono, 
con toda esa gente presente y la que 
lo estaba viendo del otro lado, ¿cuál 
sería la reacción? El Presidente es un violento y esto es lo que se genera”, afirmó Tavela a radio Futurock. ■
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La política exterior libertaria

Trump elogió a Milei y admitió la 
posibilidad de un acuerdo comercialLo dijo en una conferencia de prensa en la que volvió a destacar a Milei como “un gran líder”. Ante la Asamblea Legislativa, el libertario afirmó que un acuerdo con EE.UU. era su objetivo.

WASHINGTON. CORRESPONSAL
Paula Lugones plugones@clarin.com
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó este lunes que está abierto a firmar un acuerdo de libre comercio con Argentina y aseguró que el presidente Javier Milei, es un "gran líder".“Consideraré cualquier cosa. Creo que es un gran, un gran, gran líder. Está haciendo un gran trabajo, un trabajo fantástico. Ha rescatado a ese país (Argentina) del olvido. Sí, analizaremos las posibilidades", dijo Trump en declaraciones a la prensa en la Casa Blanca.Es la primera vez que Trump menciona que está dispuesto a negociar un acuerdo de libre comercio con la Argentina, un anhelo que ya ha hecho público varias veces el presidente Milei.El diálogo con periodistas sucedió en la Casa Blanca, durante el anuncio formal de que una empresa de semiconductores de Taiwán, TSMC, invertiría en Estados Unidos para producir microchips. Junto al presidente estaba el secretario de Comercio, Howard Lutnick
Es la primera vez que el 
mandatario de EE.UU. 

admite esa posibilidad.

y el "zar" de la Inteligencia artificial, David Sacks.Cuando un periodista acreditado le preguntó si estaría dispuesto a negociar un acuerdo de libre comercio con Argentina, Trump elogió a Milei y dijo que "analizaría las posibilidades".La idea de tener un acuerdo de libre comercio con EE.UU. seduce a Milei desde el primer momento en que Trump ganó las elecciones. Lo mencionó cada vez que estuvo de visita aquí. Este sábado, el presidente lo ratificó ante el Congreso en el marco de la inauguración de las sesiones ordinarias y manifestó su vocación de avanzar en ese sentido, aun cuando ese camino implique romper con el Mercosur."Nuestro primer objetivo será impulsar durante el próximo año un tratado de libre comercio con Estados Unidos, el tratado que debería haber sucedido hace 19 años",

Elogios y una puerta abierta. "Analizaría las posibilidades" de un acuerdo comercial, respondió Trump sobre Milei y la Argentina, efe/pool
dijo en su discurso balance del primer año en la Casa Rosada.Y agregó: "Imaginen lo que habríamos crecido en esas dos décadas si hubiésemos comercializado con la primera potencia mundial", se entusiasmó.El deseo choca con las normas constitutivas del Mercosur, que establecen que los países miembros se comprometen a llevar adelante negociaciones comerciales en forma conjunta y no individual o por separado.Trump ya ha tenido palabras de respaldo para el presidente argentino durante la breve reunión que mantuvieron el 20 de febrero en el marco de la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC) en la que Milei anunció su voluntad de firmar un acuerdo de Libre Comercio con Estados Unidos y que si no fuera por las restricciones que impone el Mercosur ya hubiera co

menzado a negociarlo.En un discurso ante ese foro, Milei dijo que “si no fuera por el Mercosur, ya estaríamos trabajando con Estados Unidos" en un tratado de libre comercio. Sostuvo que quería formar una “alianza de naciones libres” y agregó: “Por eso quiero aprovechar para anunciar que Argentina quiere ser el primer país del mundo en sumarse a este acuerdo recíproco que pide la administración Trump en materia comercial".El acuerdo de reciprocidad arancelaria que propone Trump entrará supuestamente en vigor del 2 de abril, supone nivelar las tarifas de los países para equilibrar la balanza comercial. En otra ocasión, en la Casa Blanca, el presidente republicano ya había resaltado que Argentina tiene un "pequeño déficit" con Estados Unidos.Trump busca equilibrio comer

cial con el resto del mundo pero hasta ahora ha aumentado las tarifas y busca negociar bilateralmente sobre cada rubro, por ejemplo un 25% al acero y aluminio que ya entró en vigor y que también afecta a la Argentina.Hasta ahora, el republicano no había dado muestras de querer firmar tratados de libre comercio con ninguna nación sino que impone con rigor su política proteccionista, de imposición de aranceles. Los más afectados hasta ahora han sido sus vecinos México y Canadá, con 25% que entraría mañana en vigor. Y China, con un 10% ya aplicado y otro 10% que se activaría este martes.El propio enviado especial de Trump para América latina, Mauricio Claver Carone, había minimizado la posibilidad días atrás en un reportaje con Andrés Oppenhei- mer. "Es mucho más factible que 

exista un acuerdo de promoción de inversiones (con Argentina) que un acuerdo de libre comercio", dijo.Pero Trump considera a Milei un aliado y un pacto de ese tipo, aunque difícil de conseguir por las restricciones del Mercosur, podría darle mejor acceso a EE.UU. de materiales críticos como litio y productos como petróleo.Desde Argentina aseguran que un acuerdo podría potenciar las exportaciones, que se incrementarían las inversiones estadounidenses en el país y hasta que se podría acceder a cierta transferencia de tecnologías. Otros creen que Argentina y EE.UU. tienen economías más competitivas que complementarias y que no serviría demasiado. Argentina podría tener posibilidades en el agro, pero no tanto en productos primarios donde EE.UU. es un fuerte competidor, sino más bien en agroindustria. ■
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Qué chances hay de 
un acuerdo comercial 
EE.UU. ArgentinaLa potencia tiene firmados una veintena de acuerdos de este tipo, como por ejemplo con Chile, Perú y Colombia.

Bilateral. Javier Milei con el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEstados Unidos tiene firmados una 
veintena de acuerdos de libre co
mercio con todo el mundo, empezando por el T-MEC, que hasta 2019 cuando Donald Trump pateó el tablero se conocía como TLCAN. Es un acuerdo gigante con sus vecinos, Canadá y México, a los que ahora el presidente, en su segundo gobierno, vuelve a golpear con una suba unilateral de aranceles.Varios de esos acuerdos con el 

mundo fueron firmados con países de Latinomérica como Perú, Chile y Colombia.Las palabras lanzadas este lunes por Donald Trump al afirmar que consideraría la firma de un acuerdo de libre comercio con Argentina deben ser tomadas con cautela por la forma que las dijo, y porque todos los TLC mencionados datan de otro contexto económico al que se vive actualmente en los Estados Unidos y porque sus funcionarios están di
ciendo algo distinto a lo que dice su propio presidente.Para el caso, el encargado del De

partamento de Estado para América Latina de la administración republicana, Mauricio Claver Carone, sentenció: “El presidente Trump ha sido muy claro en que no estamos buscando nuevos tratados de libre comercio”, dijo el funcionario, que en cambio no descartó avanzar en un acuerdo para la promoción de inversiones. Lo dijo en la misma entrevista en la que afirmó que el lla
mado criptogate que involucra al 
presidente Milei debe ser investigado en Estados Unidos porque hay ciudadanos estadounidenses afectados.

Si hasta hace días Milei afirmaba que su prioridad externa era la firma de un Acuerdo de Libre Comercio (TLC) con los Estados Unidos, en la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC) cambió: "Argentina quiere ser el primer país del mundo en sumarse a este acuerdo 
de reciprocidad que pide la administración Trump en materia comercial". Añadió: “Si no estuviéramos restringidos por el Mercosur, Argentina ya estaría trabajando en un acuerdo de libre comercio con los Estados Unidos que sea mutuamente beneficioso”.

Para firmar un TLC con Estados 
Unidos, Argentina tiene que rom
per el articulo con el Mercosur porque no se lo permite hacer sola ni el Tratado de Asunción, de 1991 ni una directiva del año 2000. Y para salirse del bloque Milei precisará que el Congreso se lo apruebe como aprobó el ingreso.Son cosas distintas. Para empezar a entender a Milei que remitirse a la nueva y disruptiva política comercial, proteccionista, de esta nueva presidencia de Trump.A mediados de este mes, el republicano anunció que impondrá aranceles recíprocos y prácticas comerciales a los países que comercien con Estados Unidos. Además, en lo que es considerado por sus propios socios como una nueva “guerra comercial”, le impuso el 10% de aranceles a China; el 25% a sus vecinos y socios, Canadá y México, y el 25% a todo el acero y al aluminio que entra a su país, en lo que sí afecta a empresas de Argentina como Techint y Aluar.Un acuerdo de libre comercio como el que el Mercosur venía negociando con la Unión Europea es un pacto entre dos o más países para eliminar barreras comerciales y promover el intercambio de bienes y servicios, que pueden llegar incluso a tener aranceles cero. El bloque que integran de manera fundante Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay -Venezuela está suspendida y Bolivia estaba en camino de entrar- 
no le permite a ningún país firmar 
un TLC sino es con todos los miem
bros.Sin embargo, la misma política proteccionista no lo llega a poner en 

ese dilema por ahora. A partir de la reciprocidad que impone Trump, el Departamento de Comercio debería empezar a examinar los aranceles que los otros países aplican a Estados Unidos para luego ellos aplicar esos mismos.Expertos consultados por Clarín afirman que detrás de ese planteo existe una primera duda y es la de 
cómo EE.UU. va armar las posicio
nes arancelarias con cada uno de 
los más de 190 países del mundo. Sólo por mencionarlo. Son 13.000 sus posiciones arancelarias.Es probable, afirman otras fuentes consultadas, que en el gobierno argentino le hayan dicho a Milei que técnicamente es imposible firmar un TLC clásico con Estados Unidos, contrariamente a lo que dijeron, inesperadamente, en las últimas horas, dirigentes de la American Cham- ber de Argentina. Y por eso, el mandatario navega en la misma sintonía de Trump, comenzó a hablando de 
TLC, luego reciprocidad en los aran
celes con los que Trump busca revertir el déficit comercial de su país, y ahora vuelve a hablar de libre 
comercio. Se desconoce lo que quiso decir Trump este lunes en la conferencia de prensa porque fue muy escueto y es por completo distinto a como lo detalló Claver Carone.Entre los otros problemas que se presentan, surge uno central: los 
mercados de Argentina y Estados 
Unidos no son complementarios, 
son competitivos. Sobre una balanza comercial de US$ 16.300 millones en2024, la Argentina tienen un déficit de US$ 2.200 millones.Argentina produce básicamente productos primarios. Estados Unidos también. Estados Unidos, además de bienes primarios, produce muchos bienes (industrializados y primarios) que la Argentina no produce. Entonces, un acuerdo con los EE.UU. es complejo para la Argentina, cuyo fuerte es la agricultura, aunque ahora también crezca en minería y la energía.La secretaria de la General, Kari- na Milei, le había pedido al embajador Luis María Kreckler un plan para llegar a un TLC con EE.UU. a pedido del Presidente. Pero no está claro lo que va a hacer Trump. ■

La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Escándalo cripto: no 
menciona al Presidente 
otra denuncia en EE.UU.Se trata de una demanda colectiva que impulsa en la Justicia de New York el estudio Burwick Law. Representa a cientos de damnificados por $LIBRA.

te Javier Milei y su entorno ya que, según dijo la firma de abogados, "no creemos que la responsabilidad se extienda a aquellas personas que no estuvieron directamente involucradas en la estructuración o ejecución del esquema”, afirmaron.Sin embargo, un abogado estadounidense experto en casos de este tipo consultado por Clarín dijo que si bien Milei no aparecería por ahora dentro de los acusados, podría estarlo más adelante.La denuncia de Burwick Law, que representa a cientos de damnificados estadounidenses, se suma a la demanda presentada en el Departamento de Justicia y la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) por el estudio jurídico argentino Moyano & asociados, que se especializa en fraudes financieros,
Bajo sospecha. Javier Milei con Hayden Davis, quien lanzó $LIBRA.
WASHINGTON. CORRESPONSAL
Paula Lugonesplugones@clarin.comEl estudio jurídico estadounidenses Burwick Law anunció este lu

nes que presentará una demanda colectiva en la Justicia de New York contra varias empresas e influen- cers relacionados con el escándalo cripto de $LIBRA y que por ahora el caso dejaría afuera al presiden- 

que apunta a los protagonistas de la trama del lanzamiento de $LI- BRA, aunque esta sí pide específicamente que también se investigue el rol del presidente Milei.En un comunicado, el estudio Burwick Law, con sede en Nueva York, dijo que presentarán la demanda antes del 14 de abril. “El to- 

ken Libra se comercializó como una innovación financiera justa e impulsada por la comunidad, pero en realidad era un esquema controlado por personas con información privilegiada”, señaló.“El lanzamiento, facilitado a través de Meteora, permitió a los in- siders preposicionados manipular la liquidez, inflar los precios y extraer millones antes de que el mercado colapsara, dejando a los inversores minoristas con pérdidas sustanciales”, agregó.“La evidencia muestra que Kel- sier Ventures, KIP, proveedores de infraestructura y ciertos Líderes de Opinión Clave (KOL) desempeñaron un papel clave en la promo-
Esta nueva demanda 

será presentada antes 
del 14 de abril.

ción engañosa, la extracción de liquidez estructurada y los movimientos de precios continuos controlados por información privilegiada”, indicaron desde la firma de abogados.Por ello consideran que “la responsabilidad se centrará en Meteora, Kelsier, KIP, proveedores de infraestructura y ciertos KOL, dependiendo de su relación con el proyecto. Nuestro litigio de meme- coins ha demostrado constantemente que los creadores de to- kens y los insiders a menudo engañan a los influencers sobre la naturaleza de los proyectos que promueven”.“No creemos que la responsabilidad se extienda a aquellas personas que no estuvieron directamente involucradas en la estructuración o ejecución del esquema”, agregó la firma, en lo que se interpreta como que no indagarán, al 

menos por ahora, en el rol que tuvo Milei al escribir su tuit en el que instaba a apoyar el proyecto $LI- BRA y luego borró.“Anticipamos la presentación de esta demanda colectiva en el Distrito Sur de Nueva York y nos encontramos en las etapas finales de preparación. Nuestro cronograma para presentar la solicitud es antes del 14 de abril, posiblemente antes. Los inversores que deseen actualizaciones o estén interesados en unirse al litigio deben ponerse en contacto”, añadieron.Sin embargo, el abogado experto consultado por Clarín señaló que la clave está en la frase “ciertos Líderes de Opinión Clave (KOL) desempeñaron un papel clave en la promoción engañosa, la extracción de liquidez estructurada y los movimientos de precios continuos controlados por información privilegiada”. En esa categoría también podría ingresar el mandatario si se determina que tuiteó consciente de una posible estafa.El estudio jurídico neoyorquino reaccionó rápido ante el escándalo de $LIBRA y pocas horas luego de que se hiciera público ya convocaba a posibles damnificados: “Si perdiste dinero en $LIBRA, contacta a Burwick Law para conocer tus derechos legales. Nuestra firma representa a miles de clientes que buscan recuperar su dinero por pérdidas en criptomonedas”.En tanto, el caso presentado por el estudio argentino Moyano & asociados sigue en el Departamento de Justicia y el FBI. Según la demanda, los acusados son el estadounidense Hayden Mark Davis, cuya empresa habría estado detrás del lanzamiento de $LIBRA; el ciudadano de Singapur Julián Peh y los empresarios o facilitadores Mauricio Novelli y Manuel Terrones Godoy.B
Prestigiosos diarios de EE.UU. 
apuntan al momento de Milei

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl presidente Donald Trump y el magnate Elon Musk, influyente presencia en el gobierno estadounidense, invitaron a Javier Milei a la Casa Blanca en algún momento en los "meses siguientes". Cada uno por su lado, lo recibieron con afecto hace poco más de una semana, en la reciente Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC), que se hizo en Washington y en la que el presidente argentino participó y volvió a mostrar su devoción por el nuevo presidente de los Estados Unidos.Pero en el revés de esa moneda política favorable que tiene Milei en Washington, el escándalo por la su

OPINION

Milei Suffers Self-Inflicted 
Wounds
First he endorsed a meme coin that spiked and 
collapsed. Now a shady judge.

Enfoco. Una de las editoriales que se refieren al Presidente.puesta estafa con la criptomoneda $Libra que lo afecta directamente y su decisión de designar como juez de la Corte Suprema por decreto al cuestionado magistrado Ariel Lijo, generaron una miradaadversayhas- 
ta muy crítica de la prensa internacional En particular de dos influyentes diarios de los EE.UU., que publicaron duras editoriales en estas horas.La editorialista de The Wall Street Journal, María Anastasia O’Grady, 

muy conocida en la política de Argentina por sus posturas críticas al kirchnerismo y con posiciones más bien conservadoras, hizo un duro análisis este domingo, bajo el título “Milei sufre heridas autoinfligidas”. En la bajada del texto, afirma que Milei “primero respaldó una moneda de meme que se disparó y se de- rrumbó. Ahora un juez sospechoso”.Por su parte, este lunes The New York Times -que la semana pasada había publicado una investigación sobre supuestos pedidos de dinero para acercarse al presidente argentino- este lunes sentenció en una extensa columna de opinión: “El mal plan de Trump para hacer que Estados Unidos vuelva a ser Argentina”. En el texto, si bien elogia las reformas económicas anti inflacionarias y anti deficitarias de Milei, lanza una fuerte crítica a nuestro país, al que no considera que hay que tomar como ejemplo y cataloga como “un incumplidor en serie nueve vecesyun rezagado económico de 100 años.”O’Grady empieza su artículo en

WS J con la siguiente pregunta: “¿Por qué el presidente argentino Javier Milei puso a un juez federal con un currículum débil y una reputación de ayudar a políticos corruptos en la Corte Suprema del país la semana pasada? Incluso los partidarios del presidente están teniendo dificultades para explicar un movimiento que va en contra de la urgente necesidad de Argentina del mostrar la vigencia del estado de derecho.”Luego, recuerda que la nominación de Lijo al máximo tribunal de Argentina se encontró con “un aluvión de objeciones de los juristas”Si hasta diciembre pasado, el presidente era un verdadero mimado de la prensa internacional por lo que llamaron “el milagro económico" argentino, ahora se observa un cambio en esa consideración, o al menos una evaluación que también tiene duras críticas. Y ese cambio se empezó a percibir en los titulares de revistas como TheEconomist The Fi
nancial Timesy la prensa en EE.UU. a partir de su discurso en Davos. ■
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El hermano del juez Ariel Lijo 
deja su actividad comercialLuego de la designación por decreto del magistrado en la Corte, su hermano Freddy vende su haras ubicado en Dolores, con 100 caballos de carrera.
Alejandro Alfie aalfie@clarin.comLa designación por decreto del juez federal Ariel Lijo como ministro “en comisión” de la Corte Suprema de Justicia impulsó a su hermano, el poderoso abogado Alfredo 
“Freddy” Lijo, a vender su famoso 
Haras La Generación, donde años atrás se lo podía ver al juez, y cerrar 
su actividad comercial agrícolo- ganadera y turfística.El plan del poderoso lobista ju
dicial de Comodoro Py Freddy Lijo es vender sus caballos de carrera en dos etapas: el 11 de mayo, la sociedad ARG-Sales ya anunció que 
venderá alrededor de 40 yeguas 
madres y 30 potrillos nacidos en 2023; mientras que a fin de año se desprenderá de los últimos 30 potrillos nacidos el año pasado, con los que Freddy Lijo liquidará su ha- ras, que actualmente ocupa unas 
60 hectáreas en la localidad bo
naerense de Dolores.“Es imposible dedicarse a cualquier actividad comercial, porque 
cualquier cosa que haga es vista 
en forma sospechosa, por la alta exposición pública de su hermano”, dijo a Clarín una fuente cercana a Freddy Lijo. Y aseguró que, por eso, el año pasado vendió su em
presa agrícola-ganadera, donde engordaba ganado, y este año no renovó el alquiler de campos para 
sembrar maíz y soja.

'Burrero". Alfredo "Freddy" Lijo, con uno de sus caballos ganadores, junto a sus hijos y el jockey.
Antes de fin de año, 
Lijo va a vender 40 

yeguas y 60 potrillos.

“Sólo se va a dedicar, de acá en más, a su actividad profesional”, añadieron a Clarín cerca de Freddy Lijo. Es que sus actividades comerciales se pusieron en el centro de las sospechas, por su posible so
ciedad con su hermano juez, especialmente luego de la designación del presidente para que ocupe un lugar en la Corte.

Freddy Lijo es un abogado a quien se considera un duro lobbis- 
ta en Comodoro Py, que trabajó en la Auditoría General de la Nación junto al auditor Javier Fernández.De hecho, en el pasado Freddy Lijo compartió sociedades comerciales con personas vinculadas con la política, como la expareja de Clau
dio Uberti, en F inaig Consultores; un balneario en Necochea y una financiera con el exjuez Eduardo 
Freiler; y la empresa Caledonia Seguros con el exfuncionario de Cristian Ritondo, Marcelo Rochetti, entre otros, firma que emitió cédulas 

azules de autos que manejaban los hermanos Ariel y Freddy Lijo.Su exesposa, María Carla Lago, 
lo involucró en su momento en el 
manejo de dinero de su hermano 
juez, a quien solía vérselo en el Ha- ras La Generación, aunque su pasión son los canarios.Cuando consultaron a la exesposa de Freddy Lijo por el haras, ella dijo en el Consejo de la Magistratura, en 2017: “Es de mi ex marido. 
Creería que Ariel Lijo tiene algu
na participación porque hace muchos años que se dedica a criar caballos de carrera, porque va muy 

seguido y porque también compartieron los gastos de la obra”.Pero todas las denuncias fueron 
desestimadas por la Justicia y el Consejo de la Magistratura, incluyendo una muy potente que en 2018 impulsó Elisa Carrió, que lo acusaba de ser el jefe de una asociación ilícita que traficaba influencias en Comodoro Py.Luego de las denuncias y polémicas, Freddy Lijo resolvió cerrar todas sus actividades comerciales, 
tomar distancia de las actividades 
sociales con funcionarios judicia
les y dejar de representar legalmente a dirigentes políticos.Como empresario del turf, Lijo suele quejarse contra Axel Kicillof, que retiene parte del dinero que le corresponde a la actividad turfística, por un impuesto del 9 al 15% que pagan los casinos y bingos bonaerenses, que debería ir a los hipódromos de Azul, Dolores, La Plata, San Isidro y Tandil.Según consignó La Nación, la Asociación de Propietarios de Caballos de Carrera denunció al ministro de economía bonaerense, Pablo López, por retener $2.600 millones que pagaron los bingos y casinos para sostener la actividad turfística. Esa denuncia se desestimó cuando se liberó el pago, pero los atrasos y la falta de control siguen, según fuentes de la industria.“Nadie controla nada, porque es una caja política”, aseguraron fuentes del sector turfístico a Clarín. Y agregaron: “¿Quién sabe cuánto recaudan los casinos y bingos de la provincia de Buenos Aires? Una vez que el gobierno recauda ese dinero, que nadie controla, demora varios meses en transferirlo a los hipódromos, con lo cual provoca una grave crisis en el sector”.A pesar de esa crisis, el haras de Freddy Lijo compró el año pasado la yegua La Validada, cuyo valor está entre 200.000 y 1 millón de dólares, que será vendida en el remate del próximo 11 de mayo. ■

La licencia de Lijo: si en la Corte 
hay empate, se retrasaría el caso
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEste jueves se reúne la Corte Suprema de Justicia con su flamante incorporación: el abogado Manuel 
García-Mansilla. El tema central del encuentro será resolver la si
tuación del juez Ariel Lijo, y determinar si se despeja el camino para incorporarlo a él también al máximo Tribunal. Como el Acuerdo se realizará con cuatro integrantes, la pregunta es: si no se juntan al menos tres votos, ¿cómo continuará 
la cuestión?La semana pasada, luego de to

marle juramento al nuevo ministro, desde el máximo Tribunal dejaron trascender que estudiarían durante una semana el caso Lijo, al que califican de “excepcional”: nunca había ocurrido que un juez federal sea designado en comisión para sumarse a la Corte, mucho menos que su pliego haya obtenido acuerdo de la Comisión de Acuerdo del Senado pero que, tras no votarse en el recinto, el Poder Ejecutivo lo designe por decreto.También resulta extraordinario el tipo de licencia requerida por Lijo, titular del juzgado federal 4. Ante la Cámara Federal, pidió una li
cencia sin goce de haberes por el 

tiempo que dure la designación en comisión en la Corte. Para sustentar este criterio, Lijo citó un artículo según en cual esas licencias “serán acordadas sin goce de haberes para el caso del ejercicio transito
rio de otros cargos, cuando el agente fuera designado o electo para desempeñar funciones superiores 
de gobierno en el orden nacional, 
provincial o municipal.”En un tramo de su nota, recordó que el personal amparado por estabilidad, “que fuera designado para desempeñarse en un cargo de 
mayor jerarquía, sin estabilidad y que por tal circunstancia quedare en situación de incompatibilidad, 

se le acordará licencia sin goce de sueldo en la función que deje de ejercer por tal motivo, por el término que dure esa situación”.El juez concluye que “dado que la designación -en la Corte- carece 
de estabilidad en el cargo”, merece la licencia sin goce de sueldo.Esos argumentos se encuentran bajo estudio en la Corte, y este jueves “podría resolverse”, el caso. Pe
ro no es seguro. La cautela marca el paso, ante un escenario posible: 
¿Y si la decisión de conceder la li
cencia extraordinaria queda em
patada? ¿Cómo se define?Ante la consulta de Clarín, fuentes judiciales explicaron que en función de la Acordada 44/2018 firmada bajo la presidencia de Horacio Rosatti, la Corte retomó el ejer
cicio colegiado de todas las facul
tades de superintendencia “que se encontraban delegadas en la Presidencia del Tribunal desde el 17 de 

marzo de 1961 por acordada 8/1961”.Es decir: ya no es el presidente 
del máximo Tribunal quien de
sempata una votación.Otra Acordada, la 12/2024, refiere a los votos sobre temas de superintendencia, que incluyen las licencias de los jueces. Según esa decisión, “es una regla esencial en el funcionamiento de todo tribunal colegiado que sus miembros deben deliberar hasta tanto alcancen el consenso necesario para tomar decisiones”. En función de esta Acordada, si el jueves no hay una mayoría, se deberá seguir discutiendo 
hasta reunir tres votos iguales.“La Corte será ortodoxa en su análisis”, deslizaron fuentes judiciales que no desconocen la importancia del caso. Pese a ello, también se deslizó que el alto Tribunal ter
minaría resolviendo en una sema
na “una discusión que la política 
hace un año no logra zanjar”. ■

mailto:aalfie@clarin.com
mailto:lsalinas@clarin.com


La agenda económica

Juntos. Luis Caputo y Kristalina Georgieva. El acuerdo con el FMI debe pasar por varias etapas como la firma de un documento y la aprobación del directorio del organismo.
El Gobierno filtro un borrador 
sobre el acuerdo con el FMI y dice 
que hay apoyo del Tesoro de EE.UU.
El acuerdo implica bajar la deuda nominal Ínter estatal con el BCRA, que se renueva en forma indefinida y no tiene valor de mercado. Pero sube la deuda nominal y real con el Fondo.
Ismael Bermúdezibermudez@clarin.comEn la Asamblea Legislativa, el presidente Javier Milei ratificó que “en los próximos días” le pedirá “al 
Congreso Nacional que apoye al 
Gobierno con este nuevo acuerdo 
con el FMI, con el que se buscará restaurar el activo del Banco Central, y con eso su patrimonio, para que de este modo la inflación sea solo un mal recuerdo del pasado”.Así, con el nuevo préstamo del Fondo que podría rondar US$ 10.000 millones, el Gobierno can
celará una parte de la deuda del 
Tesoro Nacional con el Banco Cen
tral documentada en las llamadas Letras Intransferibles.Por ese motivo, el presidente Milei dice que la “deuda bruta” del Te

soro Nacional no aumenta. Pero hay una modificación no menor: 
cambia el acreedor. Se reduce una deuda nominal ínter-estatal (con el BCRA) -que no es exigible, se re
nueva en forma indefinida y no tiene valor de mercado- y aumenta 
la deuda nominal y real con el FMI, un acreedor de primer orden a nivel internacional que tiene injerencia en la política económica.Eso implica hacia delante una 
mayor exigencia de superávit fis
cal y eventualmente más “moto- 
sierra” con las cesantías de empleados del sector público, la derogación de la moratoria jubilatoria y una futura reforma provisional.El Gobierno filtró un borrador donde se desliza que “esta semana se anuncia el acuerdo (“Staff Agre- ement”) y que, si bien no hay cifras oficiales, “se estima que el desem-

ELBORRADOR

Una negociación a la que 
aún le faltan varios pasos

* Habrá desembolsos frescos con 
inyección de fondos para capitali
zar el Banco Central.
* Se levanta el cepo y la suma será 
suficiente para eliminar restric
ciones cambiarías en los próxi
mos meses.
* El monto será mayor a lo espera
do. Se estima que el desembolso 
supere los US$ 7/10.000 millones.
* Todo el dinero será utilizado ex
clusivamente para fortalecer el 
BCRA.
* Apoyo de EE.UU. es clave ya que 
el acuerdo contó con el respaldo 
determinante del Tesoro norte
americano. 

bolso supere los US$ 7.000 millones / US$10.000 millones”. Fuentes no oficiales señalan que “el acuerdo contó con el respaldo determi
nante del Tesoro norteamericano”.Las mismas fuentes aseguran que, “todo el dinero será utilizado exclusivamente para fortalecer el Banco Central” y Argentina deberá respetar “pedidos clave”, como “la discrecionalidad en el uso de los fondos” y “la continuidad de la estrategia cambiaría definida por el equipo económico”.Si bien habrá que esperar los términos del acuerdo, se interpreta que la “discrecionalidad” requerida es porque el FMI cuestiona, entre otros rubros, el desvío de los 
dólares de las reservas del BCRA para contener las cotizaciones de los dólares financieros. Desde mediados del año pasado el BCRA gas

tó U$S 1.915 millones en contener 
la brecha cambiaría, como informó Clarín.Una duda es si los dólares del préstamo del FMI quedarán intocables en las reservas del BCRA, o si el Fondo autorizará alguna disponibilidad para fines muy específicos, como otros pagos de deuda.La deuda del Tesoro Nacional con el Banco Central, al 31 de enero, es de US$ 69.232 millones. Está documentada en las llamadas Letras Intransferibles que son “papeles” que se emitieron a 10 años renovables en forma indefinida, a cambio de los dólares que cedió el Banco Central al Tesoro Nacional para el 
pago de los vencimientos de deu
da. O sea, el BCRA fue cediendo divisas (un activo líquido) para incorporar otro activo (super-ilíquido como las Letras). ■

mailto:ibermudez@clarin.com


CLARIN - MARTES 4 DE MARZO DE 2025 El País 11

Tras un arranque con 
fuertes alzas hubo sabor 
agridulce en Wall StreetLas acciones argentinas llegaron a subir 8% en Nueva York ante el anuncio de Milei sobre el acuerdo con el FMI. Pero una medida de Trump dio vuelta el mercado.
Después del anuncio de Javier Milei sobre un inminente acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, todas las miradas estaban puestas en la reacción de los inversores globales, debido a que la Bolsa local no operó ayer.Los activos argentinos subieron 
con fuerza desde el pre market, pero finalmente las acciones terminaron con mayoría de bajas. Los bonos en dólares sí consiguieron sos
tener su recuperación y cerraron 
con subas de 2%.¿Qué pasó? Aunque los activos argentinos habían comenzado el mes con el pie derecho, en las últimas hora de la rueda un anuncio de Donald Trump, generó preocupación de los inversores e hizo que los principales índices de Wall Street cerraran con fuertes rojos.

La volatilidad en la Bolsa neo- yorkina se desató cuando Trump contradijo a su secretario de Comercio, Howard Lutnick, que había afirmado que la Casa Blanca estaba debatiendo los aranceles a Canadá y México.Trump señaló que entrarán en vigor y que sumará un arancel adi
cional del 10% y amenazó con aplicar “aranceles recíprocos” que afectarán importaciones de pro
ductos agrícolas a partir del 2 de abril.El índice Vix, conocido como el 
“indicador del miedo”, se disparó más del 20% tras las declaraciones, cuando los inversores se lanzaron a vender activos considerados de riesgo, como las acciones y el bit- coin, y a comprar otros más seguros, como el oro o la deuda pública.

Las pérdidas en la bolsa se moderaron en los últimos minutos de la sesión, pero entre los sectores corporativos predominó el rojo, encabezado por las empresas tecnológicas (-3,52%), de energía (-3,51%) y bienes no esenciales (-2,31%), que pueden resultar más afectadas por los aranceles.La fabricante de chips Nvidia, que ha tenido un crecimiento exponencial gracias al desarrollo de la inteligencia artificial (IA), cayó hoy un 8,8 %, liderando las pérdidas en el índice Dow Jones junto a Chevron (-3,49%), Caterpillar (- 3,46%) y Amazon (-3,42%).Mientras, el bitcoin bajó en tor
no al 8,5%, hasta 86.000 dólares. Pero los futuros del oro subieron a 2.900 dólares la onza, casi un récord.

Las acciones argentinas en Wall Street

Fuente Datos del mercado CLARIN

Especie

IRSIIS

Nombre

Irsa(ADR)

Último

13,55

%Día

3,6

%Mes

2,1

%Año

-9,2

CRESYUS Cresud (ADR) 10,84 2,1 | 2,1 -14.2

TGS_US Trans. Gas del Sur (ADR) 25,93 2,1 2,1 -11,4

CEPUJJS ADR Central Puerto | 12,08 1,5 1,5 -16,6

SUPV_US ADR Banco Supervielle 13,44 | 1,1 1,1 -11

DESP.US Despegar 19,22 | 0,2 ■ -0,2

TXLIS Ternium (ADR) 28,94 | 0,2 | -1,6 -0,5

BBARJJS BBVA (ADR) 18,71 | -0,3 -0,3 -1,8

EDNLIS Edenor(ADR) 34,39 -0,5 | -0,5 -19,9

PAMLIS Pampa Energía (ADR) 76,33 -0,7 -0,6 -13,2

CAAP_US Corporación América 18,09 -1,1 -1,1 -3

El rendimiento del bono de EE.UU. a 10 años bajó al 4,163%.Con este fuerte viento de frente, solo algunas de las empresas argentinas que cotizan en Wall Street consiguieron mantener las ganancias que habían mostrado desde el inicio de la rueda.
El ADR que más subió fue el de 

IRSA, que cerró con una mejora de 
3,6%. En el otro extremo, Telecom se bajó 4,4%. En tanto, los papeles de las tecnológicas Globant y Mercado Libre también tuvieron un mal comienzo de marzo y cerraron 

con pérdidas de 4,7% y 2,4% respectivamente, arrastradas por la caída del Nasdaq.El operador del mercado, Leonardo Svirsky comentó: “Habían arrancado muy firmes acciones y bonos; y después sí terminaron bien los bonos pero las acciones se cayeron sobre el final”.La deuda argentina subió hasta 2,4%, con el Global 2041 a la cabeza. El principal motor de esta mejora fue el anuncio del Gobierno argentinos sobre un inminente acuerdo con el FMI.B

Retenciones: bajaron y 
creció la liquidación del agro

En total, ingresaron US$ 
4.254.787.089 durante los dos primeros meses de este año, un 40% 
más que el mismo periodo de 2024.Tomando como referencia los datos de la plataforma Sio Granos, desde la oficialización de la medidaEn febrero, las empresas del sector agroexportador liquidaron US$ 

2.181 millones, lo que implica un aumento del 45% en relación al 
mismo mes del año 2024, así como una mejora de 5,2 % en relación al mes de enero. Así lo indicó la Cámara de la Industria Aceitera de la República Argentina (CIARA) y el Centro de Exportadores de Cereales (CEC).“El ingreso de divisas de febrero es el resultado del inicio del Decreto 38/25, que implica una baja tran
sitoria de derechos de exportación para el complejo cerealero-oleagi- noso y que recién empezó a tener efectos a mediados de mes cuando se finalizó con las reglamentaciones del mencionado Decreto”, remarcó el comunicado de la cámara que agrupa a las empresas del sector exportador.“El crecimiento de las compras de soja a precio y a fijar durante el mes de febrero marcaron el ritmo de ventas del productor”, agregó. Reducción. En el caso de la soja, las retenciones bajaron de 33 a 26%.

el volumen promedio negociado semanalmente de trigo, soja y maíz (considerando operaciones a precio hecho y a fijar) fue de 1,98 millones de toneladas, un 8,5% más que en el promedio de las 10 semanas previas, según analizó la Bolsa de Comercio de Rosario. Así, sumando las 4 semanas, el total negociado entre trigo, soja y maíz, es de 7,9 millones de toneladas.El volumen promedio semanal de operaciones por soja creció un 32% luego que entró en vigor la medida respecto de las 10 semanas previas, yendo de poco más de 575.000 toneladas a más de 760.000.La operatoria por maíz también 
tuvo un crecimiento, en este caso, del 13,6% en el volumen semanal promedio, pasando de 795.000 a 905.000 toneladas.Mientras que en trigo, el volumen semanal cayó un 30% con respecto al promedio anterior a la reducción de las retenciones, de cerca de 460.000 a 320.000 toneladas.

Esto se explica por el factor estacional de la cosecha.
La alícuota de retenciones al po

roto de soja cayó del 33% al 26%, la correspondiente a sus derivados pasó del 31% al 24,5%, mientras que el impuesto para las exportaciones del maíz y el trigo fueron reduci
das del 12% al 9,5%, lo mismo que en los casos del sorgo y la cebada. En el caso del girasol, el derecho de exportación de la semilla y del acei-
PARA TENER EN CUENTA

45%
es lo que creció el ingreso de divi
sas del campo en febrero: US$ 
2.181 millones.

te fue de 7% a al 5,5%, mientras que para los pellets fue del 5% al 4%.El complejo oleaginoso-cereale- ro, incluyendo al biodiésel y sus derivados, aportó el año 2024, el 45 % 
del total de las exportaciones de la Argentina, según datos del IN- DEC. El principal producto de exportación del país es la harina de soja, seguido por el aceite de soja, y el maíz. ■
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Sin cambios. La jueza de la Corte del Distrito Sur de New York mantiene su decisión sobre la expropiación de YPF.
YPF: la jueza Preska rechazó 
el pedido para revocar su falloAl denegar la presentación de una ONG, mantiene la sentencia que obliga a la Argentina a pagar US$ 16 mil millones por la expropiación de la petrolera.

vestigación criminal contra los demandantes y el resto de las partes involucradas, incluyendo, entre otros, a la expresidenta y a la familia Eskenazi.Según denuncia la fundación en su presentación, en 2008 “la fami
lia Kirchner obligó” a Repsol a ven
der “un 25% de YPF a la familia 
Eskenazi”, la cual, después de la na- cionalización de 2012, no pudo afrontar el pago de los préstamos tomados para ingresar a YPF y las empresas del grupo Petersen quebraron en España.En el escrito se afirma que la familia Eskenazi celebró luego un acuerdo con Burford y Eton Park para financiar y proseguir el costoso reclamo judicial “y finalmente dividir la indemnización de más de 16.100 millones de dólares”.Las mociones para anular sentencias dictadas en causas civiles en los tribunales inferiores de los Estados Unidos se rigen por la Regla 60 de las Reglas Federales de Procedimiento Civil. Por lo general, la moción no puede basarse en motivos que se hayan considerado previamente, por lo que solo puede concederse en circunstancias inusuales, como cuando la sentencia se obtuvo mediante fraude que no pudo haberse descubierto en el momento del juicio.“El proceso fue planteado como una disputa civil o comercial, un túnel que te lleva a este resultado, cuando en realidad es un tema de derecho penal. Y los intereses del Estado Argentino e YPF con los Kirchner difieren de los intereses de los argentinos, evidentemente”, desliza el titular de RAFA.La Justicia de Estados Unidos rechazó este lunes el pedido de una ONG local para revocar el fallo por la nacionalización de YPF. De esta forma, queda firme la sentencia que obliga a la Argentina a pagar 

US$ 16.100 millones a los fondos 
Burford y Eton Park por el modo en que fue estatizada la petrolera, en 2008.La presentación la había hecho la organización civil Republican 
Action for Argentina (RAFA), litigante y participante de distintos procesos judiciales en cortes internacionales en los que están en juego intereses argentinos.

Según señaló Clarín en febrero pasado, RAFA se presentó en el juzgado de Preska con información y documentos sobre la supuestamente fraudulenta compra en 
2008 del 25% de las acciones de 
YPF por parte del Grupo Petersen, 
de la familia Eskenazi, en connivencia delictiva con el matrimonio Kirchner, del que se sospecha fue su testaferro.El abogado argentino Fernando Irazu presentó en el juzgado de Nueva York una Moción de la Regla 60 -instrumento procesal para pedir la anulación de una sentencia- que contiene la denuncia que 

Elisa Garrió hizo en Comodoro Py en 2006 por el supuesto vaciamiento de YPF para luego comprar más baratas sus acciones, y las sucesivas ampliaciones en 2012 y 2023, en las que acusa a los Kirchner de haber convenido con Eskenazi la captura de acciones de la petrolera.El 2023, Preska condenó al Estado argentino por la decisión en 2012 de expropiar a la española 
Repsol el 51 % de las acciones en 
YPF sin hacer una oferta pública de adquisición de títulos a otros accionistas minoritarios de la mayor petrolera de Argentina.Burford y Eton Park reclamaron 

en el juicio millonarias compensaciones alegando que el Estado argentino debió lanzar una oferta pública de adquisición por el resto de las acciones que no pertenecían a Repsol.Argentina argumentó durante el juicio que la ley de nacionalización de YPF aprobada por el Parlamento en 2012 por impulso del entonces Gobierno de Cristina Kirchner le impedía al Estado adquirir acciones adicionales.En su presentación, Republican Action for Argentina pidió la jueza la suspensión del proceso, la nulidad del fallo y que se inicie una in-

Tras la presentación de RAFA, la jueza Preska emitió una orden de 
vista a las partes involucradas en 
el juicio, y el Estado argentino a través de la Procuración del Tesoro.El 26 de febrero último, el Gobierno se había manifestado ante la jueza Preska a favor de que se investigara la nacionalización de YPF.El vocero presidencial Manuel Adorni, había informado que la Argentina “presentó una respuesta en la que reitera su compromiso 
con que se investiguen los hechos 
que rodearon la adquisición de las 
acciones de YPF por parte de la familia Eskenazi”. ■

Cada vez menos cash: “vuelan” 
las transferencias de dinero
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl uso de dinero electrónico es cada vez más habitual entre los argentinos. Según el último informe de Pagos Minoristas, que elabora el Banco Central, las transferencias digitales de dinero continúan cre

ciendo y las billeteras virtuales son la herramienta favorita para realizar este tipo de operaciones.En enero de este año crecieron las transferencias inmediatas, tanto en pesos como en dólares. En el primer caso, se registraron 544,1 millones de transacciones por $ 51,5 billones, lo que implica un sal
to anual del 41,6% y del 45,8 %, en 

cantidades y en montos respectivamente. Más del 75% de estas operaciones tuvo como origen y destino una cuenta asociada a una Clave Virtual Uniforme (CVU), o sea asociada a una cuenta de pago en billeteras virtuales.En la antesala de la bimonetari- zación de la economía, el reporte del BCRA muestra que, antes de 

que estuvieran oficializados los pagos en dólares en los comercios con tarjetas de crédito, las transferen
cias en moneda extranjera tam
bién venían creciendo: en enero se enviaron US$ 3.506,3 millones, lo que representa un incremento de 
más del 153% respecto a 2024.En el mundo de los pagos, el QR 
manda. En enero se realizaron más de 71 millones de operaciones, casi 147% más que en el mismo mes pero de 2024. “El 57,6 % fue realizado por clientes que utilizaron sus cuentas a la vista y en un 42,4 % sus cuentas de pago. Asimismo, el 37,5 % de los comercios acreditaron en 

cuentas a la vista y un 62,5 % en cuentas de pago”, detalló el Central.El informe destaca la interopera- bilidad de los pagos vía código QR, algo que después de varios tironeos dentro del sistema financiero, se logró en el último año y pondera que ya hay 70 billeteras virtuales, 
tanto de bancos como de fintech.El reporte muestra el rol clave de estas billeteras no solo como instrumento de pago, sino también como herramienta de inversión y ahorro. Mercado Pago concentra el 88% de los saldos invertidos en FCI y el 79% de los fondos depositados en las cuentas de pago. ■
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Principales indicadores
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ALERTA POR MORA EN ESTADOS UNIDOS

La morosidad en los pagos con 
tarjetas de crédito crece a su 
récord en 13 años en Estados 
Unidos. Datos publicados por 
la Reserva Federal de Nueva

York muestran que la 
proporción de la deuda de 
estadounidenses en grave 
mora -con saldos vencidos al 
menos 90 días- se elevó al 11%.

Hot Sale2025: presión para bajar 
impuestos y abaratar productosLas ventas online buscan contrarrestar la caída en los locales físicos.El sector advierte sobre Ingresos Brutos y otros impuestos distorsivos.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comA11 años del primer Hot Sale, la edición 2025 ya tiene fecha. El evento oficial de descuentos organizado por la Cámara Argentina de Comercio Electrónico (CACE) se realizará del 12 al 14 de mayo.Pero en la previa del evento, la industria mencionó “el aumento de 
impuestos distorsivos que dificultan la actividad comercial” y por eso presiona para que haya una rebaja impositiva y que esta se traduzca en un abaratamiento de los productos comercializados.La entidad nuclea a más de 2.000 empresas de distintos sectores que está previsto que se sumen con rebajas y financiamiento al evento más importante del calendario comercial de la industria, junto con el CyberMonday.Las marcas aprovecharán a sa
carse de encima stocks con la 
vuelta de las cuotas tras la reciente baja de tasas. El dato no es menor: el 75% de las compras online 
se financian en cuotas. De esta manera, buscarán contrarrestar la baja del consumo en los locales de venta al público, que en enero re

ventas on line. El 75% de las operaciones por la web se financian en cuotas. El ticket promedio es $ 92.341.
gistró una retracción de más del 
10% interanual.En 2024, el e-commerce compen
só la caída de las ventas físicas. Según el ‘Estudio Anual 2024’ de CACE, los ingresos subieron un 181% y

superaron los $ 22 billones. El crecimiento fue de 64 puntos por encima de la inflación anual, teniendo en cuenta que el índice de Precios al Consumidor (IPC) que informó el Indec avanzó un 117,7% el año pa
sado. Las órdenes de compra también aumentaron un 5% y el ticket promedio se situó en $ 92.341.Según el informe ‘NubeCom- merce 2024/2025’, elaborado por Tiendanube en base a más 54.000 

marcas que venden por la plataforma, sus tiendas facturaron más de un $ 1,1 billón, un 248% más que en 
2023. Asimismo se registró un cre
cimiento del 30% en las ventas en comparación al año anterior, con más de 17 millones de transacciones efectuadas con un ticket promedio de $ 68.088. Indumentaria fue el rubro que más creció, con un 11% interanual; seguido por salud y belleza, con un 19%; y home y de- co, con un 40%.La tarjeta de crédito fue el método de pago más elegido, con un 56% de las preferencias.En cuanto a la presión por la baja de impuestos, señalaron: “Vemos con preocupación los cambios en
PARATENER EN CUENTA

181%
subieron las ventas on line con 
una facturación de$ 22 billones. 
Fueron 64 puntos por encima de 
la inflación de 2024.

las políticas impositivas provinciales, con incrementos en las alícuotas de Ingresos Brutos que impac
tan en el desarrollo de las pymes”, apuntó la CACE, y agregó que “implican un aumento de los costos y una baja de la competitividad de estas empresas, que afectan los precios al consumidor”.Otros factores que encarecen los bienes que se adquieren por Internet tienen que ver con temas irresueltos, por un lado, con el Estado; y, por otro, con procesadores de pago: además del encarecimiento de Ingresos Brutos. ■

Un gigante canadiense compra y 
expande su proyecto de litio en Salta
Crece la minería en Salta con el impulso del litio. El país tiene 311 pro
yectos mineros en diferentes etapas, según la Secretaría de Minería, y la provincia es la que más expandió en los últimos meses las inversiones en el “oro blanco”.El gigante canadiense American Salars informó que acordó comprarle a un vendedor independiente hasta el 100% del proyecto Salar de Pocitos, salmuera que abarca 

13.080 hectáreas. Son contiguas a su desarrollo Pocitos 1, que adquirió en 2024 y de una extensión de 800 hectáreas, ubicado a 100 kiló
metros de la localidad salteña de 
San Antonio de los Cobres y a 250 kilómetros de la capital provincial.Pocitos 1 está en etapa de perforación y tiene una estimación de recursos minerales de 456.000 toneladas de carbonato de litio equivalente (CLE). Con esta nueva adqui

sición, el potencial de la superficie asciende a 760.000.La minera con sede en Vancou- ver y una cartera diversificada de proyectos en América del Norte y del Sur realizará pagos en efectivo por un total de 2 millones de dóla
res canadienses y emitirá 20 mi
llones de acciones, detalló. La transacción incluye una regalía y un bono de compra. ■

Agustina Devincenzi Oro blanco. La canadiense American Salars sumó 13.000 hectáreas.

mailto:agdevincenzi@clarin.com
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La guerra en Ucrania

Catastrófica. Una escena de la tumultuosa reunión ante la prensa de Zelenski con Trump en el Salón Oval. Líderes europeos ahora acusan a Trump de armar una emboscada, afp

Trump redobla la presión sobre 
Zelenski tras un nuevo cruce y 
suspende la ayuda militar a UcraniaFue luego de que el ucraniano dijera que la paz “está muy lejos” y volviera a reclamar garantías “serias” de EE.UU. El magnate replicó: “Esta es la peor declaración”. Y anoche frenó la asistencia.
KIEVY WASHINGTON. AP Y AFPEl presidente Donald Trump ordenó anoche una “pausa” en la ayuda militar de EE.UU. a Ucrania después de una desastrosa reunión en la Oficina Oval el viernes último y un nuevo cruce ayer con el presidente Volodimir Zelenski.La decisión busca presionar al líder de Kiev para que participe en conversaciones de paz con Rusia cuando el ucraniano recibió el domingo un fuerte respaldo de sus aliados europeos.Un funcionario de la Casa Blanca dijo que Trump está centrado en alcanzar un acuerdo de paz para poner fin a la guerra de más de tres años desatada por la invasión total de Rusia a Ucrania, y quiere que Zelenski se “comprometa” con ese objetivo. El funcionario agregó que

Washington estaba “haciendo una pausa y revisando” su ayuda para “asegurarse de que está contribuyendo a una solución”. El informante habló bajo condición de anonimato porque el tema aún había sido anunciado oficialmente.La información se conoce horas después de un nuevo cruce entre Trump y Zelenski, quien el domingo a la noche, tras asistir a una cumbre de seguridad con aliados europeos en Londres, dijo que la paz “está todavía muy, muy lejos”.De inmediato, Trump declaró en su red social Truth Social: “¡Esta es la peor declaración que podría haber hecho Zelenski y Estados Unidos no la tolerará por mucho más tiempo!”.Los comentarios se producen en momentos en que los aliados prominentes de Trump aumentan la 

presión sobre Zelenski para que cambie drásticamente su enfoque hacia el republicano, quien ha hecho del fin rápido de la guerra una de sus principales prioridades, o bien se haga a un lado y deje la presidencia en Kiev.La larga y complicada relación entre ambos mandatarios ha llegado a su punto más bajo después de una desastrosa reunión el último viernes en la Casa Blanca en la que Trump y su vicepresidente JD Vanee criticaron en público a Zelenski por no estar agradecido por el apoyo de Estados Unidos a Ucrania desde que el presidente ruso Vla- dimir Putin ordenó la invasión en febrero de 2022.Pero ese cruce en el Salón Oval es cada vez más percibido por los aliados de Washington como una abierta humillación muy similar a 

una emboscada para quebrar al ucraniano en público.Zelenski agradeció muchas veces la ayuda. Según la CNN fue en más de 30 ocasiones. Ayer mismo, el probable canciller alemán, Frie- drich Merz, estimó ante la prensa que la confrontación con Zelenski en la Casa Blanca fue “una escalada deliberada” para tener una excusa de corte con Kiev.Y poco después, el premier francés, Francois Bayrou, siguió la misma línea argumental para afirmar ante la Asamblea Francesa que aquel episodio fue una “asombrosa escena marcada por la brutalidad, un deseo de humillar, con el objetivo de hacer que el presidente ucraniano se doblegue a través de amenazas” y someterlo a la voluntad del presidente ruso, Vladimir Putin (Ver “El choque...”).

Tanto la abierta crítica de Bayrou, así como la de Merz, contrastan con los tonos más matizados utilizados por otros líderes europeos, que nunca acusaron públicamente a la Casa Blanca de haber emboscado a Zelenski. En una cumbre en Londres convocada por el Reino Unido, 18 países acordaron trabajar para un plan de paz con despliegue de tropas en Ucrania que someterán a la consideración de la Casa Blanca.Tras reaccionar a las últimas declaraciones de Zelenski y su nuevo reclamo de garantías “serias” de Estados Unidos para negociar con Moscú, Trump declaró: “Si alguien no quiere llegar a un acuerdo, creo que esa persona no durará mucho. No se le escuchará por mucho tiempo”.“Este tipo [por el ucrraniano] no
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quiere que haya paz mientras tenga el respaldo de Estados Unidos y Europa, en la reunión que tuvieron con Zelenski, declaró rotundamente que no pueden hacer el trabajo sin Estados Unidos. Probablemente no haya sido una gran declaración en términos de una demostración de fuerza contra Rusia”, agregó Trump en su publicación. “¿En qué están pensando?”.Zelenski recurrió a las redes sociales poco después de la última crítica de Trump. No se refirió directamente a los comentarios de Trump, pero subrayó que “es muy importante que intentemos hacer que nuestra diplomacia sea realmente sustancial para terminar esta guerra lo antes posible”.“Necesitamos una paz real y los ucranianos son los que más la desean porque la guerra está arruinando nuestras ciudades y pueblos”, añadió el líder de Kiev. “Perdemos a nuestra gente. Necesitamos detener la guerra y garantizar la seguridad”.Según un alto funcionario del Departamento de Defensa citado por la agencia Bloomberg, la suspensión de la ayuda militar será hasta que Trump determine que los líderes de Ucrania demuestren un compromiso de buena fe con la paz. La pausa en la ayuda incluiría, según esa fuente, las armas en tránsito en aviones y barcos o que
La pausa incluye las 

armas en tránsito y las 
almacenadas en bases 

de Polonia.

esperan en áreas de tránsito en Polonia. Trump ordenó al secretario de Defensa, Pete Hegseth, ejecutar la pausa.No quedó claro de inmediato cuánta ayuda se ve afectada por la orden de Trump. Cuando el republicano llegó a la Casa Blanca, había unos US$ 3.850 millones restantes en fondos de la administración anterior de Joe Biden.Hasta anoche se ignoraba si el gobierno de Trump realmente usará ese dinero para Ucrania, particularmente considerando que las reservas de armas estadounidenses se están agotando y necesitan ser repuestas.La pausa amenaza la ayuda que se está entregando en la actualidad Eso incluye la cesión de municiones críticas, cientos de sistemas de lanzamiento múltiple de cohetes guiados y armas antitanque y otras capacidades.Estados Unidos y Ucrania debían firmar un acuerdo que permitiría al gobierno de Trump obtener una gran parte de los ingresos futuros por recursos minerales de la nación golpeada por la guerra, pero el acuerdo pareció desmoronarse después de la tumultuosa reunión del viernes en el Salón Oval. ■

Londres y París discrepan 
sobre una tregua en la guerraMacron dijo que la había propuesto junto al premier británico en la cumbre de seguridad del domingo. Pero Reino Unido lo desmintió ayer.
PARIS. CORRESPONSAL 

María Laura AvignoloUna semana crucial en Europa para buscar defender a Ucrania, reanudar las negociaciones con Donald Trump, que tras el atroz incidente con el ucraniano Vo- lodimir Zelenski suspendió la ayuda financiera y militar a Kiev, y discutir una defensa común, separada de la OTAN, tras la cumbre de seguridad en Londres y en el próximo Consejo Europeo de este jueves.Pero Gran Bretaña se vio obligada a desmentir al presidente francés Emmanuel Macron, quien anunció una tregua de un mes en Ucrania en una entrevista al diario Le Fígaro luego de la cumbre de seguridad europea el domingo en Londres. Con imprudencia, Macronanunció que él y el premier británico Sir Keir Starmer habían propuesto "una tregua en el aire, en los mares y en las infraestructuras energéticas" que duraría un mes. Ventaja: “Sabemos cómo medirlo. Hay que ver que el frente, hoy en día, es el equivalente a la línea París-Buda- pest. En caso de alto el fuego, sería muy difícil verificar que se respeta el frente", explicó el presidente francés.En su opinión, los soldados sólo serían desplegados sobre el terreno en una etapa posterior. "No habrá tropas europeas en suelo ucraniano en las próximas semanas", aseguró. “La pregunta es cómo utilizamos este tiempo para intentar conseguir una tregua accesible, con negociaciones que durarán varias semanas y luego, una vez firmada la paz, un despliegue”. Advirtió: "Queremos la paz. No lo queremos a cualquier precio, sin garantías".El secretario de Estado británico para las Fuerzas Armadas, Luke Pollard, contradijo ayer a Macron en Times Radio sobre la existencia de un acuerdo para una tregua parcial en Ucrania. Una disonancia que muestra que Macron no puede con su protagonismo, cuando su popularidad cae y Europa necesita unidad urgente.Ante la desmentida británica, el ministro de Asuntos Exteriores de Francia, Jean Noel Barrot,

Cortocircuito. El presidente francés Macron y el premier británico Starmer, en la cumbre de Londres, ap
ha dicho que un plan para una tregua de un mes entre Rusia y Ucrania pondría a prueba el compromiso de Moscú de poner fin a la guerra. Barrot dijo que "probaría la buena voluntad de Vladimir Putin si se compromete a una tregua. Y entonces empezarían las verdaderas negociaciones de paz. Queremos una paz sólida y duradera. Es una forma de verificar que Rusia está dispuesta a poner fin a esta guerra"."El hecho de que Emmanuel Macron haya anunciado una tregua con los británicos por su cuenta, que habían pactado, sin anunciar-
CONTUNDENTE POSTURA DE FRIEDRICH MERZ

El choque en el Salón Oval "fiie deliberado"

El conservador Friedrich Merz, el 
virtual nuevo canciller de Alema
nia, estimó ayer que el inédito 
choque entre Donald Trump y Vo- 
lodimir Zelenski en la Oficina 
Oval "no fue una reacción espon
tánea" del anfitrión y de su vice 
JD Vanee, sino "claramente una 
escalada deliberada".

Merz, cuyo ascenso al gobierno 
alemán se da casi por desconta
do tras ganar las últimas eleccio
nes, se convirtió con sus declara
ciones en una rueda de prensa en 
el primer líder europeo de peso 
que acusa a Trump de haber em
boscado al ucraniano. Esta posi
bilidad fue mencionada varias ve
ces desde el viernes en círculos 

la junto a Keir Starmer, no es un fin. Está rompiendo algo a nivel diplomático", afirmó Ulrich Bounat, analista geopolítico y especialista en Europa Central y Oriental.En momentos en que Zelenski regresa a Ucrania y anuncia que solo renunciará a su cargo si Ucrania es aceptada en la OTAN, esa posibilidad es discutida por la administración Trump para reanudar el diálogo, tras la emboscada, que según el próximo canciller alemán, fue “anticipadamente preparada”.El domingo tras la cumbre con 18 países, Keir Starmer anunció un 

políticos de EE.UU. y Europa. Pero 
nunca había sido planteada tan 
abiertamente poruña personali
dad de relieve. Al argumentar su 
posición, Merz dijo que este tipo 
de ruedas de prensa, como la 
ofrecida en el Salón Oval, duran 
solo unos minutos y no casi una 
hora. Merz se unió así a quienes 
estiman que Trump buscó delibe
radamente un choque con Ze
lenski ante las cámaras para po
der justificar una ruptura con 
Kiev. "En vista de los últimas se
manas y meses, incluido el com
portamiento de la delegación de 
EE.UU. en la Conferencia de Segu
ridad de Múnich, vemos una cier
ta continuidad", señaló Merz. 

plan de cuatro puntos para trabajar con Ucrania para poner fin a la guerra con Rusia. Luego sería presentado a Estados Unidos. Al anunciarlo, Starmer dijo que el Reino Unido, Francia y otros países intensificarán sus esfuerzos con un despliegue de tropas, en una "coalición de los dispuestos", por fuera de la OTAN. Luego la ratificó este lunes en la Cámara de los Comunes. Allí insistió que Estados Unidos es siempre indispensable y que la semana pasada mostró con toda claridad que Estados Unidos es “vital” asegurar la paz en Ucrania.En una conferencia de prensa después de la reunión de líderes, Starmer dijo que se habían acordado cuatro puntos: Mantener el flujo de ayuda militar y seguir aumentando la presión económica sobre Rusia; cualquier ritmo duradero debe garantizar la soberanía y seguridad de Ucrania, y Ucrania debe estar en la mesa de negociaciones de paz; en caso de un acuerdo de paz, impulsar las capacidades defensivas de Ucrania para disuadir cualquier invasión futura; ir más allá para desarrollar una "coalición de los dispuestos" para defender un acuerdo en Ucrania y garantizar la paz.Starmer no dijo qué países habían acordado unirse a la coalición. Pero aclaró que aquellos que se habían comprometido intensificarían la planificación con verdadera urgencia. Afirmó que el Reino Unido respaldaría su compromiso con "botas sobre el terreno y aviones en el aire". ■
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El Papa volvió a sufrir 
otros dos episodios de 
broncoespasmosSegún el Vaticano, fue “una insuficiencia respiratoria aguda” y le fueron aspiradas las secreciones en sus bronquios. Su cuadro sigue con pronóstico reservado.

Hospital. Un empleado del Gemelli cierra la ventana del ala donde se aloja el Papa en Roma, ap

EL VATICANO. CORRESPONSAL 

Julio AlgañarazEl papa Francisco sufrió ayer "dos episodios de insuficiencia respiratoria aguda", en una nueva crisis causada por “una importante acumulación de moco endobronquial y el consiguiente broncoespasmo", informó ayer el Vaticano. Ante este nuevo hecho, los médicos le realizaron dos "broncoscopias" para aspirar las secreciones, precisó la Santa Sede. El pontífice sigue recibiendo oxígeno suplementario de alto flujo a través de un tubo nasal.La crisis que sufrió el pasado viernes hizo temer una nueva infección pulmonar porque el Papa inhaló algo de vómito que los médicos le aspiraron, pero no hay señales de que esto haya provocado alguna infección.La estabilidad se prolongó al domingo cuando el Papa recibió al secretario de Estado o “primer ministro”, el cardenal italiano Pietro Pa- rolin y su segundo, el arzobispo Edgar Peña Parra.El encuentro para hablar de temas del funcionamiento vaticano sirvió también para mostrar el mejoramiento del pontífice argentino. Ambos han sido recibidos dos veces anteriores por Francisco.El Papa no pronunció el domingo, por tercera vez consecutiva, el Angelus dominical. En vez de eso, envió un texto escrito que fue leído por un asistente. En el mensaje, en el que reiteró su condena de la guerra que sufren numerosos países, el Papa aseguró sentir en su corazón “la bendición que se esconde dentro de la fragilidad”. Francisco agradeció así a los fieles que rezan por su salud. “Siento vuestro afecto y vuestra cercanía. Me siento como ‘llevado y sostenido por todo el Pueblo de Dios”, remarcó.Los médicos señalaron los progresos del jefe de la Iglesia católica, pero no cambiaron el pronóstico reservado que mantuvieron desde que el Papa fue internado el 14 de febrero. Esta reserva significa que 

no está claro aún que el ilustre paciente haya superado el riesgo de una nueva infección.Francisco, que recibe cada día altos flujos de oxígeno, ha tenido que retomar ayer a la tarde la ventilación mecánica “no invasiva”. El pontífice, según el Vaticano, ha permanecido “siempre lúcido, orientado y colaborador”.El papa argentino, de 88 años, está ingresado en el hospital Gemelli de Roma desde hace casi tres semanas por una bronquitis con infección polimicrobiana a la que se sumó una neumoní bilateral (en ambos pulmones). Una enfermedad que ha encendido las alarmas sobre su estado dada su avanzada edad y al hecho de que le fue extirpado una parte del pulmón durante su juventud.El pronóstico sigue siendo “reservado”, es decir, que los médicos no aclaran la posible evolución de su estado clínico. Los sanitarios que le asisten en el Gemelli consideran la crisis de ayer a la tarde “terminada”, después de las otras dos que ha presentado en las últimas semanas, una respiratoria al poco de su ingreso y otra de broncoespasmo el viernes.Hasta la mañana de este lunes, el Vaticano informó de que la neumonía bilateral sufrida por el papa presentaba una “evolución natural” y que su estado era “estable”.Mientras, Francisco ha descartado presidir los ritos del Miércoles de Ceniza, esta semana, y tampoco se sabe cómo tendrán lugar los ejercicios espirituales que pretendía celebrar con el resto de la Curia Romana a partir del próximo domingo por la Cuaresma. El pontífice argentino sigue sin aparecer ante los fieles y la difusión de una imagen suya “no sucederá inmediatamente”, según las fuentes de la Santa Sede. Anoche prosiguió el rezo del Rosario en la Plaza de San Pedro del Vaticano, esta vez presidido por el cardenal estadounidense Robert Francis Prevost, prefecto del Dicas- terio para los Obispos. ■

Uruguay deja de reconocer a González Urrutía 
como presidente electo en Venezuela
Tras la asunción del nuevo presidente Yamandú Orsi, Uruguay cambia su posición sobre Venezuela al no reconocer a Nicolás Maduro ni a Edmundo González Urrutia como presidentes electos del país sudamericano. Así lo aclaró Mario Lubetkin, nuevo ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay en el gobierno de centroizquierda del presidente Orsi, según el sitio web del diario español El Mundo.“No reconocemos a Maduro ni al presidente que afirmó haber triunfado según las actas que mostró en Internet”, dijo el canciller, y agregó 

que “si existen los acuerdos de paz de Oslo (de 1993, entre Israel y la OLP), ¿por qué no pueden existir los de Montevideo (sobre Venezuela)?”. El gobierno anterior de Luis Lacalle Pou había reconocido, en cambio, a González como presidente electo, quien había recibido enfá- tico apoyo del ex presidente en Montevideo el 4 de enero.Durante la entrevista, Lubetkin fue consultado sobre quién es, para el gobierno uruguayo, el presidente de Venezuela. El funcionario dijo que la nueva administración no reconoce “la situación en Presidente. Yamandú Orsi.

función de cómo se dio el proceso electoral. Eso no cambia”. Y añadió: “Tenemos, sí, un problema: las relaciones entre Uruguay y Venezuela están a cero, las embajadas están casi cerradas. ¿Qué hacemos con los miles de uruguayos en Venezuela? ¿Quién los protege? Alguien me preguntó si esto significa el restablecimiento de relaciones diplomáticas y mi respuesta es no”.A continuación, rechazó la idea de que Venezuela no tenga presidente. No diría eso porque hay una realidad que controla el país”, dijo y argumentó: “Hay un control preci

so del manejo del Estado, de la economía. Eso no significa el reconocimiento”.El 2 de agosto de 2024, pocos días después de los fallidos comicios en Venezuela, el ex canciller uruguayo Ornar Paganini escribió en redes: “En función de la evidencia abrumadora, resulta claro para Uruguay que Edmundo González Urrutia obtuvo la mayoría de votos en las elecciones presidenciales de Venezuela. Esperamos que la voluntad del pueblo venezolano sea respetada”. El presidente Luis La- calle Pou reposteó ese mensaje en su cuenta en X y luego expresó: “Si no mostrás los documentos, es obvio que algo raro hay. Pero, además, no estamos hablando de alguien que tiene antecedentes democráticos. Yo he dicho que Venezuela es una dictadura y lo sostengo”. ■
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Atropelló a una multitud: dos 
muertos y 11 heridos en AlemaniaUn alemán de 40 años y con problemas mentales irrumpió en zona peatonal en la ciudad de Mannheim “a gran velocidad”. El tercer episodio en 3 meses.
MANNHEIM, ALEMANIA. AP Y AFPUn hombre atropelló ayer lunes con un automóvil a una multitud en Alemania, matando a dos personas e hiriendo a otras 11, informó la policía, que detuvo a un alemán de 40 años con problemas mentales por este hecho.El atropello múltiple ocurrió en Mannheim y las autoridades regionales dijeron que “la policía trabaja intensamente para aclarar el incidente, las circunstancias del delito y la motivación del culpable”, dijo el ministro regional del Interior de Baden-Wurtemberg, Thomas Strobl.El conductor irrumpió en la zona peatonal de la ciudad “a gran velocidad”, utilizando su vehículo “como un arma”, añadió Strobl. “Este acto se inscribe en una serie de varios crímenes recientes en los que un automóvil fue utilizado como arma”, recordó.Sin embargo el ministro indicó que no existe “ningún indicio de un fondo extremista o religioso” en este acto cuya motivación “podría estar relacionada con la personalidad del autor”. Más tarde, el procurador encargado del caso Romeo Schüssler, dijo que el hombre sufría una enfermedad mental.El canciller Olaf Scholz lamentó un “acto insensato de violencia”, que ocurre en un clima muy pesado en Alemania, donde dos ataques similares han sido cometidos desde diciembre.Tras el incidente, las autoridades

Video. El momento en el que automóvil atropella a una multitud en una zona peatonal de Mannheim.
Para el gobierno, no 

existe “indicio de 
ataque extremista”.

pidieron a los residentes de esta ciudad del suroeste de Alemania “permanecer en sus casas”.“Solo vemos heridos y al muerto, y no sabemos qué hacer”, dijo al 

diario local Mannheimer Morgen, un comerciante de la zona, que se encontraba en plenos preparativos para las festividades de Carnaval.Imágenes difundidas por la televisión mostraban efectos personales esparcidos en el suelo, incluyendo un zapato de niño, un bolso y una chaqueta.Según los medios de comunicación, el sospechoso estaba al volan

te de un Ford negro, que los investigadores están inspeccionando.“Me parte el corazón”, declaró Ka- sim Timur, de 57 años, dueño de un café próximo al lugar del incidente. Una de sus empleadas vio a heridos graves, incluyendo niños, agregó el hombre, citado por el semanario alemán Der Spiegel.Alemania ha sido escenario de varios ataques con atropellos en 

los últimos meses. A mediados de febrero, en Múnich, en el sur del país, un conductor embistió a manifestantes con su vehículo, matando a dos personas, incluido un niño de dos años, e hiriendo a varias otras. El presunto autor, detenido tras el acto, es un afgano de 24 años que habría cometido el ataque por “motivos religiosos”.En diciembre, en Magdeburgo, en el este del país, un médico Saudita de 50 años atropelló a toda velocidad a varias personas en un mercado navideño, matando a seis personas e hiriendo a unas 300.Además de estos ataques, otros actos violentos han vuelto a poner en primer plano el debate sobre la seguridad y la inmigración en Alemania. Mannheim ya había sido escenario de un ataque con cuchillo en una reunión pública en 2024, en el que murió un policía. El juicio del sospechoso, de nacionalidad afgana, comenzó el mes pasado.En Solingen, en el oeste, un apu- ñalamiento -esta vez atribuido a un sirio- durante una fiesta municipal el verano pasado costó la vida a tres personas. Y otro apuñalamiento, presuntamente perpetrado por un afgano indocumentado y con problemas psiquiátricos, dejó recientemente dos muertos en el sur de Baviera, entre ellos un niño de dos años.El 21 de febrero, un refugiado sirio de 19 años apuñaló a un turista español, hiriéndole de gravedad, cuando visitaba el Memorial del Holocausto en Berlín, dos días antes de las elecciones parlamentarias alemanas.En estos comicios venció el partido conservador de Friedrich Merz y marcó un importante auge del partido ultraderechista AfD, que aboga por las expulsiones masivas de extranjeros y el endurecimiento de la política penal. “El incidente —así como los terribles actos de los últimos meses— es un recordatorio urgente de que debemos hacer todo lo posible para prevenir tales actos”, dijo Merz. ■
Un muerto por un ataque con 
cuchillo en el norte de Israel
HAIFA, ISRAEL. AFP Y APIsrael registró ayer su primer atentado mortal desde el inicio de la tregua con Hamas en la Franja de Gaza en enero. El hecho fue cometido por un druso israelí que mató a una persona e hirió a cuatro en la ciudad de Haifa.El ataque, ocurrido en una estación de autobuses y trenes, tuvo lugar en un momento en que la tregua entre Israel y el grupo terrorista Hamas está en un impasse, mientras Israel bloquea el ingreso de ayuda humanitaria a Gaza.

La policía calificó el atentado de “terrorista”, un término que indica que el ataque está relacionado con el conflicto israelo-palestino. Añadió que el atacante era un druso israelí -algo extremadamente inusual-, que regresó recientemente del extranjero.Los drusos, adeptos de una religión esotérica derivada del Islam, forman una minoría arabófona famosa por su patriotismo en Israel.“El terrorista salió de un autobús y apuñaló a varios civiles”, declaró la policía. El atacante murió a manos de las fuerzas de seguridad.

Cuando los periodistas de AFP llegaron a la estación tras la evacuación de las víctimas, vieron el cuerpo del agresor en el suelo, bajo una manta, y mucha sangre.El movimiento islamista palestino Hamas calificó el ataque de “operación heroica”, aunque no lo reivindicó. Los equipos de rescate confirmaron la muerte en el ataque de un hombre de 70 años y añadieron que estaban atendiendo a cuatro heridos, entre ellos “tres en estado grave”.Haifa, ciudad mixta judeo-árabe, es el mayor núcleo urbano del nor

te de Israel.Se trata del primer atentado mortal en Israel desde el comienzo de la tregua con Hamas en la Franja de Gaza, que entró en vigor el 19 de enero tras 15 meses de una devasta- dora guerra, y que ahora parece tambalearse.Tras concluirse la primera fase del pacto, negociado a través de Catar con la ayuda de Egipto y Estados Unidos, Israel y Hamas no logran ponerse de acuerdo sobre la siguiente etapa del proceso, que debía comenzar el domingo.Debido a los desacuerdos, Israel anunció la suspensión del ingreso de mercancías y suministros en Gaza. Israel le reprocha a Hamas su rechazo a una propuesta estadounidense, que prevé una extensión de la primera fase de la tregua durante la fiesta musulmana del Ra- 

madán y hasta la Pascua judía, es decir hasta mediados de abril.Según Israel, la propuesta prevé también durante este período la liberación de todos los rehenes aún cautivos en Gaza en dos etapas, la segunda de las cuales está condicionada a un acuerdo de alto el fuego permanente aún por negociar. Ayer, el premier Benjamín Ne- tanyahu advirtió que podría comenzar otra vez la guerra si no hay un pronto pacto. Hamas, que gobierna Gaza desde 2007, estima que el compromiso estadounidense equivale a que Israel “reniegue de los acuerdos que firmó”.El grupo terrorista expresó su deseo de seguir con “las (dos) etapas restantes, previstas en el acuerdo” inicial de tregua, es decir, “un cese el fuego global y permanente” y el “retiro completo” israelí de Gaza. ■
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Ofensiva arancelaria de Trump 
contra México, Canadá y ChinaEE.UU. aplica desde hoy un 25% a las exportaciones de sus dos vecinos.Y también llevará del actual 10 al 20% las tarifas sobre las ventas de Beijing.
WASHINGTON. AP, AFP Y EFEEl presidente Donald Trump afirmó ayer que los aranceles del 25% sobre las importaciones de México y Canadá comenzarán hoy, lo que ha reavivado los temores de una guerra comercial en América del Norte. Al mismo tiempo, el mandatario añadió un arancel adicional del 10% sobre los productos de China, además del 10% inicial que puso en vigor el mes pasado.Trump también anticipó que prevé gravar los “productos agrícolas” que entran en Estados Unidos a partir del 2 de abril, aunque no aclaró que rubros alcanzaría y si había algún país exceptuado. Los expertos estiman que la Argentina no será afectada porque sus exportaciones agrícolas no llegan en general a ese mercado. La venta de limones y otros productos sufren trabas desde hace tiempo.Se estima que la ola arancelaria anunciada ayer por Trump golpeará a los consumidores, quienes podrían sentir los efectos en los precios, complicando así las promesas de campaña de Trump de bajar la inflación. Los industriales ya empiezan a notarlos.“Los aumentos de precios se han acelerado por los aranceles, lo que ha provocado retrasos en nuevos pedidos, interrupciones en los proveedores e impactos en los inventarios”, declaró Timothy Fiore, encargado de la encuesta sobre el índice ISM, que mide la actividad del sector manufacturero.Por ahora los

Reacción. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, ayer, al hablar de los aranceles de Donald Trump. ap
aranceles impactan sobre todo a fabricantes de los sectores químico, transporte, máquinas, electrodomésticos y alimentario.“Mañana - 25% de aranceles sobre Canadá y 25% sobre México. Y eso comenzará”, dijo Trump anoche a los periodistas en la Sala Roo- sevelt. El presidente ha expresado que los aranceles son para obligar a los dos vecinos de Estados Unidos a 

intensificar su lucha contra el tráfico de fentanilo hacia el país. Trump otorgó un retraso de un mes en febrero, ya que ambos países prometieron concesiones. Pero dijo el lunes que no habría “más margen para México o para Canadá” para evitar los nuevos aranceles.En rigor, los expertos afirman que la verdadera intención de la ofensiva de Trump no es el fenta

nilo sino el fuerte déficit comercial de Estados Unidos con esos países a partir de un pacto comercial firmado justamente en su primer mandato y que el gobierno de Joe Biden no alteró.Ayer, tras el anuncio sobre México y Canadá, la Casa Blanca informó que Trump había firmado un decreto que aumenta del 10% al 20% los aranceles aduaneros sobre 

los productos chinos que entran en Estados Unidos porque también aquí considera que Beijing no hace lo suficiente contra el tráfico de fentanilo.Los mercados bursátiles de Estados Unidos cayeron drásticamente tras los comentarios del presidente Trump. La Bolsa de Wall Street cerró con un fuerte retroceso de 1,48% en el Dow Jones y de 2,64% en el índice Nasdaq.La Casa Blanca reprocha al coloso asiático su “incapacidad” para “combatir la avalancha de fentanilo”, un opioide sintético que mata por sobredosis a decenas de miles de personas al año en Estados Unidos. Trump acusa de lo mismo a Canadá y México, pero además de no hacer lo suficiente para frenar la migración irregular.La presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, pidió ayer armarse de “temple, serenidad y paciencia” pero advirtió que su país está preparado. “Cualquiera que sea la decisión,
Trump acusa a sus 

vecinos por la llegada 
de fentanilo a EE.UU.

tenemos plan”, dijo el lunes la man- dataria durante su habitual rueda de prensa matutina, horas antes de que Trump confirmara la aplicación de los aranceles.México entregó la semana pasada a Estados Unidos a algunos de los capos de la droga encarcelados más conocidos y desplegó a miles de militares en la frontera durante las últimas semanas, entre otras medidas, en un intento de evitar el castigo tarifario de Washington.Para Canadá, las tarifas aduaneras son una “amenaza existencial”, en palabras de la canciller Mélanie Joly. “Miles de empleos están en juego”, advirtió. Las tarifas aduaneras tendrán implicaciones en las cadenas de suministro de sectores clave como los automóviles y los materiales de construcción. ■Aranceles con mayores riesgos que los de su primer mandato
WASHINGTON. ASSOCIATED PRESS
P. Wiseman y C. RugaberCuando Donald Trump inició la mayor guerra comercial desde la década del ‘30 en su primer mandato, su combinación de amenazas e impuestos a la importación sobre los socios de EE.UU. creó caos, generó drama y atrajo críticas de economistas convencionales que favorecen el libre comercio.Pero no causó mucho daño a la economía del país. Ni tampoco mucho beneficio. La inflación se mantuvo bajo control. La economía si

guió creciendo. Y los enormes déficits comerciales, el principal objetivo de la ira de Trump, demostraron ser resistentes a su retórica y a sus aranceles: ya grandes, se hicieron más grandes.La guerra comercial que Trump introdujo ahora en su segundo mandato probablemente será un asunto muy diferente. Trump opera en un entorno económico mucho más complicado esta vez. Sus aranceles del 25% a México y Canadá y la duplicación de un impuesto del 10% a China amenazan el crecimiento y aumentan los pre

cios, socavando su promesa de campaña de eliminar la inflación que afectó al presidente Joe Biden.Los aranceles serían pagados por los importadores estadounidenses, quienes luego intentarían trasladar los costos más altos a los consumidores a través de precios más altos. El propio Trump advirtió sobre las repercusiones. “¿Habrá algún dolor? Sí, quizás (¡y quizás no!)”, escribió en las redes sociales el mes pasado. “Pero haremos que EE.UU. sea grande otra vez y todo valdrá el precio que debe pagarse”.Durante un tiempo, la mayoría 

de las hostilidades estuvieron en pausa. Trump, quien había dicho que impondría los aranceles a Canadá y México el 4 de febrero, retrasó la medida por 30 días. Ahora rigen desde hoy. Procedió con impuestos del 10% a productos chinos y Beijing respondió de inmediato golpeando el carbón estadounidense, grandes automóviles y otros artículos. Y planea duplicarlos.Trump ve los aranceles -impuestos a las importaciones- como un elixir económico que puede restaurar fábricas en el corazón de la nación, recaudar dinero para el gobierno y presionar a los países extranjeros para que hagan lo que él quiere. Los economistas coinciden en que una segunda guerra comercial de Trump podría ser mucho más costosa que la primera.Quizás la mayor diferencia es el 

contexto económico. Hace seis años, la inflación era baja. Los aranceles no hicieron mella. La inflación ya no es tan benigna. Los precios se dispararon en el inesperado auge que siguió al final del Co- vid. La inflación bajó desde el máximo de cuatro décadas que alcanzó en 2022, pero aún se mantiene por encima del objetivo del 2% de la Reserva Federal. Los aranceles de Trump podrían reavivar la tendencia inflacionaria y convencer a la Fed de cancelar o posponer las dos bajas de tasas anticipadas para este año. Eso arriesgaría mantener “las tasas de interés en su nivel elevado actual por un período más prolongado en 2025. Eso aumentará las tasas de interés de hipotecas y préstamos... y reducirá el crecimiento real”, señaló el economista de Boston College Brian Bethune. ■
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Ricardo Braginskirbraginski@clarin.com

DEBATE Federico TobarAsesor Global en Financiamiento para el Desarrollo del Fondo de Población de las Naciones Unidas.

E
n el siglo XXI aparecen nuevas controversias en torno a las dinámicas poblacionales. Fenómenos como la baja de la natalidad, las migraciones y, hasta, el envejecimiento, admiten lecturas renovadas que no consiguen evitar sesgos ideológicos. Incluso, algunos han cambiado sus banderas. Encontramos a nietos de aquellos que pensaban en la revolución como “un fantasma que recorre el mundo” que hoy prefieren cerrar sus fronteras y limitar la inmigración. Más extremo aun es que quienes hasta hace poco pregonaban el control de la natalidad hoy quieren repoblar sus países por temor a una posible retracción étnica. Todo punto de vista es la vista desde un punto.De lo que no debiéramos dudar, independientemente de la ideología desde la cual veamos los datos, es que la diminución de la fecundidad adolescente constituye una 

señal de progreso en América latina. No me refiero aquí a la corriente, en la que me enrolo, que promueve los Derechos Reproductivos como parte de los Derechos Humanos. Quiero, si, fundamentarlo desde la perspectiva del desarrollo.América Latina es la segunda región con la mayor tasa especifica de fecundidad adolescente (TEFA). Superada solo por el África Subsahariana. Pero las características del embarazo adolescente difieren mucho entre ambas regiones. En primer lugar, porque en nuestra región mas de tres cuartas partes de los embarazos adolescentes son no intencionales, mientras que en África es al revés. En segundo lugar, porque el ritmo de reducción de la TEFA en América Latina no solo disminuía lentamente sino también menos de lo que lo hacia la fecundidad general.De acuerdo a la Teoría de la Modernización podríamos esperar que a medida que un país se desarrolle sus indicadores sociales tiendan a mejorar. Eso sucede ineludiblemente con indicadores como los niveles de escolaridad, la razón de mortali-
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dad materna o la tasa de mortalidad infantil. Pero en el caso de la TEFA los países de América Latina se escapan de la curva. Constituyen lo que se denomina Outlayers de la función. Como si a la bicicleta del desarrollo se le hubiera salido la cadena y aunque haya crecimiento económico el mismo no se refleja en conquistas sensibles sobre el embarazo adolescente.Pero desde inicios de este siglo eso está comenzando a cambiar. La TEFA en la región pasó de 83 nacimientos por cada mil adolescentes de entre 15 y 19, en 2000, a 52 en 2022. Es una reducción del 38%. Liderada por Chile (con una reducción del 81%), Costa Rica (68%), Argentina y Uruguay (ambos 61%) logró superar en su ritmo de reducción al África Subsahariana donde fue del 26% en el mismo periodo.En su “teoría de las familias” Gary Becker
El embarazo adolescente 

perpetúa desigualdades en 
las oportunidades.

analizaba la trayectoria productiva de las mujeres desde la perspectiva del capital humano. Para Becker la maternidad temprana configuraba un subóptimo, es decir una trayectoria con desventajas cuando se la comparaba con la trayectoria de las mujeres que fueron madres en la vida adulta. Porque el embarazo adolescente se correlaciona con el rezago educativo y con un ingreso precoz y precario al mercado laboral.El Fondo de Población de las Naciones Unidas desarrolló la metodología MILENA para analizar y medir el costo de oportunidad del embarazo adolescente y ya lo implemento en 16 países de América latina. Siguiendo a Becker se verifica que las mujeres que fueron madres antes de los veinte años perciben la mitad de los ingresos salarios de quienes lo fueron luego de los 24 años. Que tienen tres veces menos probabilidad de alcanzar estudios universitarios. Pero lo que es 

más dramático es que, independientemente de si provienen de un hogar de ingresos bajos, medios o altos, ellas mismas tienen altísimas chances de constituirse en jefas de hogares pobres.El costo de oportunidad del Embarazo Adolescente, considerando: a) lo que las mujeres dejan de percibir como ingresos, b) los costos asistenciales mayores y c) lo que el Estado deja de recaudar en impuestos debido a los menores ingresos de las madres tempranas; en promedio 0,41% del PBI de los países.Aunque los números son contundentes, las desventajas del embarazo adolescente no se reflejan solo en el ámbito económico. Las madres menores de 20 años registran el doble de riesgo de morir en el parto que las mayores de 20 y las madres menores de quince años registran casi cuatro veces mas riesgo. Las probabilidades de registrar bajo peso al nacer del recién nacido son muy superiores. Alrededor de un 40% de las madres adolescentes constituyen uniones tempranas, la mayoría con hombres varios años mayores. Esas uniones resultan menos duraderas que las que establecen las madres adultas, sufren mas riesgos de violencia doméstica. Sus hijos registran menor performance educativa y sus hijas registran probabilidades aun mayores de e- llas también ser madres tempranas.El embarazo adolescente es la medida, dentro de un país, de un grupo de población vulnerable, que subsiste en condicio
nes precarias mientras otra parte del país consigue aprovechar los beneficios del crecimiento económico. El embarazo adolescente perpetúa desigualdades en las oportunidades de los niños y las mujeres. En otras palabras, el embarazo adolescente es un indicador del subdesarrollo de un país.En conclusión, hay evidencias suficientes y consistentes que prueban, que los países de América Latina deben recibir como una buena noticia que se este comenzando a acelerar la reducción de los embarazos en adolescentes. ■
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Los raros y las tierras raras
Rara se convirtió la política mundial, y la geopolítica, desde la vuelta de Donald Trump al poder en los Estados Unidos. Raros ya venían siendo algunos líderes elegidos en el mundo, de la mano de los algoritmos que capturan la ira y el enojo de la gente. También en la Argentina. Y raros se llaman a los minerales, o “las tierras”, que estuvieron en el centro de las negociaciones de EE.UU. con Ucrania la semana pasada.En rigor, se les dice “tierras raras”, pero son 17 elementos químicos de la tabla periódica, que son vitales para la producción de las tecnologías más avanzadas (entre ellas los chips para Inteligencia Artificial), para la transición energética e incluso para la fabricación de armas.Le dicen “tierras raras” no tanto porque sean minerales raros o escasos, sino porque son difíciles de encontrar en una forma pura en la corteza terrestre. Entre ellos están el Escandio (Se), el Itrio (Y), el Cerio (Ce), el Praseodimio (Pr), el Neodimio (Nd), o el Europio (Eu), entre otros.En plena guerra tecnológica entre EE.UU. y China por el futuro de la IA - que impactará en todas las áreas de la vida social, bélica y productiva- quienes dispongan de mejores yacimientos de tierras raras tendrán una ventaja competitiva casi decisiva.China hoy controla cerca del 70% de la producción de tierras raras del mundo, y le sigue EE.UU. con solo el 12%, de acuerdo con los relevamien- tos más serios. Se estima que en Canadá y Groenlandia también hay muchos yacimientos de tierras raras, lo que ayuda a explicar el interés de Donald Trump por esos países.En la Argentina hay tierras raras, pero no se sabe con precisión cuánto hay y dónde están, y su explotación por ahora es muy limitada. Sin embargo, todo indica que la disputa tecnológica entre EE.UU. y China impulsará su atractivo y su precio en los próximos años.Como con el litio -que ya es una realidad-, la Argentina tiene una oportunidad también con estos recursos naturales. Pero el desafío es cómo aprovecharlos de manera estratégica para el desarrollo del país. ¿Cómo incentivar su costosa exploración sin descuidar a la industria local? ¿Es acaso el esquema del RIGI - que da beneficios a las grandes inversiones, pero pone en riesgo el empleo y la producción nacional y el medio ambiente- la mejor opción?Quizás sea el momento de abrir un debate serio y bien informado sobre este tema, antes de que decisiones apresuradas -y raras- comprometan el futuro del país y su gente.
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E
l “Libragate” ya está siguiendo el largo camino de la justicia. Salvo que haya pruebas concluyentes que generen dudas respecto al presidente y su entorno, el caso en sí pasa a ser una anécdota. Sin embargo, nos trae mucha información sobre atributos estructurales de la política contemporánea a nivel global.Vamos a mencionar al menos cinco atributos que está experimentando la política en este primer cuarto del siglo XXI:1) Exponencial: nada es moderado, lento, gradual, sino que todo sube o baja de un momento para otro, para lo positivo y lo negativo. Este concepto deriva de la dinámica de las llamadas tecnologías exponenciales, como la inteligencia artificial, la internet de las cosas o el blockchain.2) Compulsiva: se trata de conductas imparables, adictivas, no controlables, semejante a lo que nos ocurre en nuestra relación con las redes sociales (conducta promovida por las propias plataformas para mejorar la rentabilidad del negocio).3) Cortoplacista: derivada del primer atributo. Pocos piensan en el largo o mediano plazo, sino que todo se trata de golpes de efecto inmediata en la puja global por la atención de los usuarios / ex ciudadanos.4) La mercantilización de toda cuestión política: desde el proyecto inmobiliario en la Franja de Gaza, hasta la experiencia “casino” del “Libragate”, pasando por las particulares ganancias de terminar con la guerra de Ucrania.5) El “dirigente influencer”: una figura política ya no es solo una referencia ideológica 

o valorativa para un grupo de ciudadanos, sino que también puede ser un animador de oportunidades de ganancia rápida, un comentarista eterno de la realidad, o un promotor de productos y servicios.Esto lleva a varias conclusiones, oportunidades y amenazas sobre la forma de hacer política que puede estar avizorándose, aunque por supuesto no implica una transformación de la mayoría de las construcciones políticas. En los niveles provinciales y locales la dinámica sigue siendo más tradicional: está cambiando, pero a menor velocidad.En primer lugar, ya no haría falta embarcarse en construcciones políticas de largo plazo, ya que todo es efímero. Esta característica, que no es en absoluto nueva, sino que ya lleva unas tres décadas de múltiples experiencias, nunca se había materializado en algo o alguien que llegara a la presidencia de la 

nación. Ahí radica la gran diferencia. La última gran experiencia de construcción a la “vieja usanza”, pero altamente aggiornada al siglo XXI, fue el PRO (su derrotero actual ya lo sabemos). Es decir, fenómeno disruptivo mata a construcción política.En segundo lugar, cada vez más alguien, a último momento, podría dar un batacazo, lo que nos lleva a pensar que las largas planificaciones de candidaturas no necesariamente son una condición para el éxito. Nos pasamos casi dos años suponiendo que el ganador de la primaria de Juntos por el Cambio en 2023 iba a ser el próximo presidente... y la ganadora ni siquiera entró al balotaje. Corto plazo mata a largo plazo.En tercer término, hay que salirse de las reglas de lo políticamente aceptable. Los productos políticos pueden ser muy variados y distintos a cualquier otra cosa preexistente. Disrupción mata a tradición.Por último -y esto no agota en absoluto la descripción del fenómeno- para una sociedad con conductas compulsivas no hay nada mejor que un líder compulsivo (parafraseando a Perón). En ese sentido, Milei es bastante más parecido a todos nosotros que lo que nos imaginamos.Demás está decir que esta 

nueva estructura también tiene riesgos importantes. La más obvia es que el que crece rápido, podría decrecer a la misma velocidad. Es decir, todo es una insoportable levedad cortoplacistay líquida. ¿Nos permitirá Tinder averiguar con qué candidatos “matcheamos” mejor respecto a nuestras múltiples preferencias en la vida privada?El segundo gran riesgo es que este ciudadano, cortoplacista por naturaleza, es naturalmente exitista respecto a los resultados, importándole poco y nada los procesos políticos, la complejidad de los problemas, las políticas de largo plazo, etc. Es decir, todo aquello de lo que la política “bien pensante” pretende jactarse. “No sé lo que quiero, pero lo quiero ya”.Un tercer riesgo -entre muchos otros- es que, así como T inder produce una sensación de insatisfacción permanente, la “criptopolí- tica” nos convierta en permanentes destructores de líderes que jamás tendrán la oportunidad de mostrar todo lo que pueden rendir porque... no tendrán tiempo.Esta lógica del “uso y tiro” viene de la mano con otras tres consecuencias para la cultura política: 1) al no haber construcciones de larga data, los códigos de convivencia y solidaridad interna de los proyectos son poco relevantes; 2) son modelos más bien verticalis- tas, donde los líderes no se someten a debates internos y prefieren tener empleados más que socios; y 3) la lógica de la pura eficiencia convierte a las relaciones personales en más utilitarias y crueles.A partir del fenómeno Milei, las oportunidades son bien sabidas: ya no resulta imprescindible pensar en el costo -personal y económico- de contar con una estructura nacional para aspirar a una candidatura presidencial, tener territorio, un cura en cada pueblo, etc. Al igual que muchas startups tecnológicas, un proyecto al máximo cargo institucional puede comenzar en la palma de su mano... clickeando.El próximo mandatario puede ser alguien que esté a su lado, mirando absorto su Smartphone mientras viaja en el transporte público. ■
TRIBUNACambios necesarios en el Parlamento

Eduardo MenemEx senador nacional y ex presidente provisional del Senado

R
esulta auspicioso el rol protagó- nico que viene teniendo el Congreso de la Nación desde el cambio de gobierno producido a fines de 2023, superando etapas de escasa y deslucida actividad. Pero esa mayor presencia en la vida institucional, ha puesto también al descubierto ciertos vicios en su funcionamiento, y aunque algunos de los cuales son de vieja data, su exagerada y agravada reiteración afecta la imagen del Parlamento como emblema de la democracia.Creo que la solución a estos problemas requiere por una parte la concientización de los legisladores de que las bancas no les pertenecen a ellos ni a sus partidos políticos como muchos creen, sino al pueblo que los ha elegido y al que deben representar con honestidad y dignidad.Por otra parte debería encararse una reforma de los reglamentos para agilizar el proceso parlamentario, prestando especial atención al excesivo número de bloques políticos y de comisiones de trabajo existentes actualmente. En cuanto a los bloques podría encontrarse una solución creando los grupos mixtos, como existen por ej emplo en España, Italia y Portugal que se integrarían con los legisladores cuyo número es insuficiente para cubrir el mínimo de miembros exigidos por el Reglamento.

Respecto a la cantidad de comisiones, sería también conveniente su reducción, redistribuyendo sus competencias, evitando que cuando las comisiones deban trabajar reunidas, se conviertan prácticamente en populosos y desordenados mini-plenarios, que desvirtúan el sentido y objetivo asignados a las comisiones.En otro orden de cosas, es muy extensa la lista de vicios e irregularidades en que incurren los legisladores, ignorando la naturaleza de su representación, violando la letra y el espíritu de las normas constitucionales y reglamentarias, por lo que solo citaré a título de ejemplo:a) El agregado de expresiones ajenas al carácter solemne que tiene el juramento de incorporación a sus respectivas cámaras, previsto por la Constitución y los reglamentos, demostrando de entrada una total falta de respeto a la institución que van a integrar.b) La reiterada maniobra de no dar quorum para el inicio de una sesión o para una votación, utilizada como una verdadera extorsión para obtener algún beneficio individual o colectivo, violando además la obligación primordial de ocupar la banca en representación de quienes los han elegido a tales fines;c) La frecuente ruptura del orden durante el desarrollo de las sesiones, interrumpiendo indebidamente a los oradores, muchas veces con 

expresiones groseras, o introduciendo temas ajenos al que se está tratando.d) El indebido y frecuente planteo de cuestiones de privilegio para referirse a asuntos que nada tienen que ver con la defensa de los fueros parlamentarios.e) El abuso que se viene produciendo desde hace varios años en deliberar solamente en sesiones especiales, ajenas a su finalidad reglamentaria, para evitar las sesiones ordinarias que son las que representan el funcionamiento normal de las Cámaras.En síntesis, el proceso parlamentario no debe tener la solemnidad de una misa, pero tampoco los desbordes orales y hasta físicos como los que suelen suceder en una contienda deportiva. El ingreso de los legisladores al recinto con carteles, pancartas y hasta figuras de cartón completan una imagen que dista mucho de ser el ámbito donde los representantes del pueblo deliberan y resuelven asuntos de interés público.Por todo ello, considero oportuna la reforma de los reglamentos parlamentarios para volver a encaminar al Parlamento a un funcionamiento normal, además de la labor que deben realizar los partidos políticos para que postulen a los candidatos que además de su idoneidad, sepan honrar el mandato de sus electores para representarlos dignamente. ■
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Renovación en el Gobierno porteño

Nueva etapa. Jorge Macriy Waldo Wolff, en un acto oficial. "Es tiempo de policías", dijo Macri. m.carroll
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Ex comisario. Giménez, en 2015, cuando lideraba la Metropolitana
Cambios en la Ciudad: Waldo Wolff 
dejó el Ministerio de SeguridadSe da tras las fugas de presos y las polémicas con el Gobierno nacional. Tendrá un rol en la campaña electoral. Lo reemplaza Horacio Giménez, ex jefe de la Policía Metropolitana.
Tras la seguidilla de fugas de presos en las comisarías porteñas y en medio de la campaña electoral para las elecciones locales de mayo y las legislativas de octubre, el jefe de Gobierno de la Ciudad, Jorge Macri, tomó la decisión de desplazar del Ministerio de Seguridad a Waldo Wolff, quien pasará a cumplir funciones internas con vistas a los comicios.El cargo del saliente funcionario será ocupado por Horacio Giménez, quien fue jefe de la Policía Metro
politana, como se denominó a la fuerza desde su inicio en 2008 hasta que en 2017 pasó a llamarse Poli
cía de la Ciudad, tras la fusión con lo que fuera la Superintendencia Metropolitana de la Policía Federal.Jorge Macri, en la red social X, escribió: "Es tiempo de policías. Hora
cio Giménez, con más de cinco 
años al frente de la Jefatura de la 
Policía Metropolitana y una amplia 
trayectoria, asume como Ministro 
de Seguridad. No tenemos dudas 
de que su profundo conocimiento

QUIÉN ES EL NUEVO FUNCIONARIO

Horacio Giménez, el ex comisario que llega a Seguridad

Horacio Alberto Giménez tiene 
71 años, está casado y es padre de 
dos hijos.

Según lo definieron fuentes del 
propio Ministerio que comandará 
"cuenta con una extensa trayec
toria en la gestión y dirección de 
políticas de Seguridad". Es archi 
conocido en la Policía de la Ciu
dad como en el Gobierno de la 
Ciudad, donde llegó de la mano 
de Mauricio Macri. De hecho, la 
recomendación de nombrarlo en 
el cargo en lugar de Wolff habría 
sido del propio Mauricio.

Durante su carrera profesional 
llegó a ser comisario general de la 
Policía Federal Argentina, jefe de 
la Policía Metropolitana y fue su
perintendente coordinador en la 
Policía de la Ciudad.

En la Federal se formó en la Es

cuela de Cadetes Ramón L. Fal- 
cón y se retiró en diciembre de 
2010. Su último cargo en la fuerza 
fue el de superintendente de Inte
rior y Delitos Federales Comple
jos. También fue director General 
de Seguridad Interior yjefe del 
Departamento de Seguridad de 
Organismos Nacionales.

"Tuvo una carrera sin altibajos. 
Siempre en cargos de asesora- 
miento en la jefatura. Conoce el 
escenario político y social", dijo 
otro ex comisario de la Federal.

Giménez fue el último jefe de la 
Metropolitana. A fines de 2011, 
Mauricio Macri, entonces jefe de 
Gobierno, lo designó en el cargo 
para reemplazar a Eugenio Burza- 
co. "En la Metropolitana mantuvo 
la performance y siempre priorizó 
las buenas relaciones con otras 

instituciones, no es agrietoso", 
agregó el ex comisario consulta
do. Una cualidad que podría ser
vir para tratar con su par Javier 
Alonso, de la Provincia de Buenos 
Aires, e incluso limar asperezas 
por la gestión de los detenidos en 
la Ciudad con Patricia Bullrich.

En 2016, a Giménez le tocó tra
bajar en la transición de la Policía 
Metropolitana a la Policía de la 
Ciudad, que significó también el 
traspaso de la Policía Federal que 
prestaba seguridad en la Ciudad.

Fue procesado por la represión 
de una protesta en el Hospital 
Borda en 2013. Giménez ofreció 
un resarcimiento y el juez lo acep
tó, pero las querellas apelaron y 
ahora la causa está en Casación.

Mariano GaikAldrovandi 

en la materia y su compromiso con 
el orden serán clave para que Bue
nos Aires siga siendo una Ciudad 
segura y ordenada para toáoslos 
porteño^', expresó.Además, destacó la labor cumplida al saliente ministro: "Agradezco 
especialmente a Waldo Wolff por 
su entrega e incansable trabajo, va
loro profundamente su dedicación".Wolff fue ministro de Seguridad de la Ciudad durante 14 meses con foco en las detenciones como política de control. El número de detenidos alcanzó un récord para la Ciudad de alrededor de 100 personas por día, en promedio.Ese ritmo acelerado de los arrestos intensificó el problema de los 
detenidos en la Ciudad de Buenos Aires, donde hay alrededor de 2,400 presos en comisarías, alcaidías y anexos.Durante la gestión de Wolff hubo 
24 evasiones, algo así como una fuga de presos cada tres semanas, lo cual lo tuvo en el centro de las críticas.
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Los cruces con Patricia Bullrich, la ministra de Seguridad de la Nación, por la falta de cupos para descomprimir las comisarías porteñas, lo tuvieron como protagonista en las últimas semanas.“Tienen que estar en cárceles federales. Lo saben todos. Tenían que estar en la época en que (María Laura) Garrigós de Rebori manejaba el SPF (Servicio Penitenciario Federal) y tienen que estar hoy", dijo Wolff luego de la última fuga en una comisaría de Caballito. Por este tema se había presentado la semana pasada en la Comisión de Seguridad de la Legislatura porteña, donde se cruzó con varios legisladores opositores.Entonces acusó a Bullrich de "faltar a la verdad" luego de que la ministra lo cuestionara duramente y le dijera: "No puedo aceptar que digan ‘yo me hago cargo’, cuando todos los días se le escapa un preso, entonces no se hace cargo. Los presos son de la Ciudad”.Las fugas de presos en comisarías porteñas ya había derivado en la salida de Diego Kravetz, su jefe de Policía y secretario de Seguridad, quien fue designado como el número dos de la Secretaría de Inteligencia de Estado (SIDE) para secundar a Sergio Neiffert.También removieron al jefe y subjefe de la fuerza, Pablo Kischy Jorge Azzolina, quienes fueron reemplazados por los comisarios generales Diego Casaló y Carla Man- giameli, respectivamente, para fines de 2024, después de la fuga de Liniers el 24 de diciembre, cuando se escaparon 17 personas de una comisaría por un boquete de 30 centímetros. También perdieron sus puestos algunos funcionarios de segunda y tercera línea.Ex vicepresidente de la DAIA y con participación en otras entidades de la comunidad judía, Wolff pasó a la política partidaria cuando en 2015 fue elegido diputado nacional por la provincia de Buenos Aires desde la lista de Cambiemos. En 2019 renovó su banca, que ocupó hasta octubre de 2022 cuando renunció para asumir como Secretario de Asuntos Públicos de la Ciudad. Lo había convocado entonces Horacio Rodríguez Larreta, para que oficiara como un vocero político en la campaña electoral.Estos cambios en el Gabinete de Jorge Macri se suman a otros anteriores. El principal fue la salida de Néstor Grindetti, otro histórico del PRO, que dejó la Jefatura de Gabinete de la Ciudad. ■
OTRO RECAPTURADO

La Policía recapturó ayer a otro 
de los presos que se habían esca
pado de la Comisaría Vecinal 6 A, 
de Caballito, a comienzos de fe
brero. Fue arrestado en Parque 
Patricios, tras una denuncia.

Desde noviembre de 2018, Seguridad se convirtió en un área de difícil gestión: ya pasaron siete ministros. Ahora, se apuesta por un ex policía.Una jugada de Jorge Macri para controlar una silla muy caliente
Análisis

Bernando Vázquez bvazquez@clarin.comDurante todo febrero, el gobierno de Jorge Macri intentó darle continuidad a Waldo Wolff como ministro de Seguridad en medio de una crisis por el manejo de los presos.Según el teléfono que se consulte, la responsabilidad de las constantes fugas es de Wolff o de Patricia Bullrich. Las chica- nas de un lado y otro fueron reiteradas y en muchos casos desleales. En la política todo vale.El ahora ex ministro escenificó la crisis en su paso por la Legislatura la semana pasada, cuando mostró en las condiciones que vivían los reclusos en las superpobladas dependencias de la Ciudad. No le alcanzó para frenar un conflicto que no paró de escalar en los últimos meses y evitar ser el fusible.Wolff se perfilaba como cabeza de lista de los legisladores
Hernán Lonibardi renuncia a su Ingeniero y empresario de 64• años, Lombardi lleva décadas en la
banca y vuelve al Gabinete local tanda universitaria dentro del radicalismo.Además de la salida de Wolff, la otra novedad fuerte en el Gabinete porteño es la incorporación de Hernán Lombardi como ministro de Desarrollo Económico.Es el cargo que había dejado vacante Roberto García Mori- tán tras su renuncia por los escándalos que terminaron en su separación de la modelo Carolina “Pampita” Ardohain. “Lamento que des un paso al costado, pero entiendo que tu prioridad es proteger a tu familia", dijo Jorge Macri aquel 4 de octubre, cuando le aceptó a García Moritán la renuncia “por "motivos personales".El regreso de Lombardi a la Ciudad supone la incorporación de un histórico del PRO, que acompañó a Mauricio Macri en los ocho años que gober

del macrismo porteño en las elecciones del 18 de mayo. Por eso Jorge Macri trató de protegerlo. Después de su mensaje de apertura de sesiones, el fin de semana decidió su salida, que se comunicó ayer.Por la tarde, Wolff y Macri se reunieron para cerrar el capítulo como ministro. La relación entre ambos sigue siendo de respeto, e incluso mantienen una larga amistad. El jefe de Gobierno lo despidió con un agradecimiento en X "por su entrega e incansable trabajo". Fue él quien lo convenció en su momento para sumarse al PRO.El cambio de ministro, además de un movimiento preelectoral, representa una jugada diferente desde lo estratégico. A Wolff lo reemplaza un hombre que conoce la fuerza desde adentro, como Horacio Giménez, ex jefe de la Policía Metropolitana cuando Mauricio Macri era jefe de Gobierno porteño. La opinión del ex presidente, claro está, talló."Se le da el control del ministerio a un hombre de la policía, saliendo de la conducción civil política", comentaron fuentes porteñas. "Es un cambio táctico acordado entre Jor

Ministro de Desarrollo Económico. Es su nuevo cargo, f. de la orden
nó la Ciudad, como presidente del Ente de Turismo y también como Ministro de Cultura. Luego lo siguió a la Casa Rosada, ya que fue parte del Gabinete nacional du

ge y Waldo teniendo en cuenta el calendario electoral de este año", argumenta, dejando abierta una puerta a una candidatura del ex vicepresidente de la DAIA. Giménez, en tanto, llega con un antecedente polémico en su paso por la función pública: en 2013 lideró un operativo en el Hospital Borda en el que se reprimió a manifestantes. En 2016 fue absuelto.El puesto de ministro de Seguridad ha traído enormes dolores de
El fallido operativo en 
un Superdásico inició 

la secuencia.

cabeza. Por citar algunas salidas intempestivas, sobresalen la de Martín Ocampo, en noviembre de 2018, por el fallido operativo de seguridad del River-Boca que se tenía que jugar en el Monumental por la final de la Copa Libertadores.Lo reemplazó Diego Santilli, que absorbió el ministerio desde su cargo al frente de la vicejefatura de Gobierno. Con una gestión bastante ordenada, terminó dejando el pues

rante la presidencia de Cambiemos, dirigiendo el Sistema Federal de Medios Públicos.Antes, Lombardi había sido ministro de Turismo durante la pre- 

to para ser candidato a diputado en la provincia de Buenos Aires a mediados de 2021.Lo sucedió su segundo, Marcelo D' Alessandro, respaldado por su trabajo hasta que tuvo que renunciar en marzo de 2023, involucrado en chats que lo vinculaban a un viaje empresario a Lago Escondido. Lo reemplazó un histórico como Eugenio Burzaco, que duró poco: mientras un crimen en Paler- mo conmocionaba a la opinión pública, en agosto, Burzaco miraba en Nueva York el US Open de tenis.Tras su despido, en el último trimestre de gestión larretista en la Ciudad, llegó Gustavo Coria, un hombre de Santilli que casi no tuvo tiempo para mostrar logros porque cambió el gobierno y Jorge Macri arrancó en diciembre con una apuesta como Wolff y un segundo como Diego Kravetz.La relación entre ellos nunca fue buena y Kravetz terminó yendo a la SIDE, al gobierno nacional. Ahora se va Wolff y llega Giménez, para controlar una fuerza porteña en crisis, por las fugas pero también por las denuncias de connivencia entre presos y policías. ■

En su nuevo cargo, Lombardi deberá ocuparse de la promoción de las pymes, de los nuevos emprendimientos, del sector del software, del gastronómico y otros. Su área también se encarga de incentivar las exportaciones locales. Además, el Ministerio de Desarrollo Económico tiene como función supervisar el proyecto del Parque de la Innovación, en Núñez; y el Ente de Turismo de la Ciudad.Para asumir como ministro, Lombardi renunció al cargo de diputado nacional que ocupaba desde 2021. En su lugar, la banca la ocupará Javier Sánchez Wrba, un po- litólogo de 41 años que hoy se desempeña como prosecretario parlamentario del bloque del PRO en la Cámara de Senadores. Nació en Trenque Lauquen, y dentro del PRO trabajó en el Ente de Turismo porteño y formó parte del equipo de Esteban Bullrich en el Senado. ■
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Celebración. El UPD arranca la noche anterior al inicio del último año en la escuela secundaria.
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Violencia. A veces el festejo se va de las manos. Quieren que no ocurra.
Último primer día de clases: los 
alumnos borrachos no podrán 
ir a la escuela y tendrán faltaEs en la Ciudad. Mañana arranca la secundaria y los de 5o año harán el clásico UPD. Dicen que buscan frenar el descontrol y que se festeje de otra manera.
Penélope Canónico pcanonico@clarin.comCon un nuevo calendario académico en marcha, también se renueva un ritual ineludible que ya es parte del sistema educativo: la celebración del Último Primer Día (UPD) que se realiza desde hace al menos una década. Es que el ciclo lectivo de la Secundaria, que iniciará mañana, arrancará con novedades para evitar excesos que suelen terminar en desmanes y conflictos vecinales con los alumnos de 5o año.¿De qué se trata? En el marco del primer día en el aula que marca la celebración del Último Primer Día (UPD), los alumnos que no estén en condiciones de asistir a clases o actúen de manera indebida durante la jornada recibirán una falta ya que no podrán permanecer en los establecimientos educativos y deberán ser retirados por familiares.Vale recordar que el UPD co

mienza la noche anterior al inicio del ciclo lectivo de los alumnos que ingresan a quinto año. Pasan la noche juntos, sin dormir, en la casa de uno de ellos o en la vía pública acompañados de música fuerte y, en muchos casos, consumo de alcohol. Al llegar la hora del ingreso a clases, se dirigen a la escuela con banderas, bombos y cánticos.Bajo la premisa de promover una celebración responsable, la Ciudad adoptó esta medida con el propósito de garantizar la seguridad de los estudiantes y de los establecimientos educativos. Es que la Secretaría de Educación moldea y acompaña la política educativa de cada provincia, pero las actividades escolares son organizadas por cada jurisdicción.En esta dirección y con el propósito de involucrar a toda la comunidad educativa en esta actividad, la Ciudad ya les envió cartas oficiales a las familias y a los directivos para notificarlos sobre esta nueva 

disposición que regirá a partir de mañana, con la apertura de un nuevo ciclo académico.¿Qué sucede si el alumno que se comportó de forma inapropiada no puede ser retirado por ningún familiar? "Deberá en algún momento hacerse presente y retirarlo. Nuestra expectativa es que esto ayude a concientizar que se puede festejar en cuidando la salud y sin perder el control. A largo o mediano plazo se puede pensar en instaurar otras formas de festejar el UPD", responden desde el ministerio de educación porteño ante la inquietud de este medio.En otros casos, desde la escuela se encargan de concientizar pero la celebración queda bajo la responsabilidad de la familia. "En Salta no se tomó una medida especial, solo la prevención habitual que amerita la situación", dicen desde la cartera de educación salteña ante la consulta de este medio.“Desde el 2022 tenemos un pro

tocolo de actuación que determina que aquel alumno que no esté en condiciones de ingresar al aula por el UPD debe ser retirado por los padres. El rector será quien evalúe si corresponde un ausente completo o media falta. El registro de la situación queda asentado en la tra-
Pasan la noche juntos, 

sin dormir y, en 
muchos casos, con 

consumo de alcohol.

yectoria del estudiante ”, le comenta a este medio Sergio Gutiérrez, director general de nivel Secundario de la provincia de Corrientes.Entre las alternativas seguras que promueve el Ministerio de Educación porteño para celebrar el UPD, se pone el acento en algunas sugerencias: desarrollar un festejo sin consumo de alcohol, estudiar la posibilidad de que el evento se 

haga dos días antes del comienzo de clases o que se organice un recibimiento especial en los colegios con un desayuno y conversar con los jóvenes sobre riesgos, fomentando acuerdos con ellos.Asimismo, desde la cartera educativa porteña también se les solicitó a los directores de las instituciones educativas que refuercen la comunicación con las familias para alentarlas a que, además de apoyar el recorrido académico de sus hijos, los motiven a mantener un festejo responsable y sin excesos.Por su parte, Martín Zurita, secretario ejecutivo de AIEPA, advierte: “El tiempo de estudio se reduce drásticamente. Quinto parece más un año de festejos que un curso destinado a consolidar los conocimientos necesarios para el siguiente paso educativo o laboral”.Los “últimos días” ya no son exclusivos del secundario. En los últimos años, estas prácticas han comenzado a replicarse en otros niveles educativos, incluso en la educación primaria y el nivel inicial.De hecho, según un informe de la Asociación de Institutos de Enseñanza Privados de la Argentina (AIEPA), el UPD ha dado paso a una sucesión de celebraciones similares, como el Último Día de Cuarto (UDC), la Última Semana Santa (USS) y, en algunos casos, las Últimas Vacaciones de Invierno (UVI).Las fuentes consultadas coinciden en que la clave está en encontrar un equilibrio entre la celebración y la responsabilidad para garantizar que estos eventos no interfieran con la formación académica de los estudiantes. ■
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A medida. Es clave ajustar cada entrenamiento al propio cuerpo y nivel de habilidad, dicen los instructores, melissaschriek/the newyorktimesAdaptar los ejercicios a cada persona, ser creativos con los accesorios, hacer clases individuales y sumar otras actividades, entre las recomendaciones de los expertos.Pilates volvió a estar de moda: 4 consejos para los que quieren empezar
THE NEW YORK TIMES. ESPECIAL 

AnnaMaltbyRecorrer ciertos rincones de Ins- tagram puede llevarte a creer que Pilates no es solo un entrenamiento, sino también un estilo de vida, lleno de gimnasios minimalistas, 
calzas caras y lattes de matcha.Gracias en parte a su atractivo estético, el pilates está de moda. Se pueden encontrar clases de pilates en estudios especializados, clínicas de fisioterapia y grandes gimnasios, y en plataformas de strea- ming como Pilatesology y Pilates Anytime.El pilates fue inventado por Jo- seph Pilates, un boxeador alemán, hace aproximadamente un siglo. Se centra en ejercicios diseñados para mejorar la fuerza central, la 
alineación de la columna vertebral, la estabilidad de las articulaciones y la movilidad.Los movimientos también favo

recen la respiración óptima para la función física y mental, explica Ki- ra Lamb, profesora en Nueva York.El pilates tradicional puede practicarse en una colchoneta o en un 
aparato. El reformer - plataforma con un cama deslizante, correas ajustables y una barra para los pies- es uno de los más comunes.Las clases pueden ser suaves o 
muy exigentes, dependiendo del instructor y de si se modifican o no los ejercicios. Además de los beneficios tangibles para la forma física, muchas personas se sienten atraídas por esta práctica por resultados más inefables, como una mayor conexión mente-cuerpo."La gente sabe que se siente me
jor después de una clase de Pilates y no siempre tiene palabras para describirlo", afirma Ivy Barón, profesora de Pilates en Austin (Texas).Hay muchos tipos diferentes de clases que pueden calificarse de pilates. Más allá del tradicional, tam

bién hay clases de megaformer de alta intensidad que hacen temblar 
los músculos e inducen a transpi
rar. Aunque estas clases pueden llamarse pilates, normalmente se centran más en el entrenamiento cardiovascular y de resistencia.
Mejora la alineación de 

la columna, las 
articulaciones y la 

movilidad.

Si sos nuevo en la práctica o que- rés profundizarla, te mostramos cómo sacar el máximo provecho a tu sesión, según los instructores.
1. No es necesario hacer la ver
sión más duraAunque esforzarse por hacer la versión más difícil de cada ejercicio puede ser beneficioso en algunos entrenamientos, en pilates, 

adaptar cada ejercicio a tu cuerpo y nivel de habilidad es la clave para una gran sesión. “Cuando sos principiante, los ejercicios pueden parecer básicos o sutiles”, explica Lamb. Pero esta simplicidad te permite construir una base sólida para que puedas trabajar en la realización de ejercicios más duros sin tensión o incomodidad, añadió.Si te encontrás "apretando" los 
glúteos, la mandíbula o conteniendo la respiración, son todos signos de que el ejercicio puede ser demasiado avanzado, dijo Julia Ro- senthal, fisioterapeuta que dirige una clínica en la ciudad de Nueva York. "Debe suponer un desafío muscular, pero no deberías tener que apretar los dientes para mantenerte allí", afirma.El pilates es increíblemente adaptable, afirma Sofia Engelman, propietaria de Queer Body Pilates en Nueva York. "Muchas de las cosas que trabajamos en una clase deberían ser diferentes en cada cuerpo", dijo.
2. Sé creativo con los accesorios No todos los profesores de Pilates incorporan accesorios en sus clases, pero eso no significa que no puedas beneficiarte de ellos. Herramientas como almohadones y 
bloques de yoga pueden ayudar a los participantes de todos los tipos de cuerpo a reducir la tensión innecesaria y obtener los beneficios previstos de un ejercicio, dijo Barón. Cuando te acostás boca arriba sin apoyo, dependiendo de tu físico, las curvas naturales de tu cuerpo pueden hacer que tu cabeza se incline ligeramente hacia atrás,
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provocando tensión en el cuello y en la parte media de la espalda."Pero si empezás con una almohada debajo de la cabeza, podés hacer esos ejercicios desafiantes porque no estás luchando contra la gravedad”, explica Barón. Esa almohada permite que la columna parta de una posición más neutra y relajada.Según Barón, una toalla también 
puede ser una opción versátil. Sus alumnos suelen colocar una debajo de la cabeza o de las caderas, o la pasan por detrás de los muslos para ayudarse en ejercicios como la media vuelta hacia abajo.
3. Consideré invertir en clases in
dividualesLas clases individuales ocasionales pueden ser una buena inversión si tu rutina habitual consiste en asistir a clases en grupo o por video, sobre todo si sos nuevo en el uso de un aparato.Unas cuantas clases particulares pueden ayudarte a sentirte cómodo con el aparato y a conocer de antemano las posibles modificaciones para tu cuerpo, explica Lamb.Un instructor también puede darte información individualizada y realizar ajustes prácticos para asegurarse de que estás conectando con los músculos adecuados en cada ejercicio, ya que no siempre es fácil darse cuenta por uno mismo, explica Rosenthal.Una clase particular puede ser cara. Pero ese costo puede valer la 
pena, dice Connie Clark, de 70 años. Clark se inscribió en una clase de pilates en grupo en Charlottesvil- le (Virginia) con una amiga hace dos años. Desde entonces, añadió clases individuales privadas regulares con el instructor, lo que le permitió trabajar el dolor de cuello y 
hombros con más atención individualizada y estímulo. “Me siento mucho más en sintonía con mi cuerpo”, afirma.
4. Base para otras actividades Pilates no va a marcar todas las casillas de tu forma física. La mayoría de las clases no implican mucho entrenamiento cardiovascular o el levantamiento de pesas, que ayuda a mantener la densidad ósea y la masa muscular, pero puede ayudar a que las actividades que proporcionan esos beneficios sean más cómodas. “Todo el mundo necesita entrenar la fuerza, y pila- tes puede ser un gran complemen
to a eso”, dijo Rosenthal.Barón pregunta a los nuevos alumnos qué tipo de ejercicios les gusta hacer -o les gustaría hacer si se sintieran más capaces- y el abanico de respuestas es amplio: golf, equitación, natación, correr y mucho más."Nadie viene y dice: ¿Sabés cuál quiero que sea mi hobby? Pilates'", afirma Barón. "Es un vehículo para hacer las otras cosas que te gustan con más fuerza y conexión, y menos tensión y dolor". ■

Traducción: Patricia Sar
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Tiene 85 años y le robaron el 
bandoneón frente al ObeliscoEl martes a la tarde, un ladrón le puso una pistola en el pecho a Enrique Fasuolo. El instrumento cuesta alrededor de US$ 3 mil y no se fabrica más.
Javier Firpo jfirpo@clarin.comEn toda su extensa vida, Enrique Fasuolo (85) estuvo vinculado con la música, como maestro en escuelas y director del Conservatorio Nacional. También como instrumentista tocando piano y, sobre todo, el bandoneón, en las calles de Buenos Aires y estaciones de subte. Hasta que el martes le robaron el bandoneón. Tras cuarenta años co
mo artista callejero, a metros del Obelisco le robaron a punta de pistola su instrumento Germania de nácar, que cuesta 3 mil dólares y no se fabrica más. Lo había adquirido 
a principios de los años ‘80 en un 
remate del Banco Ciudad.El robo fue el martes, pasadas las 2 de la tarde, ante la mirada indife
rente de los peatones y sin policías 
cerca. “Me pusieron un arma en el pecho, quedé paralizado y lo entregué”, cuenta entre el dolor y la emoción. “Me habían robado en otras ocasiones la plata que me dejaban los que me escuchaban tocar, pero 
nunca había sufrido un shock se
mejante”. Sin embargo, Fasuolo, que vio a su victimario, un hombre de unos 40 años, sólo atinó a decirle “que Dios te bendiga”. Asegura que no tiene rencor y que por su profunda fe confía en poder reencontrarse con su instrumento.Fasuolo escucha poco y le cuesta hablar. Su bandoneón lo era todo, 
su tesoro más valioso. “Ahora no me puedo comunicar ni expresar”,

Una reliquia. El bandoneón Germania del músico y luthier Enrique Fasuolo fue fabricado en 1930.
dice con tristeza, acompañado de su amigo y alumno Carlos Alberto, quien colabora con él y le dice con orgullo a Clarín: “este señor valorado por la comunidad musical argentina es uno de los mejores ban- 
doneonistas del país”.El robo fue en Avenida Corrientes 983, al lado de una pizzería Ken- tucky. “Cuesta creer que en ese punto de la ciudad te roben un bandoneón, que es un instrumento importante, no es nada sencillo. Hicimos la denuncia en la Comisaría Io D, de Lavalle al 400, nos dieron el número 217.317 y nos dijeron que 

nos avisarían ante cualquier novedad”, repasa Carlos Alberto.“Creo que me estaban fichando y me midieron”, recuerda Fasuolo. “Justo en el momento en que había terminado de tocar y estaba guardando el bandoneón en el estuche para volver a casa, el hombre me apoyó el arma en el pecho, acomodó el carrito donde suelo trasladar el instrumento y se lo llevó. Demoró al menos un minuto. Creo que se aprovechó de mi situación, de mi edad. También me robó el di
nero que había recaudado (unos 
25 mil pesos) y me arrancó el reloj 

que llevaba en mi muñeca”.Carlos Alberto, también músico, que trabaja como gasista matriculado, advierte que “no es la primera vez que roban bandoneones: nos enteramos de la existencia de un mercado negro. Nos preocupa que quien se lo llevó no tenga idea de lo que tiene entre manos, pero también todo lo contrario, que sepa muy bien de qué se trata, lo desarme y venda las partes”.El bandoneón de Fasuolo era de 1930. “Además del valor monetario del instrumento me inquieta sobre todo lo que representa afecti

vamente para mí. Era mi compa
ñero de vida, que cuidaba, limpiaba, afinaba y lustraba para que funcionara a la perfección. Hace cinco días que no lo tengo, no sé dónde está ni quién lo tiene y me mata la incertidumbre de saber si volveré a tenerlo”, sufre el músico y luthier.“Enrique anda un poco perdido. Es que es una persona independiente, que tiene su rutina armada y esto lo desestructuró. Toca el bandoneón entre las 10 de la mañana y las 2 de la tarde en las estaciones de subte Lima (de la línea C), Carlos Pellegrini (de la B) y 9 de Julio (de la D), arriba o abajo. Depende del clima. Anda como sapo de otro 
pozó", explica Carlos Alberto, el amigo que “adoptó” al músico y lo llevó a vivir a su casa de Pompeya.Fasuolo es un hombre querido y reconocido. “Eligió el perfil bajo y la calle como escenario porque no le interesaba nada más. Pero Enrique hace setenta años que vive del 
aire, como dice él, abriendo y cerrando el bandoneón. Vivió en el exterior y tuvo cientos de alumnos que triunfan en distintos países”, sostiene Carlos Alberto.Fasuolo es un jubilado sin necesidades económicas que no interpreta música como un medio de vida. “Me ayudaba para tener unos pesos en el bolsillo, pero no lo ha
cía para comer sino porque la mú
sica es el aire que respiro. Es por amor al arte y espero volver a hacerlo pronto”. En Argentina, el bandoneón fue declarado “Patrimonio cultural”, por lo cual investigan el robo la Policía Federal e Interpol.Con referentes de peso como As- tor Piazzolla, Aníbal “Pichuco” Troilo y Leopoldo Federico, Fasuolo cuenta con un vasto repertorio que incluye tango y folclore, pero su especialidad es la música clásica. “Me encanta interpretar a Beethoven, Vivaldi y Mozart. Y me di el lujo de tocar con un grande como Rubén Juárez en El Galpón de Mingo, un club histórico que ya no existe, donde solíamos juntarnos los bandoneonistas”. ■

Vecinos golpearon a un ladrón 
y lo dejaron atado a un poste
Un joven atado a un poste de luz, golpeado y con un cartel en el pecho fue encontrado por la Policía tras una denuncia por robo en la Córdoba capital. El presunto ladrón llevaba colgado un cartel con la ad
vertencia: “A la familia no se roba”. Tras ser llevado al hospital quedó detenido. El caso sorprendió a los agentes provinciales el sábado a la tarde en Blas Parera y Río Paraná, en el barrio Maldonado, en la zona sudeste de la ciudad.Todo arrancó con un llamado a la Policía por el robo de un reflec
tor de una casa. Pero, cuando los 

agentes llegaron a la zona de conflicto, se toparon con la imagen de un joven de 21 años atado con un alambre a un palo de luz y con el cartel colgando de su pecho.“El pibe se colgó en un techo y quiso robar un reflector de una casa de la calle Paraná. Lo engancha
ron y lo mataron a golpes”, contó un vecino, quien dio detalles de ese encuentro. “Cuando lo engancharon le empezaron a pegar. Los de la casa se reían y le pegaban. Luego agarraron un alambre y lo ataron en la esquina a un palo de luz”, contó el testigo, en diálogo con La Voz.

La Policía confirmó que el supuesto ladrón pretendió robar durante la mañana. Sacó un reflector instalado en el patio de la vivienda ubicada en Río Paraná al 4000. Fue identificado como Daniel Cejas y, según detallaron, cometió el asalto sin herramientas, con sus propias manos. El detalle que lo delató fue el ruido de su accionar. Lo atraparon cuando quería huir con el reflector entre sus manos.El mensaje al asaltante se completaba con una especie de emoji: una cara riendo. El motivo de la inscripción quedó aclarado más tar-

Sin salida. El joven de 21 años robó en el sudeste de Córdoba capital.
de, cuando la Policía confirmó que la denunciante, de 27 años, es cuñada de Cejas. El joven fue desatado por la Policía y trasladado al hospital Misericordia, en Belgrano al 1500. Los médicos verificaron que 

el joven sufrió escoriaciones en el pecho. Tras recibir el alta, Cejas quedó detenido. Fuentes policiales confirmaron que cuenta con nu
merosos antecedentes delictivos, que en su mayoría fueron robos. ■
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Jacle Callau (21) lleva un mes en la cárcel de Ezeiza por viajar en un avión con cocaína. Dice que el piloto, también preso, era su novio y la obligó a acompañarlo.La violencia de género sobrevuela la historia de la modelo presa por narco

En problemas. "Chabela" Callau fue detenida tras el aterrizaje de emergencia de un avión en Entre Ríos.
Javier Firpojfirpo@clarin.comUn mes pasó del aterrizaje del nar- coavión en un campo privado de Ibicuy, Entre Ríos, donde abandonaron 359 kilos de cocaína. El dueño, al ver el Cessna 210 estacionado en su propiedad, llamó a la Po

licía. Los investigadores encontraron los ladrillos con la droga y, luego de un intenso rastrillaje, capturaron a Carlos Costas Días, brasileño de 53 años, y a la ex Miss Belleza 
boliviana Jade Isabela Callau (21),“Chabela”, como suelen llamar a la joven, lleva cuatro semanas en el Pabellón 1 de la cárcel de Ezeiza, donde comparte celda con otras 

dos mujeres. Patricia Barriga, su madre, pudo visitarla cinco días seguidos, entre jueves y lunes, en lo que se conoce como “visita extranjera”, por tratarse de una reclusa de otro país, aunque no podrá volver a visitarla en treinta días.“Llegué a Buenos Aires con muchos nervios, temores y dudas y vuelvo a Bolivia con el dolor de ver 

a mi hija detenida, aunque tranquila porque la vi bien y se que es ino
cente. Antes de hablar con ella du
daba de su palabra, pero hoy pon
go las manos en el fuego, no tengo la más mínima duda de que Chabe no tiene nada que ver”, expresa Patricia. Sabe que su hija pasará un tiempo detenida, “quizás años, porque integró un vuelo que llevaba drogas y eso es un delito. Pero, tarde o temprano, se conocerá la verdad y Chabelita estará de nuevo con nosotros, en familia”.La mujer le contó a Clarín que su hija mantenía desde hace más de un año “una relación tóxica con el piloto de avión Carlos Costas Días. Ella se equivocó, estaba encegue
cida y atrapada en una relación sin 
salida, que no podía soltar. Su familia y amigas le marcamos cientos de veces que se corriera, pero siempre volvía. Él es un psicópata 
violento y narcotraficante, que ya 
tuvo una condena en Brasil, esca
pó a Bolivia y se cambió la identi
dad. Su verdadero nombre es Leonardo Monte Alto”, reveló la mujer.“Mami, por favor, perdóname, tenías toda la razón, pero no pude escapar de esa relación. Tenía mucho miedo, estaba amenazada de muerte por él y fui obligada a acompañarlo, no tenía opción”. Arrodillada, balbuceando y “hecha un mar de lágrimas” se inició el encuentro en el área de visitas de Ezeiza entre Barriga y su hija, acusada de posesión de estupefacientes. “Yo quería terminar la relación -le aseguró la chica, según relata ahora su madre-, pero Carlos Costas Díaz me tenía amenazada, porque si yo lo dejaba me iba a matar. Y me forzó a hacer este viaje. Me dijo que era para visitar a un conocido suyo, yo no tenía idea que estaba en un avión con cargamento de droga”, le confesó a su madre la ex Miss Belleza de San Borja, su ciudad natal.Néstor Roncaglia, ministro de Seguridad de Entre Ríos y ex jefe de la Policía Federal Argentina, le había dicho a Clarín que se investigaba si “Callau es hija de un influyen

te jefe narco de Bolivia”. Fue enviada a la cárcel de Ezeiza por razones de seguridad y no a una comisaría local, por precaución. “Estimábamos que estando en una comisaría provincial podrían intentar rescatarla y nos pareció prudente que estuviera en la órbita del Servicio Penitenciario Federal”.Sonríe Patricia cuando se le comenta este rumor sobre su hija: “¿hija de un influyente jefe narco? No se puede creer. Somos humildes, tengo mi almacén y alquilo la casa donde vivo. Y el supuesto jefe narco, mi marido, trabaja en el sector de Vigilancia en la Intendencia de San Borja. Nos conocen todos”.Nos ensuciaron gratuitamente. Mi hija se equivocó en la elección de pareja, porque ella no es narco- traficante, la obligaron y estoy casi segura de que tampoco probó droga alguna. Si mi marido Luis o mi hija fueran narcotraficantes ¿pensás que yo viajaría dos días en micro de Bolivia a Argentina? ¿mi hija no me ayudaría con mil, cinco mil o diez mil dólares en caso de estar metida en las drogas? ¿no tendríamos nuestra propia casa? Para venir tuve que hacer una colecta y vender rifas”, explica agobiada.Poco afecta a las notas periodísticas -no concedió ninguna en su país-, Patricia comenta que conoció a Costa Días en San Borja. “Fui a su casa acompañando a mi hija y advertí que es el típico embaucador. 
Aparenta una cosa y realiza total
mente lo contrario. Desde el vamos le dijimos a Chabe que se alejara y ella no lo entendía, hasta que entró en razones y lo dejó. Pero eso provocó un hecho de inusual violencia: le pegó cuando ella lo aban
donó. Se volvió loco, estaba hecho un demonio y golpeó a ella y a mí cuando intervine para ayudarla. El 16 de diciembre hicimos la denuncia. La Policía ordenó una perime- tral, pero él siguió hostigándola”. Reconoce que no se recuerda tan enfurecida como el día en que se enteró de que Chabela había vuelto con su victimario. ■

Según el abogado de la familia de 
Lian, “hay gente que no dice todo”
El caso Lian lleva ya nueve días sin 
novedades sobre el nene de 3 años desaparecido en Ballesteros Sud, la localidad de Córdoba donde vivía junto a su familia. Con la investi
gación empantanada, una frase deslizó sospechas durante las últimas horas. “Hay gente que no dice todo”, afirmó el abogado de la familia de Lian Gómez.Lian Gael Flores Soraire fue visto por última vez el sábado 22 de febrero, a la hora del almuerzo, cuando estaba jugando cerca de un tractor, a dos kilómetros de Ballesteros Sud, un poblado de 800 habitantes.

Sus padres se fueron a dormir la siesta. Cuando se despertaron, el nene ya no estaba allí.“Nunca me había pasado esto. Desde hace cuatro años vivo ahí, todos los días hago el mismo trabajo en el mismo horario, pero esta vez no sé qué pasó que de una desapareció”, manifestó Elias Flores, el papá del chico, en esas primeras horas de búsqueda en las que resultó inevitable la comparación con el caso nunca resuelto de Loan Danilo Peña en Corrientes.Nueve días más tarde, la situación no cambió. Sin rastros de Lian, 

los investigadores realizaron este fin de semana 16 allanamientos. Pero siguen estando parados en el mismo lugar que el primer día.
“No existe una hipótesis firme 

ni pistas concretas de dónde puede estar Lian, lo cual realmente es desesperante”, le dijo en las últimas horas Darío Baggini, abogado de la familia, a Cadena 3. Baggini es el segundo abogado contratado por los padres de Lian, después de que, el 25 de febrero, Marina Romano renunciara a su representación legal. El letrado definió como “angustiante” la situación de la causa por el 

nene desaparecido y también deslizó varias sospechas. “Hay gente que no dice todo”, apuntó sobre las más de treinta personas ya interrogadas”. Así reafirmó la versión que sostienen los padres de Lian: que al chico se lo llevaron.El fin de semana se realizaron 16 operativos en un cortadero de ladrillos cercano a Villa María, donde se observan varias casas. “En el allanamiento en que estuve yo, todos los menores tenían sus documentos”, comentó Juan Pablo Quinteros, ministro de Seguridad de Córdoba, que participó de uno de los procedimientos.En ese lugar ya se habrían secuestrados camionetas y teléfonos celulares, pero no trascendieron los detalles de los allanamientos más recientes, en los que se utilizaron perros de rastreo.

Quinteros no quiso responder si, en esos cortaderos de ladrillos pasó algunos días una curandera que llegó desde Jujuy y que quedó en el 
centro de la investigación por un mensaje que le mandó el padre de Lian (”ya tengo listo lo tuyo”). “La abuelita”, como la llaman, solía llegar para asistir a la comunidad boliviana que vive en la zona, de la que forma parte la familia Flores.“La búsqueda no se ha interrumpido ni siquiera de noche, con ocho drones térmicos”, aseguró el funcionario cordobés, que destacó el trabajo “coordinado y conjunto” de los fueros federal y provincial.Sin embargo, los familiares del nene señalan la supuesta lentitud 
en los operativos. “La capacidad humana no va de acuerdo a la velocidad que nosotros querríamos”, se quejó el abogado Baggini. ■
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Detenida. Diana Arita Cornejo fue filmada por cámaras de seguridad escapando de la casa de su víctima.
En otro caso de viuda 
negra hallan muerto a 
un hombre de 77 añosDiana Arita Cornejo (62) cenó en Quilmes con Jorge Costa (77) y luego lo acompañó a la casa de él, en Lanús.

En un nuevo caso vinculado con una “viuda negra”, Jorge Costa (77) se encontró con una mujer de 62 años cerca de la estación de Quilmes. Habían acordado verse un rato antes, por teléfono. Ella llegó al lugar convenido en colectivo y cenaron en una parrilla de la zona.El engaño todavía parecía una cita, pero terminó, de mínima, en un caso de robo seguido de muer
te. Todo parecía normal hasta que se dirigieron a la casa del jubilado, en Lanús, pero cuando salió la 
mujer llevaba bolsos y bultos. 
Adentro, el hombre agonizaba.Costa y Diana Arita Cornejo estuvieron en el interior de la propiedad, ubicada en Balbín al 3000, entre las 22.17 y media hora después de la medianoche del domingo. Lo siguiente que se supo del hombre es que su hija de 47 años llegó a la casa preocupada porque su papá 
no respondía sus llamadas. Por su parte, a los vecinos les había llamado la atención que la puerta de entrada estaba mal cerrada.De acuerdo a lo informado por fuentes policiales, el hombre estaba “groggy”, cuando llegó su hija en medio de la tormenta. La puerta de la casa había quedado abierta. La joven encontró a Costa tirado en el suelo, mareado y bajo el “efecto de algún sedante”, describió.La hija de la víctima llamó al 911 y el jubilado fue trasladado al Hospital Evita, de Lanús. Poco después el hombre falleció y empezó una 
investigación por homicidio.Los policías que acudieron a la escena registraron la casa y, de acuerdo a lo que logró declarar la hija del fallecido, faltaban un ce
lular, un reloj y un televisor.Un vecino de Costa cuenta con cámaras de seguridad y, gracias a las imágenes registradas, lograron 

identificar a la mujer cuando entró y salió de la casa. Llevaba un vestido -tipo camisa- rayado que resultaría clave para poder identificarla, además de los dos bolsos que cargaba con dificultad.El rastreo de llamadas realizado desde el teléfono celular del hombre jubilado detectó una comunicación con una mujer alrededor de las 16 del sábado, cuando se habría acordado el encuentro.El teléfono estaba registrado y gracias a ese dato lograron detectar que se trataba de Diana Cornejo Arita, que, después de haber cometido el asalto y el crimen, se en
contraba en su casa de Quilmes. El fiscal Martín Rodríguez, de Lanús, ordenó un allanamiento de urgencia el domingo al mediodía.La mujer dejó en su vivienda la

El hombre, hallado 
mareado y tirado en el 

suelo por su hija, 
falleció en el hospital.ropa que había utilizado para salir con el jubilado, el mismo vestido que había quedado registrado en las cámaras de vigilancia que la detectaron ingresando con los bultos al llegar a su domicilio.Además, la Policía encontró allí el teléfono, el televisor, un reloj y 8.600 pesos en efectivo que la mujer que ahora está presa le habría robado a su víctima. De su casa de Olivieri al 300, en Quilmes, se la llevaron detenida y la DDI allanó el domicilio. De ahora en más, el fiscal deberá investigar si se trató efectivamente de un homicidio en ocasión de robo. A la espera del informe preliminar surgida de la autopsia, la mujer iba a ser indagada ayer en la Fiscalía. ■

Quitan la licencia a un conductor Pelea, robos y heridos en 
que agredió a otro automovilista una fiesta de Carnaval
“¿Por qué tiras basura en la calle?”, recriminó una pareja a bordo de un auto al conductor de una camioneta. Siguieron insultos por parte del 
automovilista apuntado, amena
zas, una persecución y un choque 
intencional. Toda la secuencia quedó registrada en video.Ocurrió en Córdoba durante el fin de semana y fue filmada desde el vehículo de los dos agredidos. La Agencia Nacional de Seguridad Vial (ANSV) solicitó la inhabilitación del agresor de 51 años: la suspensión de su licencia de conducir y el pago de los arreglos del auto chocado. El caso ya se encuentra en manos de la Justicia.El organismo - dependiente de la Secretaría de Transporte de la Nación- intervino después de que se viralizara el video en el que se observa la discusión que mantuvie

ron dos conductores en Córdoba.La grabación, hecha por la acompañante de la pareja de víctimas, fue determinante para que el organismo vial interviniera y pidiera la suspensión de la licencia del hombre radicado en Villa Allende. Las imágenes muestran que, ante la respuesta “¿qué, vos no tiras basura en la calle?”, quien inició el reclamo vuelve a incriminar: “no, no soy un cochino que tira la basura en la calle. La tiro en la basura”.Pero lo que parecía una simple 
discusión de tránsito se complicó. El automovilista cuestionado puso su camioneta blanca a la par del otro vehículo y comenzó una persecución. Se puso aun más violento cuando se dio cuenta de que la acompañante lo estaba filmando con su celular. “Como vos hay 1.600 personas que tiran la basura en la 

calle y como tu marido pelotudo también”, vociferó el agresor.Antes de la maniobra más polémica hubo una amenaza: “y no me bajo porque te hago cagar a trompadas a vos y a tu marido”. Acto seguido, el agresor aceleró, le tiró la pick up encima y rozó el costado derecho del otro vehículo.Tras la viralización de las imágenes, la ANSV denunció al conductor ante la Justicia Municipal de Faltas “por circular de manera im
prudente en la vía pública” y solicitó que se calculen los daños ocasionados. El monto deberá ser cubierto por el conductor de la camioneta. En cuanto a la suspensión de la licencia, el atacante fue notificado y deberá someterse a evaluaciones para determinar si es apto para manejar un vehículo y respetar las normas de convivencia vial. ■

Comerciantes heridos, locales 
dañados, robos y peleas fue el 
saldo que dejaron los festejos por el Carnaval, el sábado a la noche en Avenida Rivadavia entre Las Bases y Constitución, Haedo. El suceso fue reportado por varios asistentes del evento, que subieron videos a las redes sociales.La pelea entre dos grupos de 
jóvenes ocurrió frente a un ma- xikiosco. Algunos participantes del altercado dañaron el local: quitaron una mesa para arrojarla y arrastraron una heladera que terminó con cristales astillados.Al intentar defender su negocio, el dueño sufrió una lesión en un dedo. El hijo de un comerciante de la zona que intentó ayudarlo recibió también una herida cortante. Además hubo robos de mercadería del maxikiosco y destrozos en el local de hamburgue

sas lindero. Y robaron los teléfonos celulares a dos transeúntes.Según informó Primer Plano 
Online, los policías, personal de Seguridad del Municipio de Morón y agentes de Tránsito desplegados para la seguridad intervinieron para detener las peleas, pero no dieron abasto por la can
tidad de involucrados en los in
cidentes. No hubo detenidos.En un comunicado, la Cámara de Comercio de Haedo explicó que la actividad “lamentablemente se ha visto opacada por un grupo de personas violentas que ocasionaron daños, malestar y miedo entre los comerciantes y vecinos. Queremos hacer llegar nuestro repudio a los hechos de violencia que se dieron ayer y nos solidarizamos con los comerciantes que han sufrido las situaciones de vandalismo y violencia”. ■



32 Deportes
CLARIN - MARTES 4 DE MARZO DE 2025

Torneo Apertura

El grito del final. Peralta ya se sacó la camiseta para celebrar el cabezazo que le dio el triunfo a San Lorenzo. Vombergar corre detrás suyo y Cambeses está en el pasto, márcelo carroll

San Lorenzo se llevó un partidazo 
bajo el agua con la arremetida finalGanaba desde los dos minutos, pero Racing lo dio vuelta con goles de Mura y Balboa, y Cambeses era figura. El local no paró de ir a buscarlo y tuvo premio gracias a Braida y al colombiano Peralta.

Análisis

Daniel Avellanedadavellaneda@clarin.comEs la última pelota y los hinchas están expectantes. Se palpita un mi
lagro en el aire. Si cuando mejor jugó San Lorenzo, se encontró con una muralla verde y en desventaja. Si cuando más le estaba costando el partido, logró el empate. Si este clásico había sido tan cambiante, ¿cómo no se iba a ilusionar en el tiempo adicional? Entonces, llega el tiro libre de Reali, impecablemente ejecutado, y el anticipo de Peralta, que gana en el cielo del área, y mete un cabezazo que hace imposible el esfuerzo de Cambeses. Es el tercer gol azulgrana y la 
fiesta del Nuevo Gasómetro.Racing lamentará el partido que 

perdió. Todavía embriagado por el 
éxito internacional, arrancó perdiendo casi desde el vestuario, se sostuvo en las firmes manos de su arquero, lo dio vuelta cuando menos lo merecía y no lo pudo liquidar. Es cierto que Tello no cobró un 
penal de Romaña sobre Zaracho 
-aunque inadmisible fue no corre
gir el error del árbitro vía VAR-; también, que no lo pudo liquidar por las enormes fallas en la definición de Solari. El error de Martire- na, sobrando con un taco de espaldas, le permitió empatar el duelo a Braida. El resto ya se contó y terminó con la felicidad de San Lorenzo, que hacía una década no podía vencer a la Academia en su estadio.San Lorenzo acorraló a Racing de entrada. Embravecido, salió decidido a llevarse puesto a su rival. Y en la primera jugada, cuando apenas se había disputado dos minutos, llegó el gol azulgrana. Fue a par

tir de un tiro de esquina de Reali, un cabezazo de Romaña casi en el área chica, una notable reacción de Facundo Cambeses y la arremetida de Braida en el segundo palo.Como si jugara impulsado por la tormenta, San Lorenzo fue un vendaval. No se quedó con el gol. Buscó rematarlo a través de una gran intensidad. Entonces apareció Cambeses en toda su dimensión. El habitual arquero suplente mostró que es un gran reemplazante de Gabriel Arias con cinco atajadas ex
traordinarias.Racing lucía desbordado porque no podía con el dominio de San Lorenzo y su mediocampo caminaba por la comisa. Sin embargo, encontró el empate cuando la lluvia y el 
Ciclón arreciaban. Con un pase fenomenal de Almendra, una gran aventura individual de Nacho Rodríguez y una definición de goleador de Mura. Sí, después del engan

che y el centro atrás del ex volante de Banfield, el lateral surgió en el corazón del área para resolver con un remate que pegó en un palo y dejó sin chances a Orlando Gilí.El juez asistente Pablo Belatti levantó la bandera, pero el VAR lo corrigió. En el polémico trazado tecnológico de las líneas se mostró que Rodríguez partió habilitado.San Lorenzo intentó recuperar el control del juego, pero Racing empezó a equilibrar en la circulación de la pelota. No obstante, siempre le costó llegar a Gilí, más allá de los cambios de frente y la pelota larga para Adrián Balboa, que se desgastó -y perdió siempre- con los centrales locales.Reali, atrevido y encarador, tuvo otras dos posibilidades. Y de nuevo tapó Cambeses.En el segundo tiempo, Cambeses volvió a mostrar todos sus reflejos con un manotazo salvador ante

Cuello. Y mientras los hinchas se agarraban la cabeza, frustrados porque el arquero visitante era Su- perman, Balboa controló un buscapié de Zaracho, enganchó ante los centrales y sacó un latigazo goleador.
Fue un gol fuera de contexto y 

se armó un partidazo. Racing creció con Nardoni, San Lorenzo dejó espacios y se hizo de ida y vuelta. Mura salvó en la línea un remate de Cuello, Solari falló ante Gilí, Te
llo no cobró un penal, Bellati acertó -esta vez- en anular un gol de Vombergar en offside y llegaron los cambios. Martirena tuvo el 3 a 1, pero tapó Gilí. A contramano, colaboró con el golazo de Braida. Y Peralta lo resolvió en el final. Para que por fin San Lorenzo diera la cara tras perder con Huracán y consiguiera un resultado más ajustado a la realidad de un mano a mano inolvidable en el Bajo Flores. ■

mailto:davellaneda@clarin.com
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San Lorenzo Racing Peralta: “Vine Newell’s ÜJ

12 Orlando Gilí

32 Ezequiel Herrera

4 Jhohan Romaña

36 Daniel Herrera

37 Elias Báez

25 F. Cambeses

20 Germán Conti 4
23 N. Colombo 4
35 Santiago Quirós 4

i con mucha
ambición”

festejó y tomó
aireenTucunián

34 Facundo Mura

3
£ 
5

5

1

2

6
24 Nicolás Tripichio 5
5 Elián Irala 4
11 Matías Reali 7
28 Alexis Cuello 5
21 Malcom Braida 9

9 Andrés Vombergar 5
DT: Miguel Russo

5 Juan Nardoni 6
32 Agustín Almendra 5
19 Ignacio Rodríguez 6
11 Matías Zaracho 5
28 Santiago Solari 3
77 Adrián Balboa 6 

DT: Gustavo Costas

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Facundo Tello 3

En detalle
Cancha: San Lorenzo.
Goles: PT, 2m Braida y 30m Mura; ST, 5m 
Balboa, 40m Braida y 45m Andrés Peralta, 
de cabeza.
Cambios: ST, Gonzalo Escudero (4) por 
Quirós; 23m Ezequiel Cerutti(4) por Iralay 
Nery Domínguez (5) por Báez, 24m 
Maximiliano Salas (4) por Adrián Balboa y 
Gastón Martírena(2) por Zaracho, 33m 
Martín Barrios por Almendra, 42m Peralta 
por Cuello, 44m Baltasar Rodríguez por 
Solari y 45m Gastón Hernández por Reali. 
Amonestados: Tripichio, Cerutti, Peralta, 
Salas, Colombo, Mura e Ignacio Rodríguez.

POSICIONES
Torneo Apertura
ZONA A
Equipos Pts. J. G. E P. Gf. Ge. Dif.

Belgrano 8 8 2 2 4 7 16 -9
Banfield* 7 7 2 1 4 5 5 o'
Newell’s 6 8 2 0 6 4 12 -8’
Unión 5 7 1 2 4 3 7 -4'
Áldosivi 2 8 0 2 6 6 18 -12'

ZONAB
Equipos Pts. J. a E P. Gf. Ge. Dif.

Instituto 7 8 2 1 5 5 7 -2

A.Tucumán 7 8 2 1 5 9 12 -3
Godoy Cruz** 6 7 2 3 2 5 8 -3*

SanMartín 6 8 1 3 4 4 7 -3*

Sarmiento 6 8 1 3 4 6 14 -8

Talleres 5 7 1 2 4 5 8 -3
Vélez 2 8 0 2 6 0 13 -13~

‘Hoy completan su partido suspendido por lluvia. 
“ Se le descontaron tres puntos.

Se clasifican a octavos

SE COMPLETA LA FECHA

Hoy a las 19.30, Banfield e Inde
pendiente completarán el partido 
suspendido por la lluvia: se juga
rán dos tiempos de 11 minutos y 
van 0 a 0. En tanto, a las 20, segui
rá Platense 0-Defensa y J usticia 1 
con dos tiempos de 32 minutos.

Llegó sobre el cierre de la pretemporada, consciente de que tenía que esperar su oportunidad detrás de Alexis Cuello y Andrés Vombergar, los centrodelanteros que son prioritarios para Miguel Ángel Russo. Y el técnico, que conoce mucho del fútbol colombiano, le dio la gran oportunidad a Andrés Peralta. Ingresó faltando 3 minutos y se transformó en el 
héroe del Nuevo Gasómetro con ese cabezazo postrero que le dio el triunfo a San Lorenzo con la camiseta número “99” en la espalda. Sí, la misma que se sacó en el festejo y ameritó la tarjeta amarilla de parte de Facundo Tello, el árbitro del partido.“Lo venía buscando hace mucho y gracias a Dios se me dio en este partido tan importante para el club y para poderlo remontar”, sostuvo el atacante de 20 años que debutó en Deportivo Cúcu- ta, visiblemente emocionado.“Uno se prepara para cada día estar mejor. Se me dio entrar unos minutos e hice mi tarea, que era hacer un gol”, agregó.

Cambeses: 
“Me da bronca 
irnos sin nada”
Le tocó atajar contra San Lorenzo por la lesión de Gabriel Arias, el número uno titular. Y mostró una gran jerarquía, muy a pesar de los tres goles que le encajaron. Facundo Cambeses fue el mejor futbolista de Racing, con tapadas sensacionales que sostuvieron al equipo celeste y blanca en el primer tiempo, especialmente. No le alcanzó su esfuerzo para irse victorioso del Nuevo Gasómetro.“Se me hace muy difícil hablar en este momento por muchas cosas: por mí, por mis compañeros y por el club. Vinimos a una cancha complicada, hicimos un gran esfuerzo y nos fuimos sin nada”, afirmó Cambeses.Y siguió: “Lo personal queda de lado. Me interesa ganar, me interesa sumar y me queda mucha bronca por cómo se nos escapó. Pero el fútbol es así. Nos tenemos que levantar. Venimos de ser campeones hace pocos días, es un grupo que tiene muchos huevos, vamos a ir de local y a ganar”.

La99. Andrés Peralta.Y sobre las indicaciones de Russo, aseguró: “Me dijo que entrara y las corriera todas. Gracias a Dios se me dio. Vine con mucha ambición de hacer goles e historia en este club”.Por su parte, el técnico analizó el desarrollo del clásico con Racing: “Fue un partido difícil. Creo que tuvimos muchas situaciones de gol e hicimos muchos méritos para definirlo antes. En líneas generales, fue el mejor partido de San Lorenzo”. ■

Arquero. Facundo Cambeses.Y le apuntó a los jugadores deSan Lorenzo: “Irala vino, empezó a festejar en la cara. Esas cosas no son buenas, no le suman a nadie. Allá ellos... Nosotros hace dos días estábamos festejando. Ahora que festejen ellos”.Ante Huracán, Cambeses será nuevamente titular porque Arias se desgarró el músculo pectíneo derecho. ■

TUCUMÁN. CORRESPONSALAtlético Tucumán sigue sin levantar cabeza y cayó 2-1 ante Newell’s de local, lo que profundiza su crisis futbolística.A los 3 minutos, una gran jugada iniciada por Banega terminó en el gol de Silvetti. Atlético nunca encontró respuestas y mostró serias dificultades en todas sus líneas. Newell’s pudo ampliar con un penal, pero García remató débil y Durso atajó sin problemas.El empate llegó a los 40, cuando Laméndola aprovechó un error de Cuesta y puso el 1-1. Pero en la última jugada antes del descanso, Silvetti volvió a marcar de cabeza.En el segundo tiempo, Atlético intentó reaccionar con cambios, pero no encontró caminos. Newell’s se replegó y administró la ventaja con orden. Maroni pudo liquidar el partido de contraataque, pero falló. El Decano sigue sin rumbo y sus hinchas pierden la paciencia. ■
Godoy Cruz celebró 
con un gol agónico
Godoy Cruz logró su segunda victoria consecutiva de visitante y se escapa de los últimos puestos de la Zona B en el Torneo Apertura 2025.Fue un partido con espíritu de 
potrero, por la cancha que ya estaba en malas condiciones antes de empezar y terminó mucho peor, con un diluvio en los últimos 10 minutos.Estaba para cualquiera de los dos, que aceleraron para quedar- se con los tres puntos. Y sacó provecho el equipo mendocino: Jara la metió en el área, hubo rebotes entre el despeje de Tobio y el cuerpo de De Martini, y le quedó a Martínez Dupuy, quien definió de primera.Con las dificultades del caso para jugar por el estado del campo de juego, antes hubo dos lindos goles. El primero de Martínez Dupuy por la definición individual y el empate transitorio del local por el buen centro de Rafael Barrios, el toque atrás de Morales y la rápida definición de Bruera. ■

25 Tomás Durso 6
39 Matías Orihuela 5
33 Miguel Brizuela 5
3 M. De los Santos 4
4 Damián Martínez 3

23 N. Laméndola 5
8 Guillermo Acosta 5

5 Adrián Sánchez 6
22 R. Ruiz Rodríguez 4
7 Luis Rodríguez 4

27 Leandro Díaz 5 
DT: Lucas Pusineri

Atlético 
Tucumán 

1
Newell’s

2
1 Keylor Navas 6

18 Víctor Cuesta 6
6 Saúl Salcedo 6

37 Luciano Lollo 6
25 Alejo Tabares 6
5 Éver Banega 7

34 David Sotelo 6

4 Alejo Montero 6
24 Mateo Silvetti 7

7 Fernando Cardozo 5

9 Juan M. García 6
DT: Cristian Fabbiani

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Andrés Merlos 6

En detalle
Cancha: Atlético Tucumán.
Goles: PT, 4m Silvetti, 41 m Laméndola y 
45 m Silvetti.
Cambios: ST, 15m Carlos González (5) por 
García, Gonzalo Maroni (6) por Sotelo y 
Lúea Regiardo (5) por Silvetti, 16m Lisandro 
Cabrera (5) por Ruiz Rodríguez y Franco 
Nicola (5) por Rodríguez, 23m Lautaro 
Godoy (5) por Laméndola, 25m Luciano 
Herrera (5) por Cardozo, 32m Rodrigo Meló 
por Acosta y Mateo Bajarnich por Sánchez 
y 42m Tomás Jacob por Montero.
Amonestados: Durso, De los Santos, Lollo, 
Martínez y Banega. Detalle: PT, 12m Durso 
le atajó un penal a Juan Manuel García.

28 Marcos Ledesma 5
33 Facundo Mater 5
14 Kevin Jappert 6
32 Femando Tobio 5
31 Nicolás De Martini 5
6 Rodrigo Insua 6
8 Siró Rosané 6
5 Dardo Miloc 5

10 Nahuel Barrios 5
9 Javier Morales 6

20 Jhonatan Candía 5 
DT: Rubén Insua

Barracas 
Central 

1
Godoy Cruz

2
1 Franco Petroli 6

29 Leonardo Jara 6
26 Mateo Mendoza 5
22 F. Rasmussen 5
21 Juan Meli 6
13 Roberto Fernández 6
5 Bruno Leyes 6

32 Gonzalo Abrego 5
24 Bastían Yáñez 5
77 L Martínez Dupuy 7

20 Kevin Parzajuk 5
DT: Esteban Solari

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: REGULAR
ÁRBITRO: Fernando Echenique 5

En detalle
Cancha: Arsenal (local Barracas).
Goles: PT, 26m Martínez Dupuy; ST, 6m 
Bruera y 45m Martínez Dupuy.
Cambios: ST, Rafael Barrios (6) por Mater, 
Facundo Bruera (6) por Nahuel Barrios y 
Manuel Duarte (5) por Miloc, 17m Santino 
Andino (6) por Parzajuk, 24m Maximiliano 
Puig (5) por Candía, 33m Lucas Arce por 
Fernández y 39m Vicente Poggí por Yáñez 
y Ignacio Tapia por Morales.
Amonetados: Candía, Insua, Tobio, Rafael 
Barrios y Roberto Fernández.
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Falcioni pica en punta como 
sucesor de Domínguez en Vélez“Es el club donde me crié. Es mi casa”, avisó ayer el Emperador, quien tiene armado su cuerpo técnico. También piensan en Tevez. Bravo, el interino.
La dirigencia de Vélez debe definir al reemplazante de Sebastián Domínguez, tras el pésimo arranque de temporada. Los nombres que están analizando son el de Julio César Falcioni, hombre de la casa, y el de Carlos Tevez. De los dos, tiene ventaja el Emperador, que ayer rompió el silencio y hablo en TyC Sports y dijo: “Tengo ganas de di
rigir a Vélez”.La mesa chica que toma las decisiones (Fabián Berlanga, Augusto Costa -distanciados desde casi el arranque de la gestión-, Sebastián Paint y Ricardo Álvarez) en el vigente campeón del fútbol argentino sabe que no tiene margen de error. Ya se equivocaron en estos dos meses y medio con la elección del entrenador, con el mercado de pases y también con la frustrada salida de Valentín Gómez.Si bien tienen por delante la disputa de la Copa Libertadores, la gente el domingo se expresó en el José Amalfitani tras la derrota conHuracán: hay que sumar puntos 
para no sufrir como en 2023. Los silbidos, el “que se vayan todos”, el 
“jugadores, a ver si ponen huevos”, 
y “la comisión se va a la...” resultaron gritos desesperados con un solo fin: hay que enderezar el rumbo.Falcioni explicó su situación: “Es 
el club donde me crié. Es mi casa. Soy hincha de toda la vida. Quería tomarme un descanso y ahora estoy listo junto a mi cuerpo técnico”. Además, explicó que leyó en redes sociales que estaba enfermo y que no podía dirigir. “Estoy muy bien,

Hombre de la casa. "Tengo ganas de dirigir a Vélez", avisó Julio César Falcioni, quien ya fue su entrenador.
por eso quiero aclararlo”, afirmó.El ex técnico de Boca, Banfield e Independiente, entre otros, habló desde su experiencia, dijo que solo una vez llamó a un técnico para saber cómo había quedado el equipo pero fue una mala decisión y ya no lo hizo más, que hace su propio análisis en las primeras charlas, que el plantel necesita recuperar la confianza y que el nuevo técnico, él o quien sea, tiene que llevar al club otra vez a ser protagonista.Si bien la idea de una parte de la 

dirigencia de Vélez es sumar al ex arquero con Sebastián Méndez, Falcioni confirmó que tiene su 
cuerpo técnico armado con los ayudantes de campo Ornar Piccoli y Pedro Monzón, los preparadores físicos Rodrigo Castellano y Kenshi Piccoli y el entrenador de arqueros César Velázquez.Falcioni se inició como técnico en el club hace casi tres décadas. Tiene 68 años y en 2017 le detectaron un cáncer de laringe que superó luego de varios tratamientos. Su 

último trabajo fue en Banfield, entre 2023 y 2024, y se alejó tras la quinta fecha de la Liga luego de 43 partidos, de los que ganó 15 y perdió 16. En las últimas apariciones se lo vio disfrutando con su nieto el título del año pasado. Es un hom
bre de fútbol y le encantaría dar 
una mano en este momento com
plicado.Los primeros partidos de Falcioni en Vélez fueron como interino, uno en 1997 y tres en 1998. Luego fue contratado como principal a 

partir de junio de 1999 y se mantuvo hasta septiembre de 2000. Posteriormente, continuó su carrera en otros clubes. Fue campeón con Banfield del Apertura 2009 y con Boca del Apertura 2011 y la Copa Argentina 2011/12. Sus equipos tie
nen una característica: no brillan, 
pero son sólidos de atrás hacia 
adelante. Prioriza el orden defensivo y trata de ser protagonista, en función del nivel de jugadores.Méndez llegó en junio de 2023, sobre el final del torneo de la Liga, con el objetivo claro de salvar a Vélez del descenso en la Copa de la Liga. Y lo logró tras 21 partidos, con 8 triunfos, 8 empates y 5 derrotas. Su último encuentro fue el día del desahogo, ante Colón (3-1), el 25 de noviembre de 2023. Fue un equipo a puro corazón, que contó con la llegada de Claudio Aquino, que le rindió como pocos refuerzos en los últimos años desde el vamos.La segunda opción es Tevez, quien es representado por Adrián Ruocco, dirigió a Rosario Central en 2022 sin demasiado éxito y a Independiente en 2023-24 y, como Méndez en Vélez, tuvo un buen arranque en el Rojo y lo salvó del descenso en 2023. Completó una buena estadística en el equipo de Avellaneda, con 14 triunfos sobre 32 partidos y apenas 6 derrotas, pero no convenció con su juego al pa- 
ladar negro de los hinchas del 
club. Segúin pudo saber Clarín, todavía no hubo contactos.Por ahora, el interinato será para Marcelo Bravo. La postura propuesta por Berlanga fue la que prevaleció por encima de la dupla integrada por Santiago Vergini, técnico de la Novena que llegó de la mano de Pait, y José Grieco, encargado del área de metodología, también vinculado al regreso de Pait, como Director de Fútbol en 2023. Antes había estado en la coordinación de las divisiones inferiores, con éxitos. También cosechó buenos resultados en su primer año de gestión en mayores (2024), pero ahora es uno de los más cuestionados. ■Domínguez sólo dio lástima: hubiera sido mejor no salir campeón

Opinión

Hernán Firpo hfirpo@clarin.comUn tipo de radio La Red dice que Sebastián Domínguez es un “panelis- ta”. Aburre la chicana, pero lo estaban esperando por haber criticado a la Selección cuando era criticable. En fin, el DT es más que un pa- nelista, queda claro. Veinte años de 

carrera y campeón con el equipo que dirigió hasta el domingo.
Domínguez sólo dio lástima pa

ra hacernos acordar que Vélez es 
un equipo ciclotímico. Bipolar. Pensándolo bien, hubiera sido me
jor no salir campeón. Ni una semana de alegría. Enseguida se fueron Gustavo Quinteros -ya figura en el Guinness como el único DT que no estuvo en una final- y Claudio Aquino, el Bochini de estos años.La dirigencia quiere que seamos resilientes. Eso pasa. ¡Ni una sema

na pudimos festejar tranquilos! ¡Ni una semana nos dejaron ser felices! Después hablan de “empatia”. Una perversión total con el hincha que tuvo que esperar más de una década para volver a gritar campeón. Poco tacto y elegancia cero. En eso habría que aprender de Domínguez.Domínguez y Gago quedan bien. Mejoran el estado de las canchas. Se visten fenómeno y declaran con más palabras que el resto de los técnicos. Se metrosexualizan para que 

el banco de suplentes también robe cámara.Seba, discúlpame pero tenés que ser muy malo para no poder durar ni dos meses en el cargo de un equipo que está pipón, con hinchas satisfechos que este año no demandarían más que una Sudamericana.Todas malas noticias. Habría que hacer como River, que se conforma con clasificarse a la Libertadores. Hoy con eso alcanza. Salís campeón y guarda: por ahí viene Braian Romero y te pide más guita.Y los pibes de la famosa “fábrica” son unos desagradecidos que se besan la camiseta y a la primera de cambio se rajan. El caso de Alejo Sarco es sintomático de que no pasa nada si los colgás por no firmar 

contrato. Sarco jugó cinco minutos, estuvo parado un montón de meses y hoy está en Europa. Ya se sabe que Thiago Fernández, la revelación del torneo pasado, ahora lesionado, puede quedar libre igual que la joya Alvaro Montoro, por ahora un menor de edad que promete. Pertenencia las pelotas.No quieren jugar en Vélez. Son criptofutbolistas. Las SAD pueden competir porque la identificación con los clubes es ínfima.Muy malo o muy egocéntrico, Domínguez. Agarró Vélez con una experiencia de medio año como DT. Tendría que haber dicho que 
no. Ser más humilde. “Gracias, todavía tengo mucho que aprender. Vélez es demasiado importante para un aprendiz”. Algo así. ■
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El tobogán de Cavani: juega poco 
y está otra vez peleado con el arcoEl uruguayo apenas disputó 5 de los 11 partidos de Boca en 2025, sólo hizo un gol y erró uno “imposible” al lado de la línea en la Copa Libertadores.
Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comLa imagen se repitió en loop. En los canales de noticias, en las redes sociales y en la cabeza del propio Edinson Cavani. El uruguayo quedó frente al arco libre y dilapidó la clasificación a la fase 3 de la Copa Libertadores. Sí, aunque se cansó de hacer goles en las grandes ligas, no pudo resolver una situación clara que terminó siendo decisiva para las aspiraciones internacionales de Boca. ¿Qué le pasa al Matador?“La vi mil veces: son esas jugadas que te quedan en la retina”, dijo Cavani el viernes, antes del partido con Rosario Central. Y enfatizó: “Me pesa más por ser tan competitivo y siempre querer lo mejor para el club que representás, los compañeros y lo que iba a ser el camino”. Fue otra noche desangelada del delantero, que generó varias situa- ciones frente al arco de Jorge Broun, pero falló en la definición.

Cavani apenas jugó 5 de los 11 
partidos que Boca disputó en2025 
y solo marcó un gol. Por ahora es la contracara de 2024, cuando pegó 20 gritos en 39 encuentros, nada menos. El uruguayo no estuvo disponible contra Argentino de Monte Maíz el 18 de enero, en el arran

Mala racha. Cavani, autor de 403 goles en 734 partidos, hizo uno solo en el año para Boca, juanotesone
que de la temporada. Fue titular en el inicio del Torneo Apertura contra Argentinos, pero faltó con Unión en Santa Fe porque Fernando Gago no quiso exigirlo. Volvió contra Huracán, dejó su huella en la red en el triunfo por 2 a 1 y sufrió un golpe de César Ibáñez, que entonces pasó inadvertido. Contra Ra- cing, en la caída por 2 a 0, jugó le

sionado. Y tuvo que parar durante tres semanas por una lesión en la zona lumbar.El atacante nacido en Salto hace 38 años sufrió “un edema óseo postraumático asociado a trazo de fractura en apófisis transversa izquierda de L3 sin desplazamiento”, de acuerdo al parte médico de Boca.No pudo jugar la ida ante Alianza

Lima y regresó para la revancha porque la coyuntura lo ameritaba, al límite en los plazos de su recuperación. La jugada que falló aba
jo del arco lo sacudió internamen
te. A tal punto que ofreció sus disculpas en el momento de patear en el penal en la definición y también lo hizo a través de sus redes.“El tema de los goles no se trata 

de los que tengas. En el fútbol esas fatalidades pasan como en la vida. Por más que la mires mil veces, te entristecés un poco por lo que pasó, pero la única receta es seguir la- 
burando, levantarte al otro día y meterle toda la energía y las ganas porque esto sigue. Hay que buscar que las cosas marchen, funcionen y lograr cosas”, agregó Edi.

Respaldo le sobra. Más allá de la bronca de los hinchas, para Juan Román Riquelme “es el mejor extranjero de todos los tiempos en el fútbol argentino”. Y para Gago, un indiscutible. “Sería una falta de respeto a Cavani, un jugador que tiene más de 500 goles, criticarlo porque se perdió algunos ahora... Tenemos que ayudarlo, abastecerlo mejor. Ya meterá más goles y todos nuestros delanteros ya seguirán marcando”, apuntó el entrenador.Con 403 goles en 734 partidos con las camisetas de Danubio, Pa- lermo, Napoli, PSG, Manchester United, Valencia y Boca, más 58 en la Selección de Uruguay, con la que disputó tres Mundiales, es imposi
ble cuestionar la categoría de Ca
vani. Sin embargo, no está fino en el primer tramo del año. Y su sangría en el área rival le trajo consecuencias al equipo.“Mucho yo no le puedo enseñar para definir. Confío mucho en los delanteros que tenemos”, sostuvo Gago, que cuenta con Miguel Me- rentiel y Milton Giménez, otros dos “9” que comparten el área. Cavani siempre fue una referencia cuando pudo jugar y su compatriota, el segundo punta.Lo cierto es que el uruguayo atraviesa una racha negativa. Según el astrólogo Giorgio Armas, que trabajó con Jorge Almirón, es víctima de “una brujería”. Creer o reventar, Cavani no la mete y Boca lo sufre. ■

La falta de gol 
le quita el sueño 
a Gallardo en River

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comDe los ocho partidos oficiales que jugó en el año, River hizo dos goles en dos encuentros (a Independiente y a San Martín de San Juan), uno en tres (1-1 con Platense, 1-0 a Instituto y 1-0 a Lanús) y ninguno en los otros tres. Le falta gol. Y ese es uno de los tantos problemas por los que al equipo le cuesta arrancar. No cuenta con el poder de fuego, aspecto clave para ganar los partidos. A tal punto que con siete tantos en 
ocho juegos registra una de las peo

res rachas de su historia.No es el registro más negativo pero se asemeja a otras rachas adversas. La última fue en 2013 y es igual a la de ahora. Con Ramón Díaz como entrenador, River convirtió siete goles en las primeras ocho fechas del torneo Inicial de ese año.Después hubo otras peores. Con Leonardo Astrada como DT, en el Clausura 2010, River apenas hizo seis tantos en los 8 juegos iniciales. Y esa misma cantidad de goles convirtió en el arranque de la temporada 1989/90, el último torneo largo de Primera División, con Reinaldo Carlos Merlo al mando.

En deuda. Sebastián Driussi.
Esta cantidad de goles que el equipo de Marcelo Gallardo tiene ahora es muy poco para las preten

siones del club. Sobre todo con las figuras y los jugadores de experiencia que llegaron.La pólvora está mojada. Y quizás 

se falló con el diagnóstico de los hombres de ataque. Es que da la sensación que le faltó traer un futbolista con otro peso específico en el área.En este plantel, River cuenta con un solo “9” típico de área. Es Miguel Borja, uno de los que más goles (dos) hizo en estas 8 fechas. Pero - se sabe- a Gallardo le gustan cen- 
trodelanteros con otras caracte
rísticas. Facundo Colidio ya estaba en el plantel y si bien también convirtió dos tantos, todavía no mostró el potencial que se supone que tiene. Sebastián Driussi, por su parte, aún no entró en ritmo y Gonzalo Tapia es una apuesta que por ahora está lejos de ser valorizada.El problema no sólo está en la escasa potencia del ataque. En River 
falla la generación de juego. Y tampoco los delanteros se generan las propias, como sucedía con Borja el año pasado, cuando con River jugando mal muchas veces fabricaba él solo los goles.No es, a su vez, la única situación 

adversa. A River le cuesta muchísi
mo romper redes en los primeros 
tiempos. De hecho, todavía no convirtió ningún gol en las partes iniciales de los partidos. Y lleva ya nueve consecutivos, contando desde el último encuentro del año pasado, ante Racing en Avellaneda.Esta mala estadística se ubica en el podio de los peores registros, igualando la misma cantidad de partidos hilados en 2009. Las otras dos peores son de 10 encuentros sin convertir en los primeros 45 minutos en 1978 y de 11 juegos en 1967.La última vez que River metió un gol en un primer tiempo fue el 8 de diciembre de 2024 en el 4-0 a Rosario Central. Lo hizo Pablo Solari (ya no está en el plantel) sobre el cierre de esa primera mitad.

River necesita los goles como el 
agua. Para empezar a revertir este flojo presente. Y porque ahora se le viene una final (ante Talleres por la Supercopa Internacional, en Paraguay), con un título en juego. ■

mailto:davellaneda@clarin.com
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Fútbol internacional

El Aleti visita al Madrid 
en la Champions con un 
Julián Álvarez encendidoEl delantero lleva 21 goles en 40 partidos para el equipo de Diego Simeone. Hoy a las 17 juegan en el Bernabéu.

La Araña que pica. Julián Álvarez y su festejo clásico tras anotar uno de sus goles para el Aleti. reuters
El sorteo los vuelve a cruzar. Después de los playoffs, las bolillas indicaron que uno de los cruces de octavos de final de la Champions League sea Real Madrid-Atlético de Madrid. Sí, el derby de la capital española es el plato fuerte de esta instancia del torneo europeo. La ida se jugará hoy a las 17 en el Santiago Bernabéu. Y Julián Álvarez es el 
arma secreta de Diego Simeone 
para intentar destronar a su rival.Para el Cholo se trata de un nuevo gran desafío, en el que hay una 

espina personal por sacarse de encima. Estuvo dos veces en las puertas de ganar la Champions y en ambas oportunidades el Madrid se la sacó de las manos. Una en 2014, en Lisboa, cuando Sergio Ramos empató el partido en tiempo de descuento y luego el Merengue hizo tres goles más para ganar 4 a 1. La otra en Milán en 2016, cuando, tras igualar 1 a 1, Real Madrid ganó por penales. Y hubo otros dos cruces que también fueron para la “casa blanca”: en los cuartos de final de 

la Champions 2014/2015 y en las semifinales de la edición 2016/2017.Real Madrid es el gran escollo del 
Aleti y de Simeone en la Champions. Pero ahora el Cholo cuenta con Julián Álvarez, que puede ser 
el amuleto para espantar a la bes
tia negra. De hecho, el ex River integró el plantel del último club que le ganó un duelo mano a mano en esa competencia. Incluso hizo un gol. Fue el cuarto del 4-0 de Man- chester City en la semifinal de vuelta de la edición 2022/2023. Lue

go el equipo de Pep Guardiola sería campeón al vencer a Inter. Fue en el medio de las últimas dos Champions que ganó el Madrid, en 2022 y en 2024.El cordobés de Calchín está pasando un gran momento. Incluso ya le convirtió al Real Madrid con la camiseta roja y blanca a rayas verticales. Fue hace un mes, cuando se enfrentaron por la Liga. Le anotó (la picó) de penal en el clásico que luego finalizó 1 a 1 por el empate de Kylian Mbappé. Y viene de darle la victoria a su equipo en el último partido jugado, ante el Bilbao, por la Liga.Tal es la locura por Julián en la mitad roja y blanca de Madrid,, que hasta el alcalde de la ciudad, José Luis Martínez-Almeida, reconocido colchonero, afirmó que quiere 
ponerle Julián al hijo que está es
perando junto a su pareja Teresa Urquijo. “Aún no sabemos el nombre, pero a veces yo le digo Julianci- to”, comentó en el programa de Ana Rosa en Telecinco. Y aclaró: “Por 'la Araña' Julián Álvarez y la ilusión que nos ha traído a los atléticos”.Simeone llenó de elogios a Julián en las últimas horas. “¿El techo de 
Julián? No se sabe, es muy joven. Necesita seguir evolucionando. Tiene margen de mejora. Ojalá nosotros, como cuerpo técnico, y sus compañeros lo ayudemos a crecer, porque se lo ve pleno, con energía, con ganas de hacer más, y eso influirá en su crecimiento”, aseguró el entrenador argentino en la previa del gran duelo por Champions ante Real Madrid.El Cholo venía de comparar al delantero con dos históricos del club. “Es un jugador diferente, especial, que tiene un don. Es como cuando llegaron Luis Suárez y David Villa en su momento. Son jugadores diferenciales. Me alegra su humildad, su forma de trabajar, su manera de estar entre los titulares, jugar por la izquierda, jugar esperando en el banco para entrar”, había dicho sobre el delantero campeón del mundo enQatar2022.Julián tiene una gran temporada. En la Liga, en la que el Atlético marcha segundo a un punto del Barcelona, el argentino lleva 10 go
les y 2 asistencias en 26 partidos.

ASTON VILLA, CON DIBU

Emiliano Martínez atajará hoy 
en la visita de Aston Villa al Brujas 
de Bélgica desde las 14.45, en 
el cruce de ida de los octavos de 
final de la Champions. A las 17 
se enfrentarán PSV Eindhoven- 
Arsenal y Borussia Dortmund- 
Lille. Las revanchas serán el miér
coles 12. En tanto, mañana a las 
14.45jugarán Feyenoord-lnter 
y a las 17, Bayern Munich-Bayer 
Leverkusen, París Saint-Germain- 
Liverpool y Benfica-Barcelona. 
Estas revanchas se disputarán 
el martes 11.

En la Copa del Rey, competición en la que el conjunto colchonero se encuentra en semifinales, la Ara
ña convirtió 5 goles y dio 2 asisten
cias en seis partidos. Y en la Champions acumula 6 goles y 1 asisten
cia en 8 partidos. Eso da un total de 
21 goles y 5 asistencias en 40 parti
dos. Y lo convierte en un arma letal para este duelo con el Madrid.No es en Julián en el único argentino en el que se apoya Simeone para ir por la gesta. Rodrigo De Paul y Giuliano Simeone, en el me- diocampo, y el arquero Juan Musso, el lateral Nahuel Molina y el delantero Ángel Correa esperarán su tumo en el banco de suplentes.“El análisis que tenemos que hacer es que nos enfrentamos al Real Madrid en el Bernabéu, que son los últimos campeones de Europa y que los dos vamos a competir. Cuando empieza el partido no existe otra cosa que intentar hacer lo mejor para tu equipo y todo lo que sucede exteriormente queda sin ningún tipo de valor”, manifestó el volante de la Selección. Y agregó: 
“Son las batallas que me encan
tan”.Esta tarde será el primer capítulo de un duelo tremendo, cuya culminación se dará el miércoles 12 en el Metropolitano, donde los colcho
neros esperan que Julián Álvarez y compañía les den una gran alegría. Para que siga el gran momento de Atlético de Madrid en todas las competencias. ■

La libreta de 
fútbol exterior

Liga de Italia

Juventus retomó el 
cuarto puesto con un 2-0Juventus derrotó 2-0 de local a Helias Verona, con goles de Thu- ram y Koopmeiners, para suavizar la crisis tras las eliminaciones en la Copa Italia y en la Liga de Campeones. De nuevo en el cuarto puesto con 52 puntos, se metió de lleno en la pelea por el Scu- detto, porque está a tres de Atalanta, a cinco del escolta Napoli y a 6 del líder Inter. El primer gol. Khéphren Thuram.

FACup
Nottingham Forest 
sigue de rachaAdemás de ubicarse en el tercer puesto de la Premier League, delante de los poderosos Manchester City y Chelsea, Nottingham Forest se dio ayer el gusto de clasificarse a los cuartos de final de la FA Cup. Tras el empate 1-1 ante Ips- wich, ganó 5-4 la definición por penales y ahora jugará ante Brighton.

Brasil

Quinteros, en la mira 
por golpear a un rivalGustavo Quinteros se fue expulsado del encuentro que Gremio y Juventude protagonizaron por la vuelta de las semifinales del Campeonato Gaucho. En un tumulto en el final del encuentro, el entrenador argentino, campeón con Vélez, golpeó a un jugador rival, Énio, con el dorso de su mano izquierda.
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Tenis

Los argentinos aprovecharon 
la gira sudamericana tan necesariaCada uno en su medida, Báez, los Cenándolo, Comesaña y Ugo Carabelli hicieron valer jugar cerca de casa. Etcheverry, Navone y Díaz Acosta, no.

El mejor de la gira. Sebastián Báez fue campeón en Río de Janeiro y finalista en Santiago, reuters

Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comLa caída de Sebastián Báez en la final del ATP 250 de Santiago le bajó el telón a una gira sudamericana de polvo de ladrillo a la que el tenis 
celeste y blanco volvió a sacarle el 
jugo. La actuación del bonaerense, que se quedó con las ganas de defender el título, no fue la única destacada en la capital chilena, donde también llegaron a cuartos Francisco Cerúndolo, Camilo Ugo Carabelli, quienes se despidieron en se- mis, Tomás Etcheverry y Federico Coria. Y por primera vez en 25 
años hubo cinco representantes 
nacionales en esa instancia de un 
torneo ATP fuera de Argentina.El buen balance ya se había dado en las dos primeras citas de la gira. En el ATP 250 Buenos Aires, el mayor de los Cerúndolo alcanzó la final, que perdió con Joao Fonseca, nueva joya de la Next Gen. Y en el ATP 500 de Río de Janeiro, Báez fue bicampeón y Ugo Carabelli y Francisco Comesaña jugaron las semis.Esos resultados les dieron la razón a aquellos -desde Diego Schwartzman hasta Alexander Zverev- que levantaron la voz para pedir que se vuelvan a potenciar los certámenes en la región, importantes para los jugadores argentinos y sudamericanos que buscan recuperar sensaciones y confianza, tomar envión de cara al resto del año y hasta anotarse victorias que sirvan de trampolín para terminar de acomodarse en la elite.Báez, 34° del ranking, venía en una racha de rendimientos irregulares. Cuando saltó a la cancha para debutar en el torneo porteño, lle
vaba seis meses sin ganar en el cir-

VICTORIA DECARLÉ

Lourdes Carié derrotó 6-2 y 6-3 
a la croata Petra Martic en la pri
mera ronda de la clasificación de 
Indian Wells. En tanto, Federico 
Gómez perdió 6-4 y 7-5 con el es
tadounidense Rudy Quan.

cuito ATP, desde el US Open del año pasado. Sí lo había hecho en el Challenger de Rosario, la primera semana de febrero.En Buenos Aires venció a Ugo Ca

rabelli y perdió luego en segunda ronda. Pero en Río volvió a jugar en un alto nivel y sumó el séptimo 
trofeo de su carrera y el segundo de categoría 500. Y extendió luego su buen andar en Santiago.Francisco Cerúndolo, 26° y mejor argentino ranqueado, jugó por segunda vez la final en Buenos Aires y aunque se quedó otra vez sin el título -en 2021 había perdido con Schwartzman-, se llevó muchas cosas positivas, entre ellas la victoria en cuartos ante Zverev, número dos del mundo. Y con los cuartos de Río y las semis de Santiago, ade

más, recuperó algunas posiciones en la clasificación de la ATP.Los que más aprovecharon los tres torneos de canchas lentas fueron Ugo Carabelli y Comesaña, dos integrantes de la nueva generación que pelea desde hace mucho en el circuito. Tras un paso fallido por el BALTC, con derrotas en primera ronda, los dos rompieron en Río 
por primera vez la barrera de los 
cuartos de final en el circuito más importante. Pero no se conformaron con eso, dieron un paso más y llegaron a semis.El marplatense de 24 años lo hizo 

con festejos ante dos rivales de jerarquía: Nicolás Jarry (47°) en octavos y Zverev en cuartos, frente al que levantó una desventaja de 1-4 en el set decisivo para firmar el mejor triunfo de su carrera. De ese certamen se llevó 200 puntos y tras perder en la segunda ronda de Santiago ya es el 66° en el ranking, su 
mejor ubicación.Ugo Carabelli, campeón del Challenger de Rosario en la previa de Buenos Aires, se anotó dos semis seguidas para pasar del 91° al 61° lugar en dos semanas. El porteño de 25 años entró a Río como lucky lá
ser y en el cuadro principal avanzó antes de caer ante Báez. En Santiago revirtió un 2-5 en el tie break del tercer set para superar a Jarry en el debut y se topó más tarde otra vez con Seba en semis. En las últimas tres semanas jugó 11 partidos, con siete victorias y cuatro derrotas, contando la qualy del evento carioca. Y estuvo en la cancha 24 
horas, 14 minutos y 37 segundos.¿Podrán Comesaña y Ugo Carabelli usar estos resultados como trampolín para despegar sus carreras, como hizo el año pasado Navone, que fue finalista en Río y terminó 2024 como top 50, y en menor medida Díaz Acosta, que ganó su primer título en Buenos Aires y llegó a estar entre los mejores 60?Lejos de los grandes focos, Juan Manuel Cerúndolo (129°) pasó las 
qualysde los tres torneos y volvió a disputar cuadros principales a nivel ATP tras casi un año. Y Román Burruchaga (136°) se dio el gusto de jugar por primera vez el cuadro del Argentina Open, tras ganar sus dos partidos de la clasificación.

Hubo también actuaciones con 
gusto a poco. Navone (63°) solo hilvanó victorias en Buenos Aires, donde hizo cuartos con festejo ante Holger Ruñe (12°). Díaz Acosta (139°) sumó tres derrotas consecutivas en primeras rondas. Y Etcheverry, 45° y tercer mejor argentino del ranking, perdió en el debut en el BALTC, en la segunda ronda en Río y en cuartos en Santiago.En el balance general, la gira fue muy positiva para los argentinos, que con resultados ratificaron otra vez cuán importantes son estos torneos para el tenis de la región. ■

La libreta de 
polideportivo

Básquetbol

Curry la volcó después 
de seis años en la NBAStephen Curry volcó una pelota en la NBA después de seis años y bromeó con que será la última de su carrera. Lo hizo en la derrota ante Philadelphia, más allá de sus 29 puntos y 13 asistencias. “Me costó mucho llegar allí”, aseguró el base de Golden State. En tanto, LeBron James quedó a un tanto de convertirse en el primero en llegar a los 50.000 puntos. Volcada. Stpehen Curry.

Reconomiento

Los candidatos a los 
Premios Laureus2025De cara a los Premios Laureus que se entregarán el 21 de abril en Madrid, algunos candidatos son Carlos Alcaraz, Lamine Yamal, Marc Márquez, Armand Duplantis, Simone Biles, Rebeca Andrade, Aryna Sabalen- ka, León Marchand, Tadej Po- gacar, Max Verstappen, Sifan Hassan, Faith Kipyegon y Sydney McLaughlin.

Atletismo

Dos etíopes festejaron 
en el Maratón de TokioEl etíope Tadese Takele conquistó el Maratón de Tokio con su mejor tiempo personal de 2h03m23, apenas 28 segundos delante del también etíope Deresa Geleta y 37 segundos delante del keniata Vincent Kipkemoi. Entre las damas celebró la etíope Sutume Kebede con 2hl6m31 para defender su corona en esa prueba.

mailto:laranguiz@clarin.com
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La 97a entrega de los Oscar

Razones para

Tetracampeón.Baker es la primera

la consagración 
de Sean Baker 
y su “Anora”Fue un éxito del cine independiente, un premio a la impecable trayectoria del director (autor de “Proyecto Florida”, entre otras joyas) y a una película con corazón.

<5
Análisis
Pablo O.Scholz pscholz@clarin.com
Suele suceder que, cuando los miembros de la Academia de Hollywood no están del todo convencidos con ninguna de las películas candidatas, terminen repartiendo en vez de entregando los premios Oscar. No fue el caso el domingo, cuando Anora se llevó cinco de los seis premios a los que aspiraba: mejor película, dirección, actriz pro- tagónica (Mikey Madison), guión original y edición. El único que no ganó fue actor de reparto, Yura Bo- risov (Igor en el filme).Así, Sean Baker, el realizador de 
Anora, se convirtió en la primera 
persona en la historia en ganar 
cuatro Oscar por la misma pelícu
la (como fue productor del filme, se llevó la estatuilla a mejor película, y además fue director, editor y guionista). Bong Joon-ho, hace cinco años, se llevó tres estatuillas por 
Parásitos (película, dirección y guión original).Y la mención no es casualidad: ambas películas tuvieron la misma distribuidora independiente en los Estados Unidos, Neón. El espal

darazo de la Academia a Baker, un realizador que nunca se apartó del cine independiente y que se movió cómodamente fuera de la industria hollywoodense, podría dejar enseñanzas para la industria.
Anora costó seis millones de dólares, menos de la mitad de lo que Demi Moore cobró hace casi 30 años por Striptease (12,5 millones de dólares), y lleva recaudados 40 millones de dólares. Está entre las 

ganadoras del Oscar que menos 
recaudó en taquilla. Y ya se estrenó en todo el mundo, pero tal vez los premios la empujen para arriba.Puede haber más de un motivo por el que la mayoría de los 10.500 miembros de la Academia de Hollywood habilitados para votar anoche la hayan elegido como la mejor película de 2024.

Tiene corazón. Su protagonista, una bailarina erótica y prostituta tan valiente como ingenua, se enamora y enamora al hijo caprichoso de un magnate y oligarca ruso y se casa con él en Las Vegas. Y allí, 
Anora, que ya había ganado la Palma de Oro en el Festival de Cannes el año pasado, se transforma. Crece. No es otra película, sino que sabe incluir a la anterior, incrementa su interés y termina ganándonos toda la empatia.Su protagonista (la mencionada Mikey Madison, con apariciones 

en la Scream de 2022 y en Había 
una vez... en Hollywood) es queri- ble y uno está siempre de su lado. La película si algo destila es pasión, energía, vida. ¿Es drama? Es drama. ¿Es comedia? También.Algunos ven en Anora la histo
MEJOR ACTOR POR "EL BRUTALISTA"

El regreso de Adrien Brody, 22 años después

Adrien Brody, que ganó el premio 
a mejor actor protagónico por El 
brutalista, recordó que última
mente no estaba atravesando un 
buen período de trabajo, por lo 
que este, su segundo Oscar (el 
primero lo ganó por interpretar a 
otro sobreviviente del Holocaus
to, en El pianista, de Román Po- 
lanski, hace 22 años) es casi co
mo un reposicionamiento.

Dijo Brody, tras lanzarle el chicle 
que masticaba a su pareja, Georgi- 
na Chapman, antes de subir al es
cenario: "Actuar es una profesión 
muy frágil. No importa en qué eta
pa de tu carrera te encuentres, no 
importa lo que hayas logrado, todo 
puede desaparecer. Y creo que lo 
que hace que esta noche sea más 
especial es ser consciente de eso. 
Y la gratitud que siento por seguir
haciendo el trabajo que amo". Segundo Oscar. Tras "El pianista".

ria de Cenicienta, pero mucho más jugada: las películas de Baker no suelen tener un happyend. Se parece más a Mujer bonita, en la que Vivían, la prostituta que encarnaba Julia Roberts, se enamoraba de otro tipo que nada en dinero (Ed- 

ward, que interpretaba Richard Ge- re). Pasaron 35 años, y el sueño americano de Vivían y de Anora tal vez sea el mismo, pero la realidad actual y la de los ‘90 no son simétricas. Para nada.
Pero Baker, un especialista en 

retratar el white trash estadouni
dense, de Tangerinea Proyecto Flo
rida, no encorseta ni pinta a ninguno de los personajes como villano. Todos están movidos por el poder el dinero. Todos, menos uno. Igor, que interpreta un injusto perdedor del Oscar anoche, Yura Borisov, y que integra el séquito de rusos que debe cuidar al malcriado Vanya (Mark Eydelshteyn).Será una cuestión de mera casualidad, o tal vez, todo lo contrario, pero Anora era -es- la única de las diez que competían por el Oscar a mejor película que no transcurría en el pasado, sino en el presente, en la sociedad actual y con elementos que se parecen mucho al mundo en el que vivimos.Tal vez por eso la premiaron. O tal vez El brutalista les resultó demasiado excesiva -en todo-, o no se creyeron alguno de los giros finales de Cónclave. Pero prefiero creer que Anora ganó por méritos propios. Nunca sabremos por cuántos votos se impuso, pero el mío lo hubiera tenido.En sus discursos, tanto Baker co-

mailto:pscholz@clarin.com
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Emoción. En su primer gran papel de cine, Mikey Madison se llevó todo.

“No Other Land” y “Aún estoy 
aquí": ¿todo premio es político?El documental retrata el conflicto palestino israelí. Y el filme brasileño denuncia los crímenes de la dictadura.

mo Madison se mostraron más del lado independiente y sin poder creer lo que habían alcanzado. El cineasta, tras recibir la estatuilla a la mejor dirección de manos de Quentin Tarantino, le agradeció por haber hecho Había una vez... 
en Hollywood (allí trabajó Mikey Madison). “Todos estamos aquí esta noche porque amamos las películas. ¿Dónde nos enamoramos de las películas? En el cine”, arrancó, y prosiguió: “Los cineastas siguen haciendo películas para la pantalla grande, sé que yo lo haré. Distribuidores, por favor, concéntrense, en primer lugar, en los estrenos en salas de cine de sus películas. Padres, presenten a sus hijos películas de cine y estarán formando a la próxima generación de amantes del cine y cineastas. Y para todos nosotros, cuando podamos ver películas en una sala de cine, man-
“Anora” costó solo seis 

millones de dólares.
Puede ser una lección 

para la industria.

tengamos viva y en buen estado la gran tradición de la experiencia cinematográfica”.Madison fue más personal: “Quiero reconocer y honrar a la comunidad de trabajadoras sexuales. Seguiré apoyando y siendo una aliada”. Para quienes no lo saben, 
Anora trata precisamente sobre una trabajadora sexual que se enamora en Nueva York del hijo caprichoso de un oligarca ruso.Días atrás decíamos que en esta edición del Oscar no había una película favorita clara, neta, como por ejemplo pasó el año pasado con 
Oppenheimer. Este año, de las diez candidatas, cinco en algún momento estuvieron consideradas como predilectas.Primero fue Wicked, que termi

nó ganando solo dos Oscar: diseño de producción y de vestuario. Luego, El brutalista, cuando ganó mejor drama en los Globo de Oro (se llevó tres Oscar: actor protagónico para Adrien Brody, música original y dirección de fotografía). Con el anuncio de las nominaciones, parecía que Emilia Pérez (13 candidaturas: récord para una película extranjera) arrasaría, pero cosechó solo dos estatuillas: mejor actriz de reparto para Zoé Saldaña, y mejor canción (El Mal).Después, sí, apareció Anora, cuando los sindicatos de los productores y de directores la eligieron la mejor del año (también ganó el Critics Choice Awards, que a estas alturas merece ser considerado mejor parámetro que los devaluados Globo de Oro). Y, al final, asomó Cónclave, mejor película en los BAFTA y mejor elenco para el Sindicato de actores, que ganó un solo Oscar, a mejor guión adaptado, cuando ni siquiera los Writers Guild Awards lo nominaron...Peor les fue a Un completo des
conocido, que hizo sapo en sus ocho candidaturas (incluyendo película, dirección, actor protagónico -Timothée Chalamet- y guión adaptado) y a Nickel Boys, que perdió en sus dos candidaturas, mejor película y guión adaptado.Las otras tres candidatas a mejor película se llevaron algo: Aún estoy aquí, de Walter Salles (Diarios 
de motocicleta) fue la mejor película internacional -primera vez que una brasileña lo logra-; Duna: 
Parte Dos, mejor sonido y efectos visuales; y La sustancia, mejor maquillaje y peinados. El otro premio importante de la noche fue para 
Flow, como mejor película de animación. El filme de Letonia, que también estaba nominado como mejor película internacional, sorprendió ganándole a Robot salva
je, de DreamWorks, que llegaba al Dolby Theatre como favorita. ■

La entrega de los Oscar adquirió un tinte político y de gravedad con el premio al documental No 
Other Land (“Ninguna otra tierra”), realizado por un colectivo palestino-israelí.Es el retrato de una aldea de Cis- jordania bajo ocupación militar israelí, dirigido por el activista palestino Basel Adra y el periodista de investigación israelí Yuval Abraham. La película, producida entre 2019 y 2023, sigue a Adra mientras corre el riesgo de ser arrestado para documentar la destrucción de su ciudad natal, Ma- safer Yatta, que los soldados israelíes están derribando para utilizarla como zona de entrenamiento militar. Las súplicas de Adra caen en oídos sordos hasta que se hace amigo de Abraham, que lo ayuda a ampliar su historia.Al subir al escenario a recibir la estatuilla, Adra y Abraham tuvieron palabras que conmocionaron al Dolby Theatre. Adra describió los problemas que enfrenta su aldea, incluidas las demoliciones de viviendas y el desplazamiento: “Hacemos un llamado al mundo a tomar medidas serias para detener la injusticia y detener la limpieza étnica del pueblo palestino”.Abraham tomó luego la palabra y describió a Adra como su “hermano”, pero denunció que se los considera “desiguales”. Y señaló: “Vivimos en un régimen en el que soy libre según la ley civil y Basel está bajo leyes militares que destruyen su vida”.Abraham pidió el fin de la violencia que ha consumido Oriente Medio durante décadas y que empeoró después del ataque terrorista de Ramas a Israel el 7 de octubre de 2023 y la consiguiente ofensiva militar israelí en Gaza.“Hicimos esta película, palestinos e israelíes, porque juntos nuestras voces son más fuertes”, dijo. “Nos vemos unos a otros. La atroz destrucción de Gaza y su pueblo debe terminar. Los rehenes israelíes brutalmente tomados en el crimen del 7 de octubre deben ser liberados”.Instó al mundo a buscar “un camino diferente, una solución política, sin supremacía étnica, con derechos nacionales para nuestros dos pueblos” Y criticó al gobierno estadounidense, acusando a la “política exterior de este país” de “ayudar a bloquear este camino”. Ambos ganadores se lleva-

Hermandad. El palestino Adra y el israelí Abraham, codirectores.

Latinoamérica presente. El brasileño Walter Salles con la estatuilla.
ron un aplauso de pie.El ministro israelí de Cultura, Miki Zohar, calificó ayer de “triste momento para el mundo del cine” la entrega del Oscar al documental. “En lugar de presentar la complejidad de la realidad israelí, los cineastas han optado por amplificar historias que distorsionan la imagen de Israel ante el público internacional”, escribió Zohar, miembro del Likud, el partido del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu. El documental aún no está disponible en ninguna plataforma de streaming en la Argentina.El otro premio político fue para Aún estoy aquí (en cartel en salas argentinas), de Walter Salles (Es
tación Central, Diarios de moto
cicleta), la primera producción brasileña en ganar el premio a mejor película internacional.Es la exploración de un trauma nacional ignorado durante mucho tiempo: trata sobre una familia desgarrada por la dictadura militar que gobernó Brasil durante más de dos décadas. Fue un éxito 

de taquilla en su país, con casi tres millones de entradas vendidas.Ambientada en la década de 1970 y basada en hechos reales, cuenta la historia de los Paiva, una familia de clase alta en Río de Janeiro destrozada por la dictadura. Rubens Paiva, un excongresista de izquierda, fue detenido por militares en 1971 y nunca más se lo volvió a ver. La historia se centra en su esposa, Eunice Paiva, y su búsqueda de justicia. Está basada en un libro de Marcelo Rubens Paiva, uno de los hijos de Rubens, publicado en 2015.Mientras la película se exhibía en todo Brasil, la Policía Federal desclasificó un informe que detallaba un complot de 2022 por parte de oficiales militares para realizar un golpe de Estado e impedir que Lula asumiera la presidencia y mantener en el poder al ul- traderechista y excapitán del ejército Jair Bolsonaro.Anoche, el Oscar fue celebrado con euforia en todo Brasil por las multitudes que llenan las calles en los festejos de Carnaval. ■
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CulturaInspirada en la experiencia de sus padres, Romina Tamburello crea una historia que desafía prejuicios.¿Y si tus padres quieren volverse swingers? Deseo y tensiones, en una novela
Entrevista

Inés MayesEspecial para Clarín

C
omo si viviera dos vidas en simultáneo, la cineasta Romina Tamburello construye además una carrera literaria en paralelo a su actividad visual y presenta ahora su segunda novela, Los amigos 

de mis papás (Penguin Random House), una obra que aborda el deseo y el amor en todas las etapas de la vida.Inspirada en las experiencias de sus propios padres, la autora explora el universo swinger con una mirada íntima y despojada de prejuicios, retratando la búsqueda de la conexión emocional y física incluso en momentos de crisis. A través de Cecilia, una hija atrapada entre la asepsia de su profesión científica y las aventuras inesperadas de sus progenitores, Tamburello dibuja una historia de transformación, cuestio- namiento y redescubrimiento de los roles familiares y personales.Si en el reverso de las letras está la imagen, Tamburello también pisa en el mundo del cine con su largometraje Vera y el pla
cer de los otros, galardonado en prestigiosos festivales internacionales. Actualmente, trabaja en la adaptación cinematográfica de

Cineasta y narradora. Y una obra sobre el deseo a todas las edades.
Los amigos de mis papás.
-Es una novela sobre el placer, el 
deseo y el amor, a cualquier edad, 
¿cómo se te ocurrió la figura de 
los padres swingers?-Este libro está inspirado en la historia de mis papás y, si bien hay una gran cuota de ficción, el gran catalizador fueron las charlas que tuve con mi mamá en un momento de profunda crisis de su pareja. A ella le apareció la pregunta de ¿qué pasa cuando el único hombre con el que estuviste ya no te desea más? ¿cómo se conoce nueva gente? ¿Y si no quiero conocer nueva gente ni volver el tiempo atrás, simplemente quiero seguir sintiéndome acompañada por el hombre que amo en esta nueva etapa de la sexualidad? Fueron largas charlas y preguntas. Yo no sabía cómo res-

Los amigos de 
mis papás Ediciones B 256 páginas $ 24.999

ponderle así que de alguna manera creo que inventé esta ficción para darle la solución al problema que, luego de ser depositaría de su confianza, a mí también me atormentaba. Cuando empecé a investigar el mundo swinger, a conocer sus reglas y despojarme de los prejuicios pude conocer esa otra cara del deseo, ese plan en pareja que implica compartir los espacios de exploración donde el 

deseo aplasta las pretensiones he- gemónicas y la menopausia no es el final si no un nuevo comienzo.
-¿De qué manera conjugas lo 
científico con lo emocional?-Sentía que el personaje de Cecilia, la hija desde donde se cuenta la historia, tenía que ser alguien prejuicioso, fanático de la asepsia y la profilaxis, ajena completamente a ese mundo. Tengo una amiga biotec- nóloga, Lucía, que fue el personaje en el que me inspiré para empezar a bocetarla. Tuve que investigar muchísimo, me entrevisté con veterinarios, médicos, biotecnólogos. Después de muchas entrevistas, idas y vueltas entendí que hay en las ciencias duras un gran componente sensible. Me fanaticé tanto que hasta presencié el parto de una vaca. En un momento necesité dejar de investigar y empezar a dibujar a esta mujer de 35 años y, como me pasa la mayoría de las veces, el personaje se reveló como una foto y también se rebeló como una adolescente y fue delineando la trama. 
-También se trata el tema de la sa
lud de los padres y de la crisis de 
la mediana edad: de pensar qué 
quiero y cómo lo quiero.-Creo que este libro trata sobre todo de eso: hay una edad en que nos tenemos que hacer cargo de nuestros padres. A Cecilia le tocó hacerse cargo con esta aventura que a la vez la pone frente a su propia falta. Mientras ella pierde el deseo por su pareja y se cuestiona el deseo por su profesión, sus padres apuestan a renovar el amor abriendo la pareja y para colmo, le piden que los ayude. Lo que quiero decir es que, “Swinger” o no, esta es la historia de dos mujeres que se encuentran en el deseo y es ese encuentro el que rompe con los roles familiares: ya no son una madre y una hija, si no dos mujeres que comienzan a vincularse desde un lugar diferente, con más preguntas que respuestas.
-¿Cómo está siendo recibida?-Lo que pasa con los libros es liberador. A diferencia de una película o una obra de teatro en donde una se queda esperando el aplauso, la devolución o una crítica, acá decidís 

que vas a dejar de corregir y corregir para no enloquecer, aprobar la “galera”, pautás la tapa y deja de ser tuyo, lo que quisiste decir el lector lo toma o no, lo reinterpreta, le resuena o no, pero no hay una reacción inmediata lo cual baja la ansiedad. El libro salió hace muy poquito, pero por suerte existen las redes sociales y me voy enterando de lo que va generando y viene siendo muy bien recibido, sobre todo por las mujeres.
-¿En qué estás trabajando aho
ra?-Estoy comenzando con la adaptación de este libro a película con Pez Cine (productora audiovisual con quien produje mi opera prima 
Verayel placer de los otros). Es un proceso complejo que requiere de mucha autocrítica, honestidad y renuncia, primero para no traicionar la obra literaria y segundo para que la pieza audiovisual tenga un valor propio, venga a contar con imágenes eso que el lector imaginó. Como en mi primera película (que codirigí con Federico Actis) estoy segura de que quiero contar historias de mujeres deseantes que van a fondo para encontrar lo que les da placer.
-¿Qué otras lectoras mujeres le
es y te gustan?-Selva Almada, Delphine De Vi- gan, Claudia Piñeyro, Caitlin Moran, Mariana Enriquez, Milena Busquets, Tatiana Tibuleac, Liliana Heker, Rosa Montero, Clarise Lispector, Virgine Despentes, Luz Vitolo, Alisa Lein. Me quedo corta con este listado y no sería justa si no nombro a las que leía en la infancia y que de alguna manera inspiraron mis ganas de escribir: Elsa Borneman, Liliana Bodoc, Isabel Allende, Agatha Christie. ■
TAMBURELLO BÁSICO

Actriz, escritora, guionista y di
rectora de cine y teatro. Su pri
mer largometraje, Verayel pla
cer de los otros, participó de 
más de 30 festivales internacio
nales y cosechó varios premios.

Horóscopo

ARIESNuevas perspectivas para su trabajo, las diferencias se atenúan a tiempo. Asigna a cada situación dada el escenario correcto.
TAUROOrdene varios temas económicos y ponga el acento en otras cuestiones laborales. Novedades que traen lo necesario para mejorar.
GÉMINISAnímese a los desafíos y acepte la realidad con sus notas. Las ideas simples son las que brillan, las sutilezas generan algo nuevo.

CÁNCERReconoce los límites y crea un clima agradable para la amistad. Reformule objetivos más realistas, se nutre de buena energía.
LEOReflexión que trae certezas a sus decisiones. Renueva expectativas laborales con astucia y confía en las buenas intenciones.
VIRGOPone en claro sus pretensiones, las actividades laborales se conectan. El trabajo gru- pal sirve para resolver temas económicos.

LIBRABuenos recursos, tiene la oportunidad de demostrar su talento. Articula proyectos para generar necesidades propias y ajenas.
ESCORPIOIncorpore nuevas actividades y recuperará la confianza en sí mismo. Disipe las dudas y podrá desplegar sus buenas intenciones.
SAGITARIOEl cuidado mejorará las relaciones laborales y pondrá en acción sus deseos. A la hora de dar una opinión lo hace con mucha reserva.

CAPRICORNIOEstablecer un orden es prioritario, elige lo más práctico. Acompañe sus decisiones con ideas renovadas y buenos desarrollos.
ACUARIODesafíos que ponen a prueba su inteligencia. Capacidad para realizar nuevas actividades y dar estructura a emprendimientos.
PISCISRetome el rumbo, la continuidad favorece su trabajo comercial. Observar y comprender la realidad lo ayudará más de lo que cree.
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Streaming

“Viudas negras: p*tas y chorras”, 
el adelanto de la nueva serie de TNTEn una tira que también se podrá ver por Flow, Pilar Gamboa y Malena Pichot interpretan a dos amigas que tuvieron un pasado delictivo.

TNT y Flow presentaron durante la transmisión de los Oscar una nueva producción que estrenará este año: Viudas negras: P*tasy 
chorras. Esta nueva serie, producida y desarrollada por Pampa Films, es una comedia negra que contará con ocho episodios de treinta minutos.

Viudas negras: P*tas y chorras se anticipa como una comedia con guiños de thriller, protagonizada por Pilar Gamboa y Malena Pichot, junto a un elenco integrado por Fernanda Callejón, Mónica Anto- nópulos, Marina Bellati, Minerva Casero, Agustina Tremari, Paula Grinszpan, Alan Sabbagh, Julián Lucero, Jerónimo Bosia, Georgina Barbarossa, Pachu Peña, Emilia Mazer, Benjamín Rojas, Julián Kar- tun y Esteban Prol, entre otros.
Protagonistas. Pichot y Gamboa, firmes pero sin fecha de estreno.La producción corre por cuenta

de Pampa Films y está dirigida por Nano Garay y Coca Novick. Pichot, además de ser la actriz protagonista, es la creadora, guionista y showrunner.Esta serie cuenta la historia de Maru (Pilar Gamboa), una mujer que lleva una vida acomodada en un barrio cerrado, quien en su adolescencia junto a su amiga Mica (Malena Pichot) tuvieron una oscura historia como "viudas negras" que hoy vuelve para atormentarlas. El avance de la serie va de pun- tín al medio con las viudas negras haciendo de las suyas durante una cena.En los medios se habla de “viuda negra” cuando se trata de mujeres que utilizan la seducción para fines delictivos. El término comenzó a utilizarse hace décadas, cuando hubo muchos casos similares que,

habitualmente, terminaban en robos. Con el tiempo fueron reduciéndose, pero ahora volvieron a aparecer también en clave 2.0a través de las plataformas digitales y las redes sociales.Este 2025 se conocieron varios casos de viudas negras. El tercero en relevancia en una semana se dio en la Ciudad de Buenos Aires y se reprodujo hasta el cansancio días atrás: tres uruguayos que llevaron a dos mujeres a un departamento en Palermo. Las habían conocido en el boliche Kika y las invitaron. La noche terminó como es de manual en esta clase de procedimientos: bebidas, pérdida de conciencia y robo.Dónde se veráCon una mezcla de humor y suspenso, ambas protagonistas tendrán que desentrañar complejidades de su pasado y su identidad, "para enfrentar las consecuencias de sus acciones".
Viudas negras: P*tasy chorras se suma al catálogo de coproducciones, junto a otros contenidos que ya se encuentran disponibles como Cris Miró (Ella)y La mente del 

poder. Esta nueva serie se estrenará este 2025, aún sin fecha confirmada, en TNT y en el On Demand de Flow.B

¿ylravel Services
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3 OS EN PAQUETE COMBINADO RÍO DE JANEIRO Y BUZIOS
Válido de lunes a viernes. Tope de descuento $150.000.- en base doble.

AHORRA MÁS QUE NUNCA

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 I © O @
BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 01/04/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIO
NES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES POSIBLES 
Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. LOS BENEFICIOS Y DESCUEN
TOS NO SON COMBINABLES, NI ACUMULADLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, 
LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO 0 LLAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO SA„ CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

http://WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO
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Personaje

Murió Eleonora Giorgi, actriz 
símbolo del cine erótico italianoDebutó en la pantalla grande con “Historia de una monja de clausura” y llegó a trabajar con los más grandes directores de su país. Su amplia trayectoria.
La actriz y directora italiana Eleonora Giorgi, icono del cine erótico de los años ‘70 en su país, murió ayer a los 71 años debido a un cáncer de páncreas en fase avanzada con metástasis cerebral, informó su familia.Eleonora Giorgi, que anunció su enfermedad en 2023, compartió en los últimos meses su estado de salud en varias entrevistas de forma transparente. “Me mantienen con vida”, llegó a decir la actriz italiana, informan los medios locales.Giorgi, que también fue cantante, debutó en el cine en 1973 con la película Storia di una monaca di 
clausura (Historia de una monja de clausura), un papel que le abrió las puertas del cine de género y la convirtió en un icono erótico de la época, imagen que posteriormente acentuó con un desnudo en la re- Premiada. Por su actuación en "Borotalco" ganó un David de Donatello a Mejor Actriz, galardón top en Italia.

vista Playboy. La actriz, nacida en Roma en 1953, logró consagrarse en la comedia italiana de los 80 con películas como Mia moglie é una 
strega (Mi esposa es una bruja), 
Grand Hotel Excelsion y, sobre todo, Borotalco. Por su papel en esa película, dirigida por Cario Verdone en 1982, ganó un David de Donatello a mejor actriz protagonista, el máximo galardón del cine italiano.Con los mejores directoresA lo largo de su carrera trabajó con grandes directores como Federico Fellini (con quien tuvo un breve papel en su película Roma), Niño Manfredi, Damiano Damiani y Darío Argento y en los años ‘90 se enfocó en la televisión y el teatro, mientras que en los 2000 probó suerte en el rol de directora. En 2003, Giorgi escribió y dirigió su primer largometraje, Uomini & 
donne, amori & bugie, con Ornella Muti.En sus últimos años, participó en realities como Bailando con las es- 
trellasy Gran Hermano VIPen Italia, y desde 2023 compartió abiertamente su lucha contra el cáncer y la necesidad de hacerse estudios frecuentes.“Esta mañana, Eleonora Giorgi falleció en paz, rodeada del amor y el abrazo de sus hijos y seres queridos”, informó su familia. ■

Telones y pantallas

Habló de las razones de seguridad que obligaron a reprogramar la fecha

El duro comunicado de Shakira tras suspender su show en Chile
Esta noche, tocan en Teatro Vorterix

The Cult sumó un concierto extraShakira iba a presentarse el domingo pasado en el Estadio Nacional de Santiago de Chile, previo a su llegada a Buenos Aires, donde realizará dos shows el 7 y 8 de marzo en el Campo Argentino de Polo en el marco de su gira Las 
Mujeres Ya No Lloran World Tour. Sin embargo, el evento se canceló apenas unas horas antes de su comienzo por inconvenientes técnicos. Horas después, Shakira compartió un duro comunicado en sus redes.En un mensaje dirigido directamente a sus fans, la colombiana señaló: “Cada noche sobre el escenario es una gran fiesta donde celebramos nuestra conexión, el cariño y las emociones que nos unen y ver sus caras de alegría y el brillo en sus ojos, es en gran parte lo que me hace levantarme cada día con ganas de celebrar la vida. Así que pueden imaginar cuán doloroso es para mí como artista ver que después de tantos esfuerzos para venir hasta este país que tanto quiero, mi show en Chile en esta ocasión debe ser reprogramado por circunstancias ajenas a mí o a mi producción”, se sinceró.

La estrella. Cantará este viernes y sábado en Buenos Aires, apY agregó: “Cuando un artista viaja a un país, su producción y su equipo entran a depender directamente de los productores locales, mi staff y yo confiamos en todo momento en que la productora contratada por el promotor local seguiría al pie de la letra las especificaciones que fueron diligentemente proporcionadas por nuestra parte para que se pudiera dar un show de la magnitud de este”.“Desafortunadamente, nos hemos encontrado con que el suelo del lugar donde iría mi escenario está desnivelado y no se encuentra debidamente estabilizado para organizar la seguridad de mi 

banda, bailarines, mis fans y la mía propia”, sostuvo. Sumó: “Tengo el corazón partido en mil pedazos por no poder cantar para ustedes hoy por motivos más allá de mi control. Aún así, tengo la certeza de que volveré a Chile muy pronto para presentarles el show que les he prometido a la altura de lo que se merecen, aunque yo misma tenga que inspeccionar el suelo y hasta el último tornillo de la estructura que sostenga mi escenario. Sé que cuento como siempre con su comprensión y cariño. Porque una loba es con su manada, hasta en los más difíciles desafíos”, sentenció. ■

Tras dos noches inolvidables en el Estadio Obras Sanitarias, The Cult sorprendió a sus fanáticos con el anuncio de un tercer concierto en Buenos Aires, que tendrá lugar hoy.El grupo británico, icono del rock alternativo, celebró su 40° aniversario con dos presentaciones con localidades agotadas los días 1 y 2 de marzo en el Estadio Obras.Con un repertorio que recorrió los grandes éxitos de su carrera, lan Astbury y Billy Duffy ofrecieron actuaciones intensas, combinando energía y mística sobre el escenario, reviviendo los sonidos de sus 11 discos de estudio y haciendo un paso obligado por sus hits indelebles como SheSellsSanctuary, Pire 
Woman, Rain, o la icónica canción Love Removal Machine.La respuesta del público argentino, siempre apasionado, convirtió ambas noches en un acontecimiento único, tanto por el espectacular show, así como por el anuncio del nuevo concierto, que sorprendió a todos. The Cult reafirma así el lazo inquebrantable que une a la banda 

con Argentina desde su primera visita en 1991 y que seguirá sumando recuerdos.La banda británica se presentará en el Teatro Vorterix hoy, desde las 21, ofreciendo una experiencia más íntima para sus seguidores y ampliando así el idilio con el público.Las entradas ya se encuentran a la venta a través de la web de All Access (allaccess.com.ar). Además, los clientes de Santander American Express podrán adquirirlas en 6 cuotas sin interés. ■

Idilio. Tras los shows en Obras.
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__ _ < AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ EIMPORTADOS

AUTOMOTOR

EMPLEADO super 112836-9886 Cap

OFICIAL TORNERO. Zona Lugano 
c/experiencia sin límite de edad 
Enviar CV a machadm97@ 
gmail.com¿QUERÉS 

UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UN AUTO?

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com
|RUBRO14

Pilar
Concesionario Oficial

I SERVICIOS 37 PEDIDO

VIGILADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com
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SEÑORA 00 Ada 30añ 4709-0792

SEÑORA Sofia 42añ 11-61158466
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/ ALTERNATIVAS

58 OFREC.

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

CONTACTOS

— \ MENSAJES, SALUDOS,R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

SERVICIOS

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

Servicio 
Técnico 

con tumos
® 11 26532903 
a (0230) 4668866

www.hondapilar.com.ar

¡ENCONTRÁ 
EL CRÉDITO, 
PRÉSTAMO, 
O HIPOTECA 
QUE BUSCAS!

RUBRO14

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740
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Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

Cómo publicar 
en Clarín
Gasificados

RECEPTORÍAS

Para publicar acércate a cualquier 
receptoría de nuestra red.

Consulté el listado en el interior del 
suplemento o en:

www.clasificados. 
clarin.com
/receptorías

Medios de pago:
Efectivo o tarjeta de crédito

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS Virgen Sma del Rosario 
del Milagro x curar a mi hija.Diana

SOCIALES

NOELIA 42 Masajista 1150271450

CALLCENTER (interior)

0810.222.8476
Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancada

RECEPTORÍA  VIRTUAL

Registratey publica tu aviso lineal las 
24 hs. en todos los rubros
(excepto Legales)

Pago sólo tarjetas de crédito

www.receptoriaonline. 
clarin.com

Fúnebres

♦ Sepelios y 
Participaciones

SANDE DE ABASCAL CLIDE, Mila
gros (Q.E.P.D) falleció el 3-3- 
2025 . Ricardo Kirschbaum, Ri
cardo Roa, Ignacio Miri, Héctor 
Gambíni, Pablo Vaca, Leandro 

Perez,Guillermo Kellmer, Pablo 
Blanco, Silvia Fesquet, Diana 
Baccaro, Alejandra Fernandez 
Guida, Eduardo Van der Kooy, 
Walter Schmidt, Sebastián Cle
mente, Vicente Dagnino, Ernesto 
Jackson, Miguel Wiñazki, Luís 
Vinker, Horacio Convertini, Wal
ter Domínguez, Matilde Sánchez, 
Pablo Sigal, Santiago Gómez, 
Fabian Bosoer, Pablo Scholz, 
Martin Voogd, Marcelo Cantelmi, 
Pablo Biffi, Claudio Aliscioni, Sil
via Naishtat, Santiago Gómez, 
Daniel Fernandez Cañedo, Ale
jandro Borensztein, Federico 
Briem y todos sus compañeros 
de la redacción del diario clarín 
lamentamos el fallecimiento de 
la madre de Gonzalo Abascal. 
Acompañamos a toda su familia 
en este momento de profundo 
dolor.

SANDE DE ABASCAL CLIDE, Mila
gros (Q.E.P.D) falleció el 3-3- 
2025 . Todos los compañeros 
de la redacción del diario Clarín 
acompañan a Gonzalo Abascal y 
su familia en este momento de 
profundo dolor.

♦ Recordatorios

LUTZKER, Raquel Panich - Z’L- A 
35 años de tu partida, siempre 
te recordamos con mucho amor. 
Tus hijos, nietos y bisnietos.

gmail.com
clasificados.clarin.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
http://www.hondapilar.com.ar
http://www.clasificados
clarin.com
http://www.receptoriaonline
clarin.com
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Claríngrilla N2 20.397 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Mme. Amiel-Lapeyre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

DefinicionesEstado soberano de la Unión Europea, capital: Atenas; 2 ► Confrontación del activo y el pasivo para averiguar el estado de los negocios o del caudal; 3>Personal de un taller, oficina, etc.; 4> Amer. Pa- jarillo cantor, parecido al gorrión; 5►Molestar, mover mucho, cansar con órdenes diversas; 6 ► Pedazo de tela que se cose a lo que está viejo o roto; 7kSuplantador, persona que se hace pasar por quien no es; 8kCausar gran admiración, sorprender; 9 ►Moneda de plata acuñada por orden del rey Sancho el Sabio de Navarra; 10►Extenuante, cansador; 11 ►Excelente, primoroso, digno de estimación y aprecio; 12 ► Divorciar, separar a los casados, anular el matrimonio; 13►Cosa arcana o muy recóndita, que no se puede comprender o explicar; 14^ Furgón policial para la conducción de detenidos; 15 ► Reo a quien legalmente se ha probado su delito; 16►Que se hace o sucede en tiempo a propósito y conveniente; 17► Persona que pesca o vende truchas; 18^ Manillar de una bicicleta o una motocicleta; 19►Corta extensión o duración;20^ Décimo mes del año según el calendario republicano francés; 21 ¡>Árbol cupresáceo, de madera rojiza y olorosa.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -ar-ba- brar - bre - brío - ca - ce - che - che - chin - c¡ - cía - ció - ción - con - dad - des - do-do- dor- dor- go - go - gre - gri - im - je - lan - lie - lo - ma - me - míen - mis - no - nu - o - por - pos - pre - prés - ra - re - rio - ro - san - sar - si - so - som - ta - ta - te - te - to - tor - tre - tru - tu - ve - vic.

llf/tr] ofí í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
lAJLtcL 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

AVALANCHA

APARTADOS
DISTANTES

1 MANCHA EN
LA BASE DEL

PÁRPADO 
INFERIOR

1 ACCIÓN 
DE IR

CONTINENTE

1 POSTURAS 
DE YOGA

ÓNIX 
(PL.)

1
L>

REVERENCIE 
0 

RINDA 
CULTO

PROCEDE. 
DERIVA

CALLAN, 
NO DICEN

►1 PREFIJO
NEGATIVO

MONAGO LLO

PREFIJO: 
SOBRE

INSTRUMEN
TO MUSICAL 

RÍO DE 
ARGENTINA

SUBAS LA 
BANDERA

PRIMER REY 
DE ARGOS

>
ALTILLO, 

1ESVÁN (PL.)
TERRENO
ARENOSO

► i
REALIZARE 
UNA COSA

L>
RITMO

NEOYOR
QUINO

MADRE DE 
LA VIRGEN

DENTRO 
DE

► FURIA, 
CÓLERA

ANTES DE 
CRISTO

> 1
PROBAR UN 
VINO PARA 
EXAMINAR 
SU SABOR

■> 1
SUPRESION
DE LETRAS 

AL FINAL DE 
UN VOCABLO

>

Soluciones
Sudoku N9 7.089

Sudoku
N- 7.090

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

8 9 5

5 1 3 8

6 9

3 1 2

7 3 5 6

7 1

9 2 7

3

7 6

Avanzado

8 4 6

5 3

9 6 8

2 4 5 3

2 5 9

6 1

4 6

9

1 5 7

Claríngrilla N9 20.396
Un prisionero ve la libertad más bella de lo 

que es. Alfonso Daudet. Escritor y 
cuentista francés.

1 T U P É
2 E N F Á T | C 0
3 A P A R A D 0 R
4 A R A N D E L A
5 P 1 R ó M A N 0
6 E s C U Á L | D _o]
7 D 1 M | S | ó N
8 N 0 T A B L E S
9 | N F | E R N 0

10 P E C U L 1 A R
11 T R | L L ó N
12 C 0 M P A D R E
13 0 V 0 1 D E 0 S
14 R E ó M E T R 0
15 A L c A L 1 N 0
16 C A B R 0 N A D _aJ
17 B L A N Q U E 0
18 V 1 R T U 0 S 0
19 A B I S E L A R
20 R E C 1 E N T E
21 U R C 0 S

Solución Autodefinido
Horizontales. Alejados, emana, adore, ¡n-, maraca, epi-, ices, áticos, arenal, Ana, ¡ra, en, catar, apócope. Verticales. Alud, Paraná, omiten, ojera, ínaco, América, A.C., ¡da, acólito, ónices, rap, asanas, haré.

Precio de los opcionales
Arquitectura $ 2.800,00 - Revista Ñ $ 11.000,00- ELLE $ 7.000,00- Genios $ 3.000,00-Jardín de Genios $ 3.000,00 - Lanzamiento 

Frozen $ 9.999,90- Losjuegos del hambre $ 13.999,90—Autos de Colección 2 $ 11.999,90- Arquitectura con DNI $ 3.300,00- Magali 
Tajes $ 9.999,00- Preescolar Genios $ 4.000,00 - Arquitectura con MÁS $ 3.500,00 - Genios Edición Lanzamiento $ 4.000 - Jardín de

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6.500,00-Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de

Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja 
$ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90

Edición del día
Edición de 48 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 48 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentinos. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacdóny Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresióny Circulación:Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. TeL4309-7800. Fax 4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados: 4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“Cuidemos esa pequeña porción de verdad propia”

Todos tenemos nuestra verdad, elaborada a base de preconceptos, prejuicios e ideas predeterminadas adquiridas por herencia. Verdad en menor porcentaje, construida con materiales caseros proporcionados por la individualidad reflexiva. Esa individualidad reflexiva, a su vez requiere, entre otras, herramientas espirituales de calidad superior: autenticidad, independencia y originalidad, emocional y psíquica.Es “lógico”, desde la condición humana ines- cindible del ego, emitir un dictamen, parecer u opinión, sin escuchar ni indagar sobre el contexto de lo acontecido. Lo que no debemos permitirnos, en la medida de nuestra conciencia de actuación, es acallar la voz interior, esa que nos conduce por el camino del ser. Sendero indispensable para no dejar de ser, ni abandonar al ser en manos de ese otro yo orgulloso, engreído, vanidoso, prejuicioso y... “superior”. Revisemos nuestra verdad. No esa que alguna vez elaboramos, como expresé al inicio, a base de preconceptos. Reparemos en su menor porcentual, ese equivalente de verdad verdadera, que hemos construido con materiales caseros proporcionados por la individualidad reflexiva.Individualidad reflexiva que se gesta, a partir de la escucha interior de esa voz propia, que proviene de la autenticidad, independencia y originalidad emocional y psíquica. Cuidemos esa pequeña porción de verdad propia.
Aldo Cristian Alí
luzyluci@hotmail.com

"Inseguridad: se necesitan 
urgentes cambios"¿Hasta cuándo la sociedad argentina tendrá que seguir soportando robos y crímenes? El crimen de la niña Kim Gómez es la gota que rebalsó el vaso. Es de imperiosa necesidad buscar soluciones para que el hecho acontecido con Kim.Entre las medidas a tomar, habría que modificar la Ley 22.278 (Régimen Penal de Minoridad) que ampara a los jóvenes y los declara inimputables. Es habitual que el adolescente que entra a un instituto de menores se dé a la fuga, por lo que estos lugares deberían ofrecer una mayor seguridad. También existe la posibilidad de inaugurar una penitenciaría exclusivamente para delincuentes juveniles.Tanto la Policía como los jueces deben 

hacer una amplia pesquisa y descubrir los responsables que manejan el turbio negocio de los desarmaderos ilegales que se dedican a la compra de autos robados. Se requieren leyes más duras y que todos los involucrados que venden estupefacientes, reciban una alta condena. Se necesita realizar una exhaustiva y profunda investigación, con el propósito de saber quiénes realmente son los que están detrás del entramado y comercialización en la venta de cocaína y marihuana en nuestro país.
Hugo Modesto Izurdiaga
modesto¡zur@yahoo.com.ar

"Miguel Wiñazki y una nota de 
lectura imprescindible"Leí la columna de Miguel Wiñazki, “La plegaria de los niños ejecutados” (Clarín, 1 de 

marzo). Por vía de su sintaxis y semántica, me estremecí. Me sentí pequeño y huérfano. Tomé conciencia, más que nunca, de lo desvalido que me encuentro en la sociedad de hoy. Del riesgo inmenso que me significa (nos significa) vivir. De los oídos sordos que algunas autoridades, de diverso rango, lugar e ideología, prestan. El artículo desborda clamor. Es una exhortación en pos de que la violencia indiscriminada y el crimen atroz cesen. Kim Gómez, asesinada en La Plata, no debió morir. Virtualmente, debería ser la hija de todos e instarnos a integrar un coro atronador donde la palabra que más se repita sea basta. Cuántos, después de leer a Wiñazki dejarán de lado el desinterés, la negligencia y la complicidad que, cobardemente, los invade.
Alejandro De Muro
demuroalejandro4@gmail.com

Reglas básicas para una sana 
convivencia democráticaParece que en 41 años no hemos aprendido las reglas básicas para una sana convivencia democrática. Siguen las antinomias (amigo o enemigo), el patoterismo, la ironía, el grito como sinónimo de autoridad, la amenaza, la descalificación, la falta de escucha, la falta de respeto, la extorsión por parte de los que piensan distinto, independientemente de quienes sean. En dos palabras, nada nuevo en la jungla argenta.
Dr. Vicente Antonio Costa
vacosta60@gmail.com

Repudia la actitud del asesor 
presidencial en el CongresoEn relación a la Asamblea Legislativa del 1 de marzo, hay dos cosas que quiero destacar. No comparto que la oposición no haya bajado al recinto, un acto inconcebible ante el pueblo que eligió a esos representantes. Y hubo otro hecho que enlutó la jornada y fue la actitud del asesor presidencial (Santiago Caputo) increpando a un diputado opositor (Facundo Manes) por disentir de las ideas del poder durante la sesión. Ese señor no conoce lo que es una República y, por ende, el juego de la democracia ni la libertad de expresión. Un hecho repudiadle. Sí deja ver que pertenece a una época perimida, algo que los argentinos vivimos en varios períodos, detestamos y queremos desterrar. Nadie debe sacar provecho de este acto bochornoso que lacera la imagen del Gobierno y del país.
Rodolfo C. Castello
rccastello@hotmail.com

El Presidente y su falta 
de caballerosidadNadie pone en duda los logros del Gobierno. Pero el Presidente debería tomar clases de urbanismo y buenos modales. El reto a la vice es inaceptable. Ante todo, es hombre antes que político y economista. Y un caballero, ante una situación incómoda, se la aguanta y se calla la boca. Para agarrarse a los bifes tiene mucho para elegir. Esa manía de tirarse tiros en el pie tarde o temprano se paga con votos perdidos. Sea astuto, señor. La astucia es una materia donde su enemiga es una experta y usted no llega a aprendiz.
Gustavo Gil gustavogil68@hotmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.000 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del 
domicilio y número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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H
ace unos meses, con inocencia, publiqué acá que hubo un tiempo en el que mi esposa y yo compartíamos bibliotecas. Pero que un día comenzó a desarrollar su “biblioteca propia”, con libros escritos principalmente por mujeres. Abundé en la subrepticia lectura de esos libros, que me trajeron la alegría de toparme con autoras que no habría buscado ni encontrado de otro modo. Un tesoro que se multiplicaba por la costumbre de mi esposa de subrayar y comentar sus lecturas, lo que me permitía, si se puede decir así, leer a dos voces. Desde mi punto de vista, pura ganancia.Jamás debí hablar de las bibliotecas partidas. De un modo insidioso comenzaron a lio- verme críticas. De distinta índole, y hasta distinto género. Unos decían que tener en un hogar una sola biblioteca es sinónimo inequívoco de patriarcado. O que un varón que se precie no puede permitir a su esposa desarrollar una biblioteca autónoma, bajo pena de convertirse en comparsa de feministas irredentas. Que una biblioteca fami-

Pasiones ArgentinasLibros propios y gananciales
Miguel GayaPremio Clarín Novela 2022

liar debe distinguirse por tener los libros juntos, pero no revueltos, y mucho menos separados. O que no se debe confundir la bibliote- cología con el bibliotinaje, cualquier cosa que eso quiera significar.Así que me puse a estudiar el tema. O para decirlo de un modo menos eufemístico, me puse a meter las narices en bibliotecas ajenas. Algunas recientes, otras añejas, pero todas de parejas convivientes.El resultado resultó asombroso. Ya que estamos con los libros, digamos que podemos 

parafrasear a Tolstoi: Todas las familias felices tienen las bibliotecas que se les parecen, pero ninguna biblioteca se parece a la otra.La forma en que cada casa resuelve su acumulación de libros merecería un ensayo, y no unas breves líneas.Los pactos secretos o implícitos, la concordia y aún la discordia alegre campean en esas casas, en fórmulas irrepetibles. Uno puede medir la convivencia, la intimidad, las fricciones y hasta los olvidos fisgoneando las bibliotecas. Se aprende mucho pasando el de

do por el lomo de los libros. Polvo, amores, relecturas, predilecciones, allí están, al alcance de una mirada.Pero, ay, una pregunta lleva a la otra, y llegamos a un tema, si no tabú, al menos sobre el que se pasa en sordina, o en puntillas. Los libros perdidos, las bibliotecas abandonadas o partidas en separaciones y divorcios.¿Cómo dividirlos? ¿Cuáles libros son gananciales, cuáles propios? ¿Cuáles, aún los leídos a cuatro ojos, pertenecen a cada uno? ¿Cómo se parten las bibliotecas? ¿Se puede hacer un régimen de visitas, o de tiempo compartido? ¿Son equiparables a las mascotas?Los libros, se sabe, son bienes muebles para el derecho. Si uno se descuida, hasta algún distraído dirá que son fungibles, que un libro es igual a otro, o es intercambiable por otro. Que puede reponerse, que vale igual a otro que nos aguarda en cualquiera librería. Cualquier lector sabe que no es así. Es más, es lo contrario. Cada libro, como cada amor, es único; se lee de modo propio, y se lo apropia de modo único.
CRIST Martín Fierro YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*


